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Впрошлом году рынок ИТ-обуче-
ния хоть и вырос, но незначитель-
но. По оценке “Академии АйТи”,

полученной путем опроса учебных цен-
тров, его объем увеличился менее чем на
10% и восстановления по-

сле кризи-
са еще не

произошло.
Ректор “Академии Ай-

Ти” Игорь Морозов объяс-
нил медленное восстанов-
ление инерционностью
рынка: “В 2009-м было
очень глубокое падение —
по нашим оценкам, более
чем вдвое. Оживление в об-
ласти ИТ-проектов нача-
лось только в прошлом го-
ду, а обучение идет вслед за
проектами”. Из-за спада
число работающих учебных центров рез-
ко сократилось. На рынке остались лишь
несколько крупных центров и пара-трой-
ка активных вендоров, считает Игорь
Морозов. Таким образом, кризис привел
к консолидации.

“Академия АйТи” заработала в
2010/2011-м учебном году 358 млн. руб.,
что несколько больше, чем годом ранее.
Игорь Морозов не скрывает, что основ-
ная доля получена от госсектора: “По-
рядка 60% дохода пришлось на государ-

ственные проекты. В последние годы го-
сударство остается нашим самым круп-
ным заказчиком”.

И хотя за этот период “Академия Ай-
Ти” реализовала порядка 1200 коммер-
ческих проектов, по масштабу они не

могли сравниться с государ-
ственными. “В прошлом го-
ду в коммерческом сегмен-
те особого подъема не
наблюдалось, — заметил
Игорь Морозов. — В кри-
зис рынок сжался, и по-
требности клиентов упро-
стились. Если в 2008-м
заказчики ставили очень
разнообразные задачи в об-
ласти повышения квалифи-
кации и уделяли большое
внимание оценке эффек-
тивности обучения, то сей-
час основная часть этой

деятельности сокращена и заказы на обу-
чение в основном поступают по двум на-
правлениям: обучение инфраструктур-
ного персонала по стандартным курсам и
проектное обучение, связанное с внедре-
нием ИТ-проектов”. Но он отметил сдви-
ги в положительную сторону: “В про-
шлом году пошли ИТ-проекты и сразу
появились заказы на обучение”.

Что касается бизнес-обучения, то это
направление особенно сильно пострада-
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Новым президентом российской
ассоциации свободного программ-
ного обеспечения (РАСПО) вы-

бран Андрей Коротков, который сменил
на это посту Виктора Иванникова, быв-
шего у руля этой организации с 18 мая

2009 г. и сейчас попро-
сившего освободить его

от исполнения этих обязанностей. На об-
щем собрании членов РАСПО, состояв-
шемся в Москве 1 сентября, это проше-
ние было удовлетворено, при этом
собравшиеся выразили благодарность
Виктору Петровичу за проделанную ра-
боту. Андрей Коротков стал единствен-
ным кандидатом на освободившийся пост
и был избран большинством голосов.

Оба президента РАСПО — теперь уже
бывший и нынешний — хорошо извест-
ные личности в российской ИТ-отрасли.
При этом совершенно разные по своему
позиционированию на нем, и как раз
этот момент очень четко характеризует, с
одной стороны, различные “начала”
СПО-движения, а с другой — переход
российского СПО-сообщества на новую
фазу своего развития.

Виктор Иванников — это известный
еще с советских времен ученый в облас-
ти ИТ, член корреспондент РАН, дирек-
тор им же созданного в 1994 г. института
системного программирования (ИСП

РАН). В отличие от многих других акаде-
мических структур ИСП РАН в целом
смог хорошо вписаться в новый ланд-
шафт российской ИТ-отрасли, и в этом
была безусловная заслуга его руководи-
теля, сумевшего сочетать
фундаментальные исследо-
вания с пониманием новых
рыночных реалий и участи-
ем в отраслевой работе.

Андрей Коротков — пред-
ставитель новой формации
на российском ИТ-рынке,
которого российская Вики-
педия представляет как
“ученого, экономиста, жур-
налиста и государственного
деятеля”. Он — доктор эко-
номических наук и кандидат
филологических наук, зани-
мавшийся ранее вопросами
лингвистики и искусственных языков. Но
все же та же Википедия в первую оче-
редь выделяет его как специалиста в об-
ласти журналистики и связей с общест-
венностью. Десять лет назад он получил
известность как один из идеологов Фе-
деральной целевой программы “Элек-
тронная Россия 2002—2010 гг.”. Был ру-
ководителем ее дирекции, занимая в
2002—2003 гг. пост заместителя минист-
ра РФ по связи и информатике. Но по-
том перешел на работу в коммерческие

структуры (сначала — старший вице-
президент, куратор департамента инфор-
мационных технологий ВТБ, потом — в
РЖД), а затем — на преподавательскую
работу (с 2008 г. — заведующий кафед-

рами МГИМО и Школы
ИТ-менеджмента АНХ).

По состоянию на 1 сен-
тября 2011 г. РАСПО (офи-
циальное, зарегистрирован-
ное 4 октября 2010 г. в Мин-
юсте название организа-
ции — “Некоммерческое
партнерство содействия раз-
витию свободного про-
граммного обеспечения”)
насчитывало 15 компаний-
членов. Помимо президента
ее руководством занима-
ются правление и исполни-
тельный директор.

На состоявшемся 1 сентября собрании
помимо отчета и переизбрания прези-
дента РАСПО рассматривался также во-
прос об отношении ассоциации к кон-
курсу на разработку Национальной про-
граммной платформы (НПП), объявлен-
ного Минкомсвязи в августе 2011 г. Свое
несогласие с планами выполнения дан-
ной работы РАСПО выразило еще в на-
чале июля, отправив письмо в министер-
ство. В нем, в частности, говорилось об
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Рынок ИТ-обучения 
на пороге возрождения

ЛЕВ ЛЕВИН

Примерно пять лет назад основ-
ные вендоры серверов стали ак-
тивно продвигать мобильные

ЦОДы на базе стандартных морских кон-
тейнеров. Хотя в России такие решения,
позволяющие намного быстрее и эконо-

мичнее развернуть ЦОД по
сравнению с построением ста-

ционарного ЦОДа, поначалу привлекли
внимание многих корпоративных заказ-
чиков, результаты их продаж явно не со-
ответствуют ожиданиям вендоров. На-
пример, как сообщил руководитель
направления HP BladeSystem Matrix Сер-
гей Члек, пока его компании удалось по-
ставить в Россию только один HP Perfor-
mance Optimized Data Center (POD). По
его мнению, это связано с тем, что
необходимо обеспечить подключение
мобильного ЦОДа к системе водо-
снабжения, поскольку в этих решениях
применяется водяное охлаждение уста-
новленного внутри контейнера оборудо-
вания. Это требование серьезно ограни-
чивало свободу выбора площадки для
установки HP POD. Кроме того, по-
скольку “горячий” коридор HP POD мо-
делей 20с и 40с, в который отводится го-
рячий воздух от серверов и систем
хранения, идет по периметру стенок кон-
тейнера, то для обслуживания кабелей
нужно снять наружную стенку контейне-

ра, что в условиях сурового климата оз-
начает необходимость строительства над
контейнером дополнительного ангара
для защиты от неблагоприятных погод-
ных условий.

HP надеется взять реванш за неудачу в
России моделей HP POD 20с и 40с с по-

мощью анонсированного в июне нового
HP POD 240a, который использует воз-
душное охлаждение на основе фирмен-
ной технологии HP Adaptive Cooling.
В зависимости от условий окружающей
среды и нагрузки на установленное внут-
ри ЦОДа ИТ-оборудование система
охлаждения HP POD 240a работает в ре-
жиме свободного воздушного охлажде-
ния, частичного или полного кондицио-
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Внешний вид HP POD 240a

Новый глава РАСПО Андрей Ко&
ротков

Игорь Морозов: “В последние го&
ды государство остается нашим
самым крупным заказчиком”



АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Очередной деловой сезон мирово-
го рынка виртуализационно-об-
лачных технологий и в этом году,

как обычно, открылся глобальной кон-
ференцией одного из лидеров данного
направления — компании VMware: ее

ежегодная VMworld
2011 прошла в послед-

ние дни августа в Лас-Вегасе (США). Го-
воря об этом традиционном мероприя-
тии, мы каждый раз отмечаем, что уже
многолетняя история его проведения на-
глядно демонстрирует тренды и измене-
ния в сфере ИТ-инфраструктуры (не
только софтверной ее составляющей).
При этом наиболее важной тенденцией
последних лет является переход от сугу-
бо технологических аспектов (в част-
ности, виртуализации) к более высо-
коуровневым вопросам организации
ИТ-инфраструктуры, в первую очередь,
конечно, об облачных моделях. В то же
время именно технологические достиже-
ния определяют продвижение облаков
на рынок — это хорошо видно на приме-
ре той же VMware, которая не только
удерживает лидерство (в конкуренции с
ведущими мировыми ИТ-поставщиками)
в сфере виртуализации, но стала один из
ведущих идеологов и практиков облач-
ного направления.

Тема виртуализации занимала боль-
шое место на нынешней VMworld 2011.
В первую очередь обсуждалась новая
платформа VMware vSphere 5, предвари-
тельный анонс которой состоялся в нача-
ле июля 2011 г., а объявление о выпуске
на рынок было сделано за несколько

дней до начала конференции. Но все же
главными вопросами мероприятия были
(как, впрочем, и год назад) облачные тех-
нологии и сервисы.

Облачная система VMware
теперь пополнилась средст-
вом класса DaaS (база данных
как сервис), реализованным
на базе vSphere решением
vFabric Data Director, которое
позволяет выполнять на осно-
ве заданных политик автома-
тизации контроль гетероген-
ных сред баз данных и их
администрирование. С его по-
мощью разработчики будут
сами выбирать и использовать
БД-сервисы через Web-пор-
тал. Первой базой данных,
поддерживаемой Data Director, стало ре-
шение VMware vFabric Postgres на базе
открытой СУБД PostgreSQL. Компания
заявила, что будет расширять список
поддерживаемых баз данных.

Ключевым элементом всей облачной
стратегии VMware является ориентация
на широкое использование гибридных
моделей, сочетающих публичные и част-
ные облака. На конференции был пред-
ставлен, в частности, ряд средств, упро-
щающих заказчику переход в подобные
гибридные системы. Так, обновленное
решение VMware vCloud Connector 1.5,
используемое для переноса рабочих по-
токов между частными и публичными
облаками, теперь имеет новую архитек-
туру, может автоматически восстанавли-
вать и возобновлять обмен данными в
случае возникновения проблем с сетью.

С ним можно работать через любой веб-
браузер, а также через плагин к vCenter
Console. Данное ПО представлено пока
бета-версией, его выпуск намечен на

IV квартал 2011 г.
Еще одно новое средст-

во — Global Connect — рас-
ширяет функции сервиса
vCloud Datacenter за счет
возможности свободного об-
ращения пользователей к об-
лачным сервисам разных
провайдеров. На конферен-
ции был также представлен
новый сервис восстановле-
ния на основе vCenter Site
Recovery Manager 5, а также
заявлено об обновлении
VMware vCloud Architecture

Tookit, предназначенного для проекти-
рования облачных инфраструктур.

И все же темой № 1 на VMworld 2011
стали вопросы использования облачных
инфраструктур для клиентских рабочих
мест. Именно на них сконцентрировал
свое выступление глава VMware Пол Ма-
риц, заявив о том, что ИТ-рынок как раз
сейчас переживает переход в новую пост-
ПК-эру. И переход этот будет достаточно
быстрым: по озвученным им прогнозам,
из всех устройств, подключенных к Ин-
тернету, через три года на долю ПК при-
дется не более 20%, при этом остальные
80% в подавляющем большинстве будут
работать не под Windows.

На конференции было впервые рас-
сказано о контурах будущей версии VDI-
платформы VMware View 5, в которой
должна быть завершена интеграция ком-

понентов и технологий, ранее реализо-
ванных в отдельных решениях. При этом
в систему будет включен ряд инноваци-
онных решений (в том числе на уровне
протоколов обмена данными), которые
должны существенно улучшить работу с
трехмерной графикой, поддержку мас-
штабируемых унифицированных комму-
никаций и возможности персонального
управления.

Большое внимание было уделено ново-
му проекту VMware Project Horizon, кото-
рый должен создать для пользователей
единое ИТ-пространство с применение
виртуализированных Windows-приложе-
ний и различных мобильных систем.
Здесь имеются два основных компонента.
Первый из них, VMware Horizon Applica-
tion Manager, создает для пользователей
единое хранилище приложений, к кото-
рым можно обращаться с самых разных
клиентских устройств. Второй — Horizon
Mobile, технология виртуализации для
смартфонов по принципу “аппарат в ап-
парате”. Идея тут заключается в обеспе-
чении возможности использования лич-
ного смартфона для делового примене-
ния путем создания внутри личного
смартфона еще одного, виртуального,
управляемого ИТ-отделом организации,
в которой работает владелец аппарата.
Пока Horizon Mobile будет поддерживать
только виртуальные рабочие телефоны
внутри аппаратов LG и Samsung на базе
Android. В будущем планируется расши-
рить поддержку на другие смартфоны и
планшеты с Android, а также на устройст-
ва с Apple iOS, RIM BlackBerry и Mi-
crosoft Windows Phone 7. 4

КОНФЕРЕНЦИИ 
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нирования. В первом из трех режимов
охлаждения коэффициент эффективно-
сти потребления электроэнергии (PUE)
равен 1,05, в двух других 1,15 и 1,3 соот-
ветственно, в то время как у традицион-
ных стационарных ЦОДов он составляет
порядка 2,4. HP Adaptive Cooling по воз-
можности использует охлаждающий воз-
дух и переключается в другие режимы

только тогда, когда параметры окружаю-
щей среды становятся неблагоприятны-
ми для работы ИТ-оборудования.

Конструктивно новый HP POD состо-
ит из двух сборных секций общей пло-
щадью 930 кв. м, поверх которых уста-
навливается охладительное оборудова-
ние. Это более фундаментальное соору-
жение, чем контейнерные ЦОДы, длиной
почти 14 м, шириной более 7 м и высотой
более 6 м. Внутри ЦОДа предусмотрена
установка до 44-х 19-дюймовых сервер-
ных стоек высотой 50U, в которые можно
смонтировать ИТ-оборудование суммар-
ной мощностью до 2,3 МВт (мощность
оборудования одной стойки должна быть
не более 44 кВт). Горячий коридор идет
по середине площади HP POD 240a, по-
этому все операции с кабелями, идущи-
ми от размещенного в стойках оборудо-

вания, можно выполнять, не нарушая его
герметичность.

По заявлению HP, планирование,
строительство и развертывание HP POD
240a занимает в среднем около 12 недель.
Правда, производятся эти мобильные
ЦОДы на американском заводе компа-
нии в Хьюстоне, поэтому на их изготов-
ление и доставку в Россию может уйти
еще несколько месяцев.

Цена нового мобильного ЦОДа в базо-
вой конфигурации (без ИТ-оборудова-
ния) составляет в США порядка 8 млн.
долл. Прием заказов на HP POD 240a
начнется в декабре, однако, по словам
Сергея Члека, в российский офис компа-
нии уже поступило предварительных
заявок на это решение больше, чем за все
годы, когда Hewlett-Packard предлагала
в России HP POD 20с и 40с.

Разумеется, продвигая свои контейнер-
ные ЦОДы, HP не ставит крест на тради-
ционных стационарных ЦОДах. В 2008 г.
компания приобрела нью-йоркскую
фирму EYP Mission Critical Facilities
(EYP MCF), которая специализирова-
лась на услугах проектирования и модер-
низации ЦОДов и успешно участвовала в
проекте по консолидации инфраструкту-
ры ЦОДов самой Hewlett-Packard в сере-
дине прошлого десятилетия. На базе
EYP MCF было организовано подразде-
ление HP Critical Facilities Services, кото-
рое с прошлого года работает и в нашей
стране. Оно предлагает заказчикам сер-
висы консалтинга, проектирования, тес-
тирования и ввода в промышленную экс-
плуатацию как мобильных, так и
стационарных ЦОДов. По словам менед-
жера московского офиса компании
Александра Зайцева, отвечающего за
развитие ЦОДов, сейчас HP Critical Fa-
cilities Services ведет около полутора де-
сятка проектов в России, включая строи-
тельство первого в России и Восточной
Европе ЦОДа с уровнем готовности
Tier III для сервис-провайдера Data
Space Partners, а также построение но-
вых ЦОДов Альфа-Банка и еще одного
крупного банка. 4

Горячий коридор HP POD 240a

Hewlett�Packard...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

Пол Мариц: “Компьютер(
ный мир в входит в новую
пост(ПК(эру”

ДЕНИС ВОЕЙКОВ

25 и 26 августа на факультете вычисли-
тельной математики и кибернетики
МГУ им. М. В. Ломоносова прохо-

дила ежегодная Летняя школа учителей
информатики. На открытии форума глава
департамента информационных техноло-

гий правительства Мо-
сквы Артем Ермолаев

рассказал об основных на-
правлениях информатизации
столичных школ.

Чиновник напомнил, что в
августе текущего года была
принята долгосрочная госу-
дарственная программа “Ин-
формационный город”, пре-
дусматривающая все меро-
приятия по информатизации
столицы на ближайшие пять
лет. Сегменту “Образование”
в ней уделено особое внима-
ние. В частности, планирует-
ся по максимуму оснастить
школы необходимым инстру-
ментарием для того, чтобы увеличить
процентное соотношение предметов,
преподаваемых с использованием ИТ.
(Сегодняшняя оценка — 5—10%; в пер-
спективе — минимум 50—60%.)

По словам г-на Ермолаева, в настоящее
время в школах довольно скудное количе-
ство компьютеров на 100 учащихся —
меньше девяти. Еще “страшнее” показа-
тель количества ПК на 100 преподавате-
лей. Такая ситуация недопустима, депар-
тамент г-на Ермолаева намерен с ней бо-
роться, и шаги в этом направлении стали
делать еще до принятия госпрограммы —
в рамках действующего финансирования.

Во втором полугодии 2011 г. будут про-
водиться работы по увеличению скорости

подключения школ к Интернету. Внутри
учебных заведений станут создаваться
структурированные кабельные сети.
В первую очередь речь идет об увеличе-
нии количества Wi-Fi-точек и формирова-
нии некой внутренней среды в школе.

Также в этот период начнутся поставки
техники для компьютерных классов. Кро-
ме того, почти все преподаватели-пред-

метники (не только учителя
информатики) получат в
свои кабинеты ноутбук,
проектор и принтер для то-
го, чтобы они могли вести
свои предметы с использо-
ванием средств ИКТ.

Для тех, кому техника не
достанется (таковыми, по
всей видимости, окажутся
преподаватели физкульту-
ры и труда), департамент
намерен оборудовать ком-
пьютерами учительские.

Как пояснил г-н Ермола-
ев, все эти работы планиру-

ются в рамках программы так называемо-
го базового оснащения учебных заведе-
ний, которая должна завершиться в
2012 г. До конца текущего года ИТ-ком-
плекты получат около 300 московских
школ. В следующем полугодии — еще ми-
нимум 500—600 школ. Что касается
Wi-Fi-точек и внутренней среды, в этом
полугодии они появятся примерно в 800
школах.

Еще одно предполагаемое направле-
ние работ департамента до конца
2011 г. — предоставление учителям ба-
зовых общегородских сервисов для веде-
ния электронных дневников и журналов.
В ближайшее время использовать их

ОБРАЗОВАНИЕ 

Московский ИТ�департамент
идёт на контакт с учителями

Артем Ермолаев: “Пока мы с ва(
ми не общались. В ближайшее
время ситуация исправится”
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Кто сильнее: PostgreSQL или MySQL?
Сергей Бобровский, 
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Подарок (хотя и не бесплатный) раз-
работчикам, использующим опенсорс-
ную СУБД PostgreSQL (недавно вышла
9.1 RC), сделала фирма EnterpriseDB.
Она выпустила пакет Postgres Enterprise
Manаger для сопровождения, админист-
рирования и оптимизации СУБД — на-
конец-то с удобной графической оболоч-
кой. Впрочем, основан он на открытом
проекте pgAdmin.

EnterpriseDB — образцовый, кстати,
пример бизнеса на опенсорсной техно-
логии.

Важно, что выпущен также Postgres
Plus Cloud Server, который позволяет за-
действовать PostgreSQL в качестве сер-
виса с облачными функциями. А “по
жизни” EnterpriseDB позиционирует
свои продукты как альтернативу Oracle
MySQL, и позиции ее действительно не-
плохи: например, в партнерстве с HP соз-
дается версия под HP-UX и Itanium-сер-
веры. Более того, в Apple OS X 10.7 Lion
Server СУБД MySQL заменена на Post-
greSQL (но админить ее можно только из
командной строки). Правда, в случае с
Эпплом причина отказа от MySQL ско-
рее в нежелании айфон-производителя
связываться с лицензией GPL. Но в лю-
бом случае выбор PostgreSQL показате-
лен сам по себе.

PostgreSQL входит уже фактически во
все ведущие Linux-дистрибутивы, да и
IBM, инвестирующая в EnterpriseDB, ли-
цензировала ее технологии выгрузки из
баз Oracle. И якобы даже (слухи!) эту
компанию хочет купить Red Hat.

Тем не менее MySQL пока остается са-
мой популярной СУБД с открытым ко-
дом, и как еще долго эта популярность
продержится на топ-уровне, зависит от
самой Oracle...

Сегодня у нас Юбилей! Первая годовщина...
Андрей Колесов, 
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

Ровно год назад, 1 сентября 2010-го на
сайте PC Week был опубликован первый
пост в первом блоге издания — Новый
деловой год открываем стартом микро-
сайта “Документооборот/ECM”.

Это не совсем в моей компетенции
(комментировать действия издания), но
все же должен сказать, что этот шаг был
принципиально важным и для издания, и
для ИТ-СМИ, а даже для СМИ в целом.
Речь шла (и идет) о принципиально но-
вых и очень на самом деле непростых
формах работы СМИ.

Вскоре после открытия первого микро-
сайта и блога “Документооборот/ECM”
появился, кажется, “Открытый код/Li-
nux”, а потом и другие разделы, сейчас их
восемь.

Могу сказать, что не все получалось и
получается хорошо. Но главное уже
вполне очевидно: данное направление
продолжает функционировать и разви-
ваться и показало в целом свою жизне-
способность.

Проблемы в развитии есть. И органи-
зационные, и методические, и техниче-
ские. Но в целом процесс идет, проблемы
решаются...

Важное событие в системе блогов про-
изошло в январе 2011-го, когда мы смог-
ли перейти от моноавторских (в каждом
разделе мог писать только один автор) к
мультиавторским блогам. У нас появи-
лись внешние авторы, хотя их пока не-
много и пишут они нечасто.

Лично я вижу проблему в управлении
знаниями, формируемыми в результате
публикаций, обсуждений, в позитивном
использовании уже созданного тут
контента. Было бы хорошо от просто ин-
формирования и дискуссий перейти к
выработке каких-то результирующих
действий, документов...

Но все же сейчас я хочу обратиться ко
всем читателям блога с предложением
просто высказать свои соображения по
поводу нашей годовой работы и того, как
и что нужно делать дальше!

Спасибо! Присоединяйтесь!

Цена небрежности: перечень типовых
управленческих документов признан
недействующим
Наташа Храмцовская, 
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

К чему может привести небрежное
отношение к исполнению положений за-
кона, в данном случае — со стороны
Минкультуры и Росархива, наглядно де-

монстрирует принятое 1 сентября 2011 г.
решение Высшего арбитражного суда
РФ по иску “Норильского никеля” в от-
ношении одного из основных норматив-
ных документов делопроизводства —
“Перечня типовых управленческих ар-
хивных документов, образующихся в
процессе деятельности государственных
органов, органов местного самоуправле-
ния и организаций, с указанием сроков
хранения” 2010 г.

Суд квалифицировал Перечень как не
имеющий юридической силы, ввиду того
что Перечень, “не опубликованный в ус-
тановленном порядке — не влечет пра-
вовых последствий как не вступивший в
силу и не подлежит применению в пол-
ном объеме с момента его издания”. Де-
ло в том, что вводящий Перечень приказ
Минкультуры был опубликован, где по-
ложено, а вот сам Перечень — нет (кста-
ти, по причинам, по-человечески вполне
понятным, — каждому подписчику “Рос-
сийской газеты” пришлось бы, действуя
по закону, прислать толстенную и, мягко
говоря, не слишком нужную книжку)...

Чем больше люди работают, тем меньше
времени они проводят в Интернете!
Владимир Митин, 
www.pcweek.ru/business/blog/business/

В недавно появившейся в открытом
доступе краткой версии отчета “Мобиль-
ный Интернет в России”, подготовленно-
го фондом общественного мнения
(ФОМ), есть любопытная диаграмма, из
которой следует, что в нашей стране са-
мыми активными пользователями Ин-
тернета являются люди в возрасте от 12
до 17 лет: 86% лиц, относящихся к этой
возрастной категории, заявляют, что они
являются интернет-пользователями, а
51% — что являются пользователями мо-
бильного интернета. С увеличением воз-
раста респондентов (в соответствующем
опросе ФОМ приняли участие 6462 чело-
века из 205 населенных пунктов 64 субъ-
ектов РФ) эти показатели непрерывно —
можно даже сказать, стремительно —
уменьшаются: 18—24 года (84 и 45% со-
ответственно), 25—34 года (72 и 26%),
35—44 года (57 и 12%), 45—54 года (34 и
5%), 55 лет и старше (10 и 1%).

О чем это говорит? На мой взгляд,

прежде всего о том, что с возрастом у
серьезного человека, нацеленного на
построение карьеры и/или укрепление
своего семейного гнездышка, все
меньше времени остается на хаотич-
ное блуждание по просторам Всемир-
ной паутины, сидение в социальных
сетях, общение со своими друзьями и
подругами в чатах или системах видео-
конференцсвязи и прочие интернет-
отвлечения...

Неинтересный клиент
Сергей Голубев, 
www.pcweek.ru/foss/blog/foss/

Отдыхал в Алуште. Хозяева пансио-
на — весьма прогрессивные люди, актив-
но пользующиеся Интернетом. Кстати,
бесплатный Wi-Fi есть практически во
всех уважающих себя гостиницах Крыма.

Между прочим, на Украине отноше-
ние к лицензиям не такое наплеватель-
ское, как у нас. Даже микробизнес по-
баивается использовать “пиратское” ПО.
Тем не менее люди пока предпочитают
выбирать “дорогой” Windows, а не “бес-
платный” Linux. В причинах этого я по-
пытался разобраться. Ответ оказался
значительно проще, чем я думал.

Несмотря на то что поклонники Linux,
и я в том числе, уверены, что свободное
ПО значительно проще в освоении, мас-
совый пользователь с этим не согласен.
Полагаю, это связано с тем, что ИТ во
многие семьи (а микробизнес — это, как
правило, семейный бизнес) пришли че-
рез детей. А дети знакомились с компью-
тером через игры.

Поэтому у глав семейств выбор полу-
чается таким. Windows — это платные
байты и бесплатная техподдержка. Li-
nux — наоборот.

Linux однозначно выгодней только в
одном случае — если рядом есть кто-то,
кто хорошо разбирается в этой системе.
А таких мало. Покупать же техподдерж-
ку представители микробизнеса опаса-
ются. Во-первых, большой экономии при
этом не получается (если экономия бу-
дет вообще). Во-вторых, гарантии каче-
ства отсутствуют. Но самое главное — ни
одна компания не предлагает условий,
приемлемых для мелкого частника с его
своеобразной психологией...
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отсутствии в условиях проводи-
мого конкурса необходимых эле-
ментов поддержки конкурент-
ной среды и возможных негатив-
ных последствиях этой ситуа-
ции. Отметим, что это письмо не
было подписано президентом
ассоциации. По состоянию на
конец августа ответа на письмо
из министерства не было.

Мы обратились с просьбой
прокомментировать некоторые
проблемные вопросы развития
российского СПО-бизнеса раз-
ных его участников. Первыми на
наше предложение откликнулись
генеральный директор “ГНУ/Ли-
нуксцентра” (ЗАО “Мезон.Ру”)
Павел Фролов и Алексей Смир-
нов, генеральный директор ком-
пании “Альт Линукс”, которая на
заседании 1 сентября вышла из
состава РАСПО.

Прежде всего нас интересова-
ло развитие ситуации в сфере
СПО в России, в том числе, в
контексте деятельности РАСПО.
Павел Фролов в целом оценил
работу ассоциации за последний
год как успешную. В качестве
важных моментов он отметил
ряд позитивных изменений в об-
ласти свободного ПО в нашей
стране. Среди них — подписание
в декабре 2010 г. Владимиром
Путиным плана перехода госу-
дарственных и бюджетных учре-
ждений на свободное ПО, при-
нятие формата ODF в качестве
ГОСТа с 1 июня 2011 г., а также
первые шаги по подготовке соз-
дания единой российской нацио-
нальной программной платфор-
мы (НПП) на основе СПО.

Оценивая важные события,
Алексей Смирнов высказал
похожую точку зрения, допол-
нительно отметив включение в
государственную программу
“Информационное общество
(2011—2020 гг.)” работ по созда-
нию Национальной программ-
ной платформы и технологиче-
ской платформы “Националь-
ная программная платформа”
(ТП НПП) в государственный
перечень приоритетных техно-
логических платформ. При этом
он подчеркнул, что все приня-
тые за последний год документы
являются результатом серьезной
подготовительной работы, кото-
рая велась на протяжении ряда
лет в различных ведомствах.

Что касается деятельности
РАСПО, то тут Алексей Смир-
нов отметил, что такой анализ
должны проводить ее действую-
щие члены и вновь избранный
президент РАСПО. Выход сво-
ей компании из ассоциации он
объяснил неудовлетворенно-
стью результатами этого парт-
нерства, добавив: “Я затрудня-
юсь назвать какие-либо значи-
мые итоги работы РАСПО, хотя
энергии и сил участники потра-
тили много. Наша компания вы-
шла из состава РАСПО на об-
щем собрании, которое состоя-
лось 1 сентября 2011 г. Решение
о выходе было нами принято за-
ранее, и мы подали заявление
после того, как на собрании бы-
ли подведены итоги предыдуще-
го года, и перед тем, как пере-
шли к обсуждению дальнейших
планов. Несколько учредителей
РАСПО покинули организацию
раньше нас, причем это были
фирмы, которые активно зани-
маются созданием и внедрени-
ем СПО. Проанализировав си-
туацию, мы пришли к выводу,
что при затрате сопоставимых
усилий мы можем более эффек-
тивно действовать через другие
структуры, членами которых мы
являемся: это ассоциации “Оте-
чественный софт” и РУССОФТ,
а также ТП НПП”.

На прошедшем заседании
РАСПО обсуждался вопрос от-
ношения ассоциации к конкур-
су по НПП, проводимому сей-
час Минкомсвязи. В частности,
члены РАСПО хотят добиться
отмены и последующей перера-
ботки условий лота № 4 “Разра-
ботка прототипов базовых про-
граммно-технических компо-
нентов национальной про-
граммной платформы и доку-
ментов, регламентирующих по-
рядок сборки, приемки, разме-
щения и эксплуатации про-
граммных решений в фонде ал-
горитмов и программ (ИО/04-
11)”, и, по некоторым сведения-
ми, именно это вызвало опреде-
ленную конфронтацию ассо-
циации с отдельными ее члена-
ми, сейчас уже бывшими.

Павел Фролов, говоря о пре-
тензиях РАСПО к конкурсу, под-
черкнул, что реализация работ
по данному лоту на условиях, из-
ложенных в конкурсной доку-
ментации, приведет к монополи-
зации рынка СПО, используемо-
го в государственных структурах:
“Данный лот предполагает раз-

работку единственной “эталон-
ной операционной системы,
включая пакет общесистемного
программного обеспечения”, а
также единой системы управле-
ния базами данных (СУБД), что
прямо противоречит принципам
конкуренции. Более того, в усло-
виях конкурса заявлены сроки,
за которые невозможно создать
или существенно доработать
операционную систему (мини-
мум 16 — максимум 30 дней), т. е.
разработчику предлагается фак-
тически переклеивание ярлыков
на пакетах свободного ПО, соз-
данного на Западе, а не разра-
ботка ОС”.

В свою очередь Алексей
Смирнов сообщил, что на об-
щем собрании РАСПО некото-
рые члены действительно пред-
лагали добиваться отмены кон-
курса, но прозвучали и другие
мнения оставшихся в ассоциа-
ции РАСПО организаций: “К
этому моменту “Альт Линукс”
уже вышла из РАСПО, но я
присутствовал при обсуждении
этого вопроса. В результате ни-
какого решения на общем со-
брании принято не было”. Что
касается выборов нового прези-
дента РАСПО, то Андрей Ко-
ротков был избран практически
единогласно. “Я воздержался
при голосовании единственно
потому, что собирался подать за-
явление о выходе из РАСПО, —
уточнил Алексей Смирнов. —
К большому сожалению, голо-
сование проходило заочно и
кандидат на это пост не смог оз-
вучить на общем собрании
свою программу”.

Что же можно ожидать в буду-
щем в российском СПО-сооб-
ществе? В частности, какие за-
дачи по развитию инфраструк-
туры разработки СПО в РФ тре-
буется решить в ближайшей и
среднесрочной перспективе?

Руководитель “Альт Линукса”
считает, что у разработчиков
СПО нет проблемы “развития
инфраструктуры”, поскольку
они действуют в рамках много-
численных международных (и
некоторых российских) проек-
тов, для которых создана доста-
точно удобная инфраструктура.
“Если же говорить об эффек-
тивном использовании государ-
ством СПО, о стимулировании
развития разработки ПО в Рос-
сии, то тут государственный ин-
терес очевиден, — сказал Алек-
сей Смирнов. — Но государству

уже удалось весьма четко сфор-
мулировать задачи в ряде важ-
ных правительственных доку-
ментов. И лот по НПП, объяв-
ленный Минкомсвязи, как раз
является шагом в направлении
реализации этих документов”.

Павел Фролов отметил, что
важнейшее направление дея-
тельности РАСПО — решение
актуальных для развития рынка
свободного ПО задач, требую-
щих привлечения ресурсов, бо-
лее значительных, чем те, кото-
рыми располагает любая из от-
дельных компаний. Среди таких
задач он выделил решение юри-
дических вопросов применения
СПО в России, выстраивание за-
конодательной базы, направлен-
ной на активизацию использова-
ния СПО в госорганизациях,
поддержку независимых разра-
ботчиков СПО, участвующих в
международных проектах, а так-
же масштабную популяризацию
СПО на телевидении.

По его мнению, направления,
в которых нужно действо-
вать, — это принятие законов об
обязательном использовании
СПО в государственных и бюд-
жетных учреждениях всех уров-
ней и в госкорпорациях и закона
о необходимости внедрения от-
крытых форматов и стандартов
во всех системах электронного
правительства, внесение изме-
нений в 94-ФЗ, регламентирую-
щих выпуск всего ПО, разрабо-
танного на государственные
деньги, исключительно под сво-
бодными лицензиями.

“Также целесообразно внесе-
ние изменений в Гражданский
кодекс, легализующих свобод-
ные лицензии в российском пра-
вовом поле, обеспечение упро-
щения использования СПО с
нулевой стоимостью с точки
зрения бухгалтерии. — добавил
Павел Фролов. — Важно совме-
стными усилиями ограничить
монополию зарубежных вендо-
ров путем принятия на законо-
дательном уровне необходимо-
сти предоставления выбора ОС
и ПО при покупке компьютер-
ной техники, а также ограниче-
ний по ввозу аппаратного обес-
печения, не имеющего драйве-
ров для ОС GNU/Linux”.

Что ж, позиции и мнения не-
которых участников СПО-про-
цесса высказаны, хотя многие из
них, на наш взгляд, являются не-
бесспорными. Так что обсужде-
ние темы будет продолжено. 4

Российское...
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ло от кризиса. “В 2009-м наборы
в бизнес-школы катастрофиче-
ски упали, спад был даже боль-
ше, чем в ИТ-обучении, — ска-
зал Игорь Морозов. — Но
причина не только в кризисе, а
также в потере доверия к бизнес-
школам, вызванной перекосом в
сторону теоретических знаний в
ущерб практическому опыту”.

В ситуации спада рынка боль-
шое значение приобретают
крупные проекты, которые за-
казывает государство. В минув-
шем учебном году “Академия
АйТи” выполнила несколько та-
ких заказов. Самым масштаб-
ным был проект повышения
квалификации работников су-
дов по заказу фонда “Бюро эко-
номического анализа” на сумму

100 млн. руб. В ходе его реализа-
ции очное обучение по техноло-
гиям Microsoft и Oracle прошли
более 700 человек в 15 городах
РФ, а заочное еще продолжает-
ся. Более 1200 человек уже про-
шли подготовку, до конца будет
обучено еще свыше 900 человек.

Два других проекта, выпол-
ненных по заказу Минобрнауки,
имеют социальное значение.
Первый направлен на обучение
основам компьютерной грамот-
ности работников бюджетной
сферы Ханты-Мансийского ав-
тономного округа (10 тыс. чело-
век), а второй — на повышение
квалификации 340 жителей шах-
терского города Гуково (Ростов-
ская область) по специальности
“Предпринимательская деятель-
ность” в рамках концепции мо-
дернизации моногородов.

Кроме того, вместе с учеными
МГУ им. М. В. Ломоносова и Бел-

городского университета “Акаде-
мия АйТи” реализует программу
в области нанобиотехнологий и
параллельно ведет проект по ин-
формационному сопровождению
портала portalnano.ru, посвящен-
ного нанотехнологиям.

В августе “Академия АйТи”
выиграла конкурс на реализа-
цию проекта по развитию элек-
тронных образовательных ре-
сурсов (“ЭОР-11”), который
запустило Минобрнауки. Работа
продлится до декабря будущего
года, а сумма контракта составит
198 млн. руб. На сегодняшний
день это крупнейший образова-
тельный проект в России.

Предусмотрено обучение бо-
лее 60 тыс. учителей по всей
России в области использования
ЭОР в образовательной дея-
тельности. Будут разработаны
дистанционные курсы, проведе-
но обучение по очным и дистан-

ционным программам, создан
образовательный портал, обес-
печивающий консультацион-
ную и методическую поддержку
учащихся.

Своими силами “Академия
АйТи” не сможет справиться с
таким объемом работ, ведь в ней
работает всего 200 человек. “Для
“ЭОР-11” мы планируем пригла-
сить 1600 преподавателей, кото-
рых мы подготовим в ходе реали-
зации этой программы”, —
объяснил Игорь Морозов.

Но выполнить такие масштаб-
ные проекты не просто, посколь-
ку помимо образовательных за-
дач приходится решать массу
организационных вопросов.
“Наше основное внимание будет
направлено на “ЭОР-11”, — ска-
зал Игорь Морозов. — Уверен,
что нас ожидает огромное коли-
чество проблем, с которыми мы
раньше не сталкивались”. 4
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ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1





8| ИТ�бизнес
PC WEEK/RE 3 № 22 3 13 СЕНТЯБРЯ, 2011

www.pcweek.ru

Н е секрет, что по уровню распро-
странения и использования ин-
формационных технологий наша

страна сильно отстает от Запада.
Особенно это заметно в сфере промыш-
ленности, где уровень проникновения ИТ

крайне низок. Однако, по
мнению Виталия Кононо-

ва, генерального директора компании
“НЕОЛАНТ”, сейчас здесь происходят
положительные сдвиги. О ситуации в об-
ласти информатизации промышленных
предприятий он рассказал научному ре-
дактору PC Week/RE Елене Гореткиной.

PC Week: Недавний кризис больно ударил по
промышленным предприятиям. Но повлияло
ли это на их восприятие ИТ?
ВИТАЛИЙ КОНОНОВ: Да, повлияло, и думаю,
что положительно. До кризиса предпри-
ятия относились к вопросам автоматиза-
ции бизнес-процессов скорее следуя мо-
де, по принципу “все внедряют, давайте
и мы будем”, чем реально рассчитывая
повысить свою эффективность. С прихо-
дом кризиса остро встал вопрос об эко-
номической пользе этих решений и, как
следствие, те проекты, которые не обес-
печивали возврат инвестиций, были оста-
новлены. Таким образом, на рынке сис-
темных интеграторов выжили только те
компании, которые обеспечивали выгоду
для заказчиков. Мы развивались и в кри-
зис. Хотя нам и не удалось обеспечить
тот двукратный годовой рост, который
мы планировали.

PC Week: Как вы сейчас оцениваете ситуацию
с ИТ в тех отраслях, с которыми работаете?
Есть ли признаки возрождения?
В. К.: В 2011 г. начался подъем. Сейчас у
нас есть все шансы выйти на желаемый
двукратный ежегодный рост. Возьмем, к
примеру, одно из наших направлений
деятельности — автоматизация институ-
тов, занятых проектированием промыш-
ленных объектов. Сейчас у них огромное
количество заказов от нефтяных и энер-
гетических компаний по объектам капи-
тального строительства. Это говорит о
том, что эти отрасли стали инвестировать
в строительство промышленных и инфра-
структурных объектов. Но поскольку из-
за кризиса число проектных организаций
уменьшилось, у многих сократились шта-
ты, возник дисбаланс, и сейчас проекти-
ровщики не справляются с имеющимся
объемом заказов, которые были придер-
жаны во время кризиса. Так как у нас есть
собственное подразделение, которое за-
нимается проектированием объектов
обустройства нефтегазовых месторожде-
ний и магистрального транспорта, мы
четко диагностируем эту ситуацию.

PC Week: Какими видами информационных
технологий вы сегодня занимаетесь? Какие
задачи заказчиков решаете?
В. К.: В первую очередь наша область —
все, что связано с поддержкой жизненно-
го цикла объектов энергетики и нефтега-
зовой отрасли. Этот цикл состоит из ста-
дий проектирования, строительства и
эксплуатации, а в атомной энергетике —
еще и вывода из эксплуатации, это совер-
шенно особая область деятельности. На
всех этих этапах мы поддерживаем управ-
ление объектами с помощью наших ин-
формационных систем. В рамках проект-
ной деятельности используем САПР,
PLM, ГИС, средства технического и орга-
низационного документооборота, управ-
ления проектами. На этапе строительства
мы создаем системы планирования и мо-
ниторинга строительно-монтажных ра-
бот, оценки качества их выполнения, а

также формируем модели объектов “как
построено”, делаем электронные испол-
нительные съемки. Для этого применяют-
ся средства GPS/ГЛОНАСС, лазерного
сканирования, создания сферических па-
норам, распознавания штрихкодов и ра-
диочастотных меток, мобильные устрой-
ства и так далее. На фазе эксплуатации
возникает целый класс задач, связанных с
инженерией: контроль за состоянием объ-
ектов, вопросы реконструкции и техниче-
ского перевооружения, т. е. все, что вхо-
дит в сферу компетенции главного
инженера. И здесь речь идет уже об инте-
грации PLM-систем с системами АСУТП,
MES, ТОиР и так далее. Как видите, экс-
пертиза у нас довольно широкая.

PC Week: Как обстоят дела с конкуренцией на
вашем рынке?
В. К.: В нашем сегменте — межсистемной
интеграции — конкуренция очень сла-
бая. У нас в стране много компаний зани-
мается внедрением одного определенно-
го класса ИТ-систем — например, только
САПР или ГИС, и по каждому отдельно-
му направлению нашей деятельности
сильные игроки, конечно, есть. Но мало
таких, которые имеют экспертизу и в
САПР, и в ГИС, и в PLM, а также умеют
интегрировать эти системы между собой
и с другими системами, уже работающи-
ми на предприятиях заказчиков

А между тем спрос на интеграцию рас-
тет. Предприятия внедрили уже множе-
ство отдельных систем и теперь им нуж-
но создавать единое информационное
пространство. Для этого необходимо
объединить системы разного типа, на-
пример САПР с ERP и ГИС или PLM с
ТОиР. Мы как раз этим и занимаемся, а
также решаем задачи междисциплинар-
ной интеграции, в частности, связанные с
передачей знаний со стадии проектиро-
вания на стадию строительства и далее в
эксплуатацию. Ведь на этих этапах при-
меняются не просто разные решения, а
разные классы систем, используются со-
вершенно разные подходы к процессам.
И это очень сложная задача.

PC Week: То есть для вашей компании сейчас
весьма благоприятный период с точки зрения
возможностей развития бизнеса...
В. К.: Получается, что с самого начала мы
правильно выбрали наш вектор. За во-
семь лет накопили большой опыт, нара-
ботали экспертизу, сформировали интел-
лектуальный костяк компании. Всем
сегодня нужна электроэнергия и углево-
дороды. Концепция энергетической
безопасности, утвержденная правитель-
ством РФ, способствует росту этого на-

правления, и мы растем вместе со своими
заказчиками.

Кроме того, три года назад мы начали
реализовывать проекты в федеральных и
региональных органах государственного
управления. В основном мы предлагаем
аналитические системы, в том числе интег-
рированные с ГИС, в частности для под-
держки принятия решений в ситуацион-
ных центрах. Рост спроса в этом сегменте
стимулируют государственные программы,
такие как “Электронное правительство”,
направленные на предоставление гражда-
нам услуг в электронном виде.

Должен сказать, что сейчас в госсекторе
появляются интересные идеи у заказчиков,
хорошие возможности с точки зрения фи-
нансирования. Положительное влияние на
информатизацию госсектора оказали и
усилия государства по повышению про-
зрачности госзакупок. Благодаря этому
сейчас любой сомнительный тендер под-
вергается активному обсуждению — и в
СМИ, и в Интернете. В результате иннова-
ционным ИТ-компаниям стало проще вы-
ходить на этот рынок. Теперь большее зна-
чение приобретает не личное знакомство с
заказчиком, а экспертиза и опыт исполни-
телей. Информационная открытость при-
вела также к снижению стоимости проек-
тов, так как коррупционная составляющая
в цене сокращается. Госучреждения начи-
нают более ответственно и эффективно
тратить средства и получают возможность
за те же деньги сделать больше полезных
проектов по автоматизации своей деятель-
ности.

PC Week: Недавно произошло слияние компа*
ний “НЕОЛАНТ” и Real Geo Project. Почему воз*
никла идея такого объединения?
В. К.: С Галиной Емельяновой, руководи-
телем Real Geo Project, мы еще давно ра-
ботали в одной компании, а уже потом
создали новые компании, которые были
вполне успешны и по отдельности. Так
что мы хорошо знаем и уважаем друг
друга, и это дало первоначальный тол-
чок к объединению. Рассмотрев возмож-
ные варианты развития, мы решили, что
объединение даст положительный си-
нергетический эффект.

Обе наши компании работали на ИТ-
рынке в очень близких сегментах — энер-
гетике и нефтегазовой сфере. Но конку-
ренции между нами не было, ведь эти
сегменты велики и у каждой компании
была своя специализация. Например, в
атомной энергетике мы сотрудничаем с
электростанциями, проектными институ-
тами, застройщиками и непосредственно
с госкорпорацией “Росатом”. А Real Geo
Project занимался больше объектами се-
тевой инфраструктуры. Вообще же Real
Geo Project — многопрофильная фирма.
Она продвигала ГИС и САПР, решая во-
просы, связанные с землепользованием, а
также работала в области машинострое-
ния, которой “НЕОЛАНТ” вообще не за-
нимался. Кроме того, Real Geo Project вы-
полняла проекты и в госсекторе, но в
основном для муниципальных организа-
ций. После объединения мы сможем ра-
ботать в госсекторе на всех трех уров-
нях — федеральном, региональном и
муниципальном.

Таким образом, мы удачно дополняем
друг друга с точки зрения и технической
экспертизы, и заказчиков. Поэтому идея
слияния оказалась весьма актуальной.
И положительные результаты видны уже
сейчас, спустя всего три месяца после него.

PC Week: Как реализована сделка?
В. К.: “НЕОЛАНТ” приобрел 100% акций
Real Geo Project. Коллектив этой компа-

нии меньше, чем наш, и он целиком пе-
решел к нам, а Галина Емельянова воз-
главила наш департамент ГИС. У Галины
собрались интересные, высокопрофес-
сиональные сотрудники, способные вы-
двигать идеи, доносить их до заказчиков
и блестяще воплощать в жизнь.

Сначала мы немного опасались по-
следствий слияния, потому что впервые в
“НЕОЛАНТ” пришел столь большой
коллектив — 30 человек. Но опасения
оказались беспочвенными, а неизбежные
в таких случаях шероховатости удалось
быстро устранить.

PC Week: Для вас это уже не первая подобная
сделка?
В. К.: Мы и раньше поглощали компании,
правда меньшего размера. Именно таким
образом у нас появились два региональ-
ных офиса в Калининграде и Ставропо-
ле — на базе местных фирм. Эти офисы
являются проектными, то есть выполня-
ют наши проекты. А в Санкт-Петербурге
и Тюмени мы создавали представитель-
ские офисы, выполняющие коммерче-
ские функции, и создавали их с нуля.
Кстати, с приобретением Real Geo Pro-
ject нам отошел и ее офис в Дубне в ОЭЗ,
который занимается, в частности, созда-
нием 3D-моделей, наполнением ГИС. Мы
планируем активно развивать этот фили-
ал и сейчас ищем руководителя.

Дело в том, что партнерской сети у нас
нет, и в регионах мы работаем через свои
офисы. Мы выбрали такой подход, пото-
му что услуги, которые мы оказываем,
требуют нашего активного участия. Че-
рез партнеров можно продавать продук-
ты, но не сложный сервис.

Через слияния мы реализуем стратегию
объединения с интересными для нас кол-
лективами со схожей корпоративной
культурой и технологической направлен-
ностью. Эта стратегия появилась несколь-
ко лет назад, и сейчас мы активизировали
работу в этом направлении. При этом нас
особенно интересуют творческие коллек-
тивы, которые занимаются инновацион-
ными исследованиями и разработками, но
не могут коммерциализировать свои на-
работки в силу отсутствия подобного
опыта. У нас же сложились хорошие отно-
шения с крупнейшими российскими по-
требителями инновационных решений —
они нам доверяют, и поэтому через свои
механизмы продвижения идей мы можем
помочь встретиться заказчику и разработ-
чику.

PC Week: До кризиса многие ИТ*компании се*
товали на дефицит кадров. Но кризис несколь*
ко снизил остроту этой проблемы. Как сейчас
обстоят дела с кадрами?
В. К.: Рынок ожил и кадров опять не хвата-
ет. У нас много открытых вакансий — в
ближайший год собираемся принять на
работу как минимум 100 человек. Каж-
дый месяц к нам уже приходит от трех
до десяти человек. Кстати, мы с удоволь-
ствием берем на работу студентов. Более
того, сотрудничаем с ведущими вуза-
ми — с МЭИ, МФТИ, МГУ, МИФИ, ко-
торые присылают к нам на практику сво-
их учащихся. Мы ищем выпускников и
на ярмарках вакансий, отдавая предпоч-
тение не ИТ-специалистам, а произ-
водственникам, т. е. тем, кто изучал пред-
метную область. А работе с ИТ мы их
научим сами.

PC Week: Какие планы на будущее?
В. К.: Планируем к 2015-му охватить своими
офисами всю территорию России. Но это
не значит, что офис будет в каждом ре-
гионе — мы будем двигаться туда, где есть
наши заказчики. Рассчитываем также
войти в число 30 крупнейших ИТ-компа-
ний России и стремимся принять участие
во всех крупнейших проектах в наших от-
раслях, например по обустройству место-
рождений, строительству железных дорог,
атомных и гидроэлектростанций.

PC Week: Спасибо за беседу. 4

“В реальном секторе экономики образовался 
огромный отложенный спрос”

ИНТЕРВЬЮ 

Виталий Кононов
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АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Российский ИТ-рынок еще в 2010 г.
превысил показатели докризисно-
го 2008-го, а в текущем году должен

вырасти еще на 20%. Эти данные приве-
дены в опубликованном недавно отчете
“ИТ-рынок в России 2011. Прогнозы раз-

вития на 2011—2016”
британско-американ-

ской компании PMR (штаб-квартира в
Кракове, Польша), специализирующей-
ся на исследованиях развивающихся рын-
ков Центральной и Восточной Европы.
Правда, такие оптимистичные для нашей
страны оценки во многом объясняются
тем, что измерения объемов рынка про-
водились в рублевом исчислении, в 2010 г.
его величина была определена в 516 млрд.
руб. Если же посмотреть на цены в твер-
дой валюте, например в евро, то получа-
ется иная картина: объем в прошлом году
составил 12,8 млрд. евро, что на 1,1 млрд.
евро (9%) меньше, чем в 2008 г.

Отметим, что оценки PMR несколько
отличаются от результатов других иссле-
дований. Так, например, IDC в марте
2010 г. (тут важна дата, поскольку компа-
ния регулярно корректирует свои сведе-
ния) говорила об объемах в 2008 г. в раз-
мере 24,7 млрд. долл., в 2010-м — в
21,4 млрд. долл. (примерно 15,5 млрд. ев-
ро) и прогнозировала увеличение этого
объема на 20% лишь в 2012-м (до 25 млрд.
долл.). А фирма “1С” летом 2011 г. приво-
дила данные собственных исследований,
у нее на 2010 г. приходится 15,1 млрд.

долл. Однако абсолютные оценки объе-
мов — это как раз понятие весьма отно-
сительное (разное понимание ситуации
на рынке, специфика методик исследова-

ния, погрешности оценок), гораздо важ-
нее понимание динамики и тенденций.

В отчете PMR говорится, что рост
продаж в 2010 г. был заметен во всех сег-
ментах российского ИТ-рынка, основ-
ной причиной тому было общее улучше-
ние экономической ситуации, особенно
в сфере частного потребления (тут в
первую очередь отмечаются розничные
продажи ПК и ноутбуков). Свою роль
также сыграли правительственные ин-
вестиции, связанные с развитием пуб-
личных ИТ-сервисов, и внедрение
ECM-систем в российских государствен-
ных и публичных институтах, а также
введение в действие закона о персональ-

ных данных, что инициировало повыше-
ние спроса на ИТ.

В целом же российский рынок остает-
ся ориентированным на корпоративных

заказчиков. По мнению авторов иссле-
дования, на этих заказчиков в 2010 г. при-
ходилась половина всех ИТ-затрат стра-
ны. Однако в прошлом году темпы роста
тут были около 10%, что в два раза ниже,
чем по отрасли в целом. Но такое сни-
жение эксперты считают временным яв-
лением, объясняя этот факт кризисом и
инерционностью корпоративного сег-
мента в принятии решений: заказчики
тут поверили в окончание кризиса позд-
нее, чем малый и средний бизнес, и раз-
морозили ИТ-бюджеты лишь во второй
половине 2010-го.

Развитие ИТ-рынка напрямую связано
с общеэкономической ситуацией в стране.

В исследовании PRM отмечается, что с
2001-го по 2008 г. в России наблюдался
быстрый экономический рост. ВВП стра-
ны рос в среднем более чем на 5% ежегод-
но. Однако во время кризиса произошло
резкое снижение — на 7,8% в 2009 г. В
2010-м ситуация стала исправляться: ВВП
вырос на 4%, а уровень безработицы сни-
зился с 8,4% (конец 2009-го) до 7,5%. Ин-
фляция сохранилась на уровне 2009 г.

Важнейшую роль в жизни России игра-
ет экспорт энергоносителей, и ключевым
фактором роста экономики страны стало
повышение цен на нефть в 2010 г. Сред-
няя цена нефти марки Urals увеличилась
с 61,1 долл. за баррель в 2009 г. до 78,2
долл. в 2010-м. Это позволило существен-
но повысить поступления в бюджет. Но
все же для ИТ-рынка важным фактором
является спрос на местном потребитель-
ском рынке, который имеет свои собст-
венные стимулы для роста. Важно также
то, что инвестиции в экономику России
увеличились в 2010-м на 6%, в то время
как в 2009 г. было снижение на 16,2%.

В целом PMR отмечает, что экономи-
ческое развитие России идет весьма по-
зитивно, что является хорошей основой
для развития бизнеса и инвестиций в ИТ.
Правительство увеличило бюджетные
поступления, хотя дефицит бюджета со-
хранился на уровне 4% ВВП в 2010 г. Но
учитывая низкий уровень государствен-
ного долга, эта величина не является в
настоящее время критичной для эконо-
мики страны. 4

Российский ИТ	рынок глазами европейских аналитиков

АНАЛИТИКА 

Рис. 1. Динамика развития российского ИТ�рынка.
Версия PMR

Рис. 2. Динамика развития российского ИТ�рынка.
Версия “1С”

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

После полугодового перерыва в
компании AMD появился новый
руководитель. На этот пост на-

значен Рори Рид, президент и главный
операционный директор Lenovo.

Эта новость была положительно вос-
принята аналитиками и инве-
сторами. После ее объявле-

ния курс акций AMD вырос на фоне
общего падения на бирже
Nasdaq. Дело в том, что пре-
дыдущий глава компании
Дирк Мейер покинул свой
пост почти семь месяцев на-
зад из-за разногласий с сове-
том директоров, и AMD
долго искала ему замену.
Длительное ожидание отри-
цательно отразилось на ка-
питализации компании — за
последние шесть месяцев ее
акции упали на 30%.

Но теперь у инвесторов
появилась надежда, что под
новым руководством AMD
укрепит свое положение на рынке. За два
года работы в Lenovo Рори Риду удалось
устранить операционные убытки, увели-
чить долю рынка и обеспечить рост обо-
рота, выраженный в процентах двузнач-
ными числами. До этого он 23 года
проработал в IBM, где он смог улучшить
показатели подразделения Business Con-
sulting Services.

В настоящее время Рори Рид ничего
не сообщает о планах развития AMD, и
аналитики гадают, какую он займет пози-
цию в области процессоров для мобиль-
ных устройств. Этот вопрос очень важен
для AMD, так как совет директоров от-
правил в отставку предшественника Ри-
да из-за того, что он мало уделял внима-
ния созданию продуктов для смартфонов
и планшетов, а был сосредоточен на не-
дорогих процессорах для нетбуков, про-
дажи которых упали из-за популярности
планшетов. Теперь AMD надеется, что

Рид сможет направить компанию на ос-
воение новых перспективных областей
полупроводникового рынка.

Для этого ему придется решить ряд
проблем. Во-первых, AMD опоздала с
выходом на рынок процессоров для
планшетов, на котором активно работа-
ют Intel и AMR Holdings, во-вторых, она
уступила Intel долю в высокодоходном
сегменте чипов для серверов. И хотя

AMD смогла укрепить свои
позиции в сегменте ПК, сей-
час его рост сильно замед-
лился.

Нарастить долю на рынке
ПК за счет Intel компании
удалось в основном благода-
ря успеху процессора Fu-
sion. Сейчас AMD готовит
выпуск нового 16-ядерного
процессора Interlagos.

Вместе с тем компания
сильно отстает от Intel на
рынке микропроцессоров.
По данным аналитической
компании Mercury Re-

search, во II квартале нынешнего года
доля AMD составила 19,4%, а Intel —
79,9%.

По мнению аналитиков, AMD вряд ли
догонит Intel, так как не может сравнять-
ся с процессорным гигантом по объему
инвестиций в процессные технологии и
исследование новейших материалов, но
компания способна выпускать удачные
продукты, такие как Fusion, которые луч-
ше, чем чипы Intel, удовлетворяют специ-
фические требования покупателей.

На стороне Рида глубокое знание
рынка x86-процессоров и наработанные
связи в Китае и на азиатских рынках. Он
хорошо известен в отрасли, и его назна-
чение должно обнадежить инвесторов,
по крайней мере относительно ближай-
ших перспектив компании. Что касается
дальнейшего, то следует подождать,
чтобы узнать стратегию Рида в долго-
временном плане. 4

AMD обзаводится новым СЕО

КАДРЫ 

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Похоже, что HP намеревается
выделить подразделение по про-
изводству ПК и планшетов в

отдельную компанию, но не будет про-
давать его другой фирме. На это в ин-
тервью новостному агентству Reuters

намекнул Тодд Брэдли, глава
подразделения

HP Personal Systems Group
(PSG).

По его словам, выделение
PSG пойдет на пользу ак-
ционерам и партнерам HP:
“Независимая компания
сможет сделать все возмож-
ное ради удовлетворения
требований акционеров и
партнеров”. Он считает не-
целесообразной продажу
ПК-подразделения конку-
рентам, таким как Acer или
Lenovo. “Финансовые ре-
зультаты показывают, что
такая стратегия не работа-
ет”, — сказал Брэдли и при-
вел в качестве аргумента показатели Ac-
er за последний квартал, который
оказался убыточным впервые за всю ис-
торию компании.

Недавно HP взбудоражила ИТ-ры-
нок, объявив о намерении отказаться от
ПК-бизнеса в рамках стратегии смеще-
ния фокуса с потребительского рынка
на корпоративный. И хотя HP занимает
первое место на рынке ПК, проблема

состоит в том, что эта деятельность не
приносит особой прибыли, так как вы-
сокая конкуренция вынуждает постав-
щиков снижать цены. HP стремится
подстегнуть свой бизнес за счет смеще-
ния фокуса в сторону ПО и услуг, т. е.
направлений с более высокой маржой.

Брэдли также сказал, что HP может воз-
родить свой планшет Touch-
Pad, который тоже попал
под сокращение в связи со
сменой стратегии. Компа-
ния выпустила его в июле,
но уже через полтора меся-
ца сообщила о прекраще-
нии производства. “План-
шеты — очень важный
сегмент рынка, — сказал
Брэдли. — В качестве неза-
висимой компании ПК-под-
разделение HP будет произ-
водителем полной линейки
компьютеров — от ультра-
тонких до класса all-in-one”.

Он подчеркнул, что гря-
дущие преобразования не

коснутся поставщиков подразделения
PSG, хотя взаимоотношения, возможно,
будут пересмотрены: “Распутывание свя-
зей, сложившихся внутри HP, потребует
огромной работы, но эти усилия себя оп-
равдают за счет преимуществ, которые,
по нашему мнению, получат акционе-
ры”. По словам Брэдли, HP останется од-
ним из самых крупных, если не крупней-
шим, покупателей всех основных
поставщиков, таких как Samsung, LG, Mi-
crosoft и Intel.

Решение относительно судьбы ПК-
бизнеса будет принято в декабре на засе-
дании совета директоров HP, но источ-
ник внутри компании считает, что,
скорее всего, речь пойдет о выделении в
независимую компанию. 4

HP не продаёт подразделение
по производству ПК?

БИЗНЕС 

Тодд Брэдли считает нецелесо�
образной продажу ПК�подразде�
ления конкурентам HP

Рори Рид

Независимая компания сможет
сделать все возможное ради
удовлетворения требований

акционеров и партнеров.



ВЛАДИМИР МИТИН

Японская компания Epson анонси-
ровала линейку принтеров под ко-
довым названием “Фабрика печа-

ти Epson”. В нее пока входят две модели,
основанные на пьезоэлектрической тех-
нологии печати (Epson Micro Piezo): че-

тырехцветный принтер L100
(ориентировочная рознич-

ная цена 6000 руб.) и шестицветный фо-
топринтер Epson L800 (9800 руб.). Их от-
личительная особенность — наличие
встроенных емкостей для водораствори-
мых чернил. Пополнять данные емкости
можно из специальных пластиковых кон-
тейнеров, содержащих по 70 мл чернил
определенного цвета. Благодаря этому
новшеству (Epson использует его впер-
вые) достигается очень низкая стоимость
отпечатка.

По оценкам разработчика, стоимость
расходных материалов, необходимых для
распечатки монохромного документа
формата А4, составляет 7 коп. за страни-
цу, цветного документа формата А4 —
менее 20 коп. за страницу, а фотографии
размером 10×15 см стоят менее 1,5 руб. за
отпечаток.

Правда, при этом делаются две оговорки.
1. Данные о ресурсе контейнеров

принтеров основаны на измерениях, сде-
ланных по методологии компании Epson
с использованием тестовых образцов пе-
чати стандарта ISO/IEC 24712. Эти дан-
ные могут значительно различаться в за-
висимости от печатаемых изображений,
параметров печати, типа бумаги, частоты
использования, влажности и температу-
ры печати.

2. Данные о ресурсе основаны на рас-
чете общего ресурса пяти цветных кон-
тейнеров Epson (голубой, пурпурный,
желтый, светло-голубой и светло-пур-
пурный). Ресурс черного контейнера
рассчитывался отдельно. Данные о ре-
сурсе контейнеров Epson приведены в
соответствии с измерениями, сделанны-
ми по методологии, разработанной ком-
панией Epson и основанной на стандар-
те ISO/IEC FDIS29102 с использованием
тестовых образцов печати стандарта
ISO/IEC FDIS29103. Эти данные также
могут значительно различаться в зави-
симости от параметров печатаемых изо-
бражений.

Для полноты картины приведем ориен-
тировочную стоимость расходных мате-
риалов. Конечным пользователям кон-
тейнеры к шестицветному устройству
предлагаются по цене примерно 450 руб.
за штуку, а контейнеры к четырехцветно-
му устройству стоят около 270 руб. Пол-
ный набор контейнеров (четыре для моде-
ли L100 и шесть для L800) уже входит в
комплект поставки соответствующего уст-
ройства. Разработчики утверждают, что
оригинальный дизайн контейнеров делает
процедуру заправки чернил очень про-
стой даже для неопытного пользователя.
Кроме того, специальная система блоки-
ровки чернил в емкостях гарантирует
безопасную перевозку устройства, исклю-

чая возможность протечки чернил. Необ-
ходимо также добавить, что новые черни-
ла Epson были специально разработаны
для новой линейки.

Epson L100 предназначен для приме-
нения в небольших офисах, школах, уни-
верситетах и государственных учрежде-
ниях. Epson L800 предназначен для
экономичной печати фотографий и
CD/DVD-дисков в фотосалонах, фотола-
бораториях, офисах рекламных агентств
и т. д. Разумеется, печать возможна лишь
на тех компакт-дисках, поверхность кото-

рых допускает использование струйной
печати.

L800 уже поставляется, а L100 посту-
пит в продажу в конце сентября. На уст-
ройства предоставляется гарантия (на
выбор пользователя): шесть месяцев со
дня покупки или (только при условии
применения оригинальных расходных
материалов) 6000 стр. для L100 и 3000 стр.
для L800.

Ниже приведены основные техниче-
ские характеристики уже появившегося в
продаже устройства L800.

3 Поддерживаемая ОС: Windows.
3 Потребляемая мощность (при рабо-

те): 13 Вт.
3 Габариты (ширина×высота×глубина):

537×289×188 мм.
3 Масса: 6,2 кг.
3 Максимальный формат: A4 (210×

×297 мм, c возможностью печати без по-
лей).
3 Максимальное разрешение: 5760×1440

точек на дюйм.
3 Минимальный объем капли: 1,5 пл.
3 Скорость печати (ч/б, A4): 37 стр./мин.
3 Скорость печати (цвет, A4): 38 стр./мин.
3 Скорость печати фотографии 10×

×15 см (цвет): 12 с на одно фото. 4
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В новые принтеры Epson чернила заливаются из контейнеров

ПЕЧАТЬ 

Новые фотопринтеры Epson можно “кормить” из
пластиковых контейнеров, содержащих по 70 мл
чернил определенного цвета



ВЛАДИМИР МИТИН

Вавгусте московский офис Samsung
Electronics анонсировал семь новых
лазерных устройств формата A4:

2 монохромные принтеры ML-2540/2545
(ориентировочная розничная цена от 4000
до 4500 руб.);

2 монохромные принтеры
ML-2950ND, ML-2955ND и

ML-2955DW (от 4990 руб.);
2 монохромные МФУ серии SCX-472X

(7590 руб.);
2 цветное МФУ с W-Fi-подключением

CLX-3185W (7700 руб.).
Менеджер по продукции департамен-

та информационных технологий москов-
ского офиса Samsung Electronics Антон
Новиков отмечает, что от своих предше-
ственников годичной и двухгодичной
давности новинки отличаются изменен-
ным дизайном, большей компактностью
и экономичностью, более высокой про-
изводительностью и применением новых
картриджей с тонером. Кроме того, в них
используются более быстродействующие
процессоры.

Персональные принтеры ML-2540/
2545 (они отличаются друг от друга лишь
цветом корпуса) могут печатать со ско-
ростью до 24 стр./мин при разрешении
1200×1200 точек на дюйм. На их перед-
ней панели расположена кнопка Easy
Power Off. С ее помощью пользователи
могут включать и выключать принтеры
(для экономии электроэнергии). Во вре-
мя работы устройства ML-2540/2545 по-
требляют в среднем 360 Вт·ч. Они имеют
ряд особенностей, обеспечивающих
удобное управление настройками печа-
ти. В частности, они оснащены кнопкой

One touch Print Screen, которая позволя-
ет одним нажатием запустить на печать
содержимое экрана в том виде, в каком
оно в данный момент отображается на
дисплее. Принтеры также снабжены
утилитой Samsung AnyWeb Print 2.0,
дающей возможность печатать различ-
ные части веб-документов, для этого их
надо “перетащить” из окна браузера и
расположить в произвольном порядке

на чистом листе. Такое решение сокра-
щает расход чернил и бумаги. Макси-
мальная месячная нагрузка принтеров
ML-2540/2545 — 12 000 стр. В них могут
использоваться картриджи, рассчитан-
ные на печать 1500 или 2500 стр. Ресурс
картриджа, входящего в комплект по-
ставки устройства, — 1000 стр.

Монохромные лазерные принтеры
серии ML-295X (модели ML-2950ND,
ML-2955ND и ML-2955DW) характери-
зуются высокой скоростью печати (до
28 листов формата A4 в минуту, выход

первой страницы — менее чем за 8,5 с) и
достаточно хорошим разрешением
(1200×1200 точек на дюйм). Они имеют
кнопку ECO-print (с ее помощью можно
быстро установить требуемый режим
печати: двусторонняя, печать несколь-
ких страниц на одном листе или печать
с пропуском пустых страниц), поддер-
живают технологию Easy Eco Driver
(позволяет непосредственно перед пе-
чатью сделать предварительный про-
смотр документа, чтобы внести в него
изменения — например, удалить изо-
бражения или изменить шрифт текста)
и допускают установку виджета ECO
Simulator (дает возможность контроли-
ровать количество расходных материа-
лов и энергии, которые тратятся на каж-
дое задание).

В режиме печати принтеры серии 
ML-295X потребляют в среднем 330 Вт·ч.
Одна из ключевых особенностей принте-
ров данной серии — низкий уровень шума
(менее 50 дБа в режиме печати и менее
26 дБа в режиме ожидания). Принтеры се-
рии ML-295X оснащаются процессорами,
работающими на частоте 533 МГц. Моде-
ли ML-2950ND и ML-2955ND имеют ин-
терфейс USB 2.0 и могут подключаться к
проводной сети (Ethernet 10/100 Base TX), а
модель ML-2955DW также имеет возмож-
ность Wi-Fi-подключения (802.11 b/g/n).
Данные модели совместимы с ОС Windows
2000/XP/ Vista/7/2003 Server/2008 Server,
Mac OS X 10.4 — 10.6 и Linux. Их масса
7,2кг, а габариты— 34,8×33,8×19,7 см.Макси-
мальная месячная нагрузка — 12 000 стр.
В принтерах могут использоваться
картриджи, рассчитанные на печать
1500 или 2500 стр. Ресурс картриджа,

входящего в комплект поставки, —
1000 стр.

Про новые монохромные МФУ серии
SCX-472X со встроенным дуплексом
(их максимальная месячная нагрузка
также составляет 12 000 стр.) мы уже
рассказывали. Напомним лишь, что они
предлагаются в двух вариантах: “про-
водном” (SCX-4728FD) и “беспровод-
ном” (SCX-4729FW).

Поддерживает Wi-Fi-подключение и но-
вое цветное МФУ Samsung CLX-3185W.
Данная модель (ее габариты 38,8×
×31,3×24,3 см.) характеризуется высоким
разрешением (2400×600 точек на дюйм)
и использованием полимеризованного
тонера с очень мелкими частицами. Она
также оснащена рядом полезных функ-
ций, среди которых уже упомянутые
“Печать с экрана одним нажатием”,
“Печать двух сторон документа на од-
ной странице “ и “Эко-копирование”.
Скорость печати устройства 16 стр./мин
в монохромном режиме и 4 стр./мин в
цветном. 4
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Новые лазерные печатающие устройства Samsung

ПЕЧАТЬ 

ДОН РЕЙЗИНГЕР

Microsoft начала работу над Win-
dows 8 и собирается выпустить
эту версию в 2012 г. Текущая

ситуация на рынке стимулирует внесе-
ние в эту ОС многих фундаментальных
изменений и дополнений. Microsoft за-

пустила блог “Создание Windows
8” (Building Windows 8). Компью-

терный рынок горячо интересуется тем,
что софтверный гигант планирует реа-
лизовать в этой новинке, и не случайно.
Судя по предыдущим сообщениям от
Microsoft, компания готовит основное
обновление ОС, которое задаст направ-
ление развития Windows в ближайшие
годы.

Однако стоит ли потребителям и
предприятиям волноваться по поводу
очередной версии Windows? В конце
концов, эта ОС используется уже давно
и в некотором смысле стала привычным
атрибутом повседневной жизни, в то
время как внимание общественности
приковано к новым ярким продуктам,
таким как Google Android и Apple
iPhone и iPad.

Тем не менее выпуск Windows 8 может
стать важным событием софтверного рын-
ка, поэтому ни потребителям, ни ИТ-спе-
циалистам не стоит его игнорировать. Рас-
смотрим причины, по которым следует
обратить внимание на Windows 8.

1. Использование преимуществ Win-
dows 7. Когда вышла Windows Vista, то с
самого начала потребители, предприятия
и даже вендоры столкнулись с проблема-
ми. Чтобы ограничить убытки, Microsoft
пришлось быстро выпустить на рынок
Windows 7. Эта версия произвела на всех
положительное впечатление, и Microsoft
спасла подмоченную репутацию своей
ОС. Создавая Windows 8, компания соби-
рается развить успех Windows 7. Только

одно это должно заинтересовать пользо-
вателей Microsoft.

2. Торговая площадка для приложе-
ний. Одним из удачных дополнений ОС
Mac OX Lion стала торговая площадка
для приложений, позволяющая загру-
жать копии программ на “Макинтош”.
Ожидается, что в Windows 8 тоже
появится аналогичная функция, с помо-
щью которой пользователи ПК смогут
делать то же самое. Такая полезная воз-
можность упростит установку программ
на платформу Windows, а может быть,
также и удешевит их.

3. Ответ Microsoft на вызов Lion. Гово-
ря о Lion, следует отметить, что эта вер-
сия стала значительным шагом вперед по
сравнению с предшественницей Snow
Leopard. Выпуская ее, Apple добавила
более 250 усовершенствований, включая
LaunchPad, Mision Control и другие сред-
ства управления движениями пальцев по
сенсорной поверхности. В некоторых от-
ношениях эта версия превосходит Win-
dows 7. Новинки Windows 8 направлены
на то, чтобы обойти Lion. Если все пой-
дет по плану, то эта ОС станет даже бо-
лее мощной, чем Lion. Пользователям
стоит обратить на это внимание.

4. Возможности для планшетов. Одной
из главных проблем Microsoft является
то, что компании не удается завоевать
положение на рынке планшетов. Однако
есть надежда, что в Windows 8 будет пол-
ностью реализована технология множе-
ственных нажатий (multitouch). Учиты-
вая важность рынка планшетов и то, что
многие корпоративные пользователи
ждут появления полноценного планшета
на базе Windows, технология множест-
венных нажатий может стать самым важ-
ным дополнением Windows 8.

5. Перспективы внедрения. Не стоит
забывать, что многие компании до сих

пор используют Windows XP и не торо-
пятся переходить на Windows 7. Этим
пользователям важно, что Windows 8
выйдет в следующем году и им не при-
дется долго ждать самой свежей и но-
вой версии Windows. Тем компаниям,
которые не хотят становиться перво-
проходцами в освоении этой новинки,
стоит сейчас перейти на Windows 7, а в
будущем году провести анализ Win-
dows 8, чтобы понять, следует ли ее вне-
дрять. С точки зрения перспектив вне-
дрения время выпуска Windows 8
выбрано идеально.

6. Повышенная безопасность? С ка-
ждой новой версией Windows компа-
ния Microsoft выпускает дополни-
тельные средства защиты. Насколько
успешно в последних версиях Windows
решена проблема безопасности — это
тема для обсуждений, но нельзя не от-
метить, что Windows 7 защищена луч-
ше, чем Windows XP и Vista. Очевидно,
что в Windows 8 появится еще больше
средств безопасности. Это вселяет на-
дежду, что с ней у пользователей будет
меньше проблем. Станет ли она совер-
шенно безопасной? Конечно, нет, по-
скольку этого нельзя ожидать ни от од-
ной ОС. Однако, скорее всего, она
будет более безопасной, чем ее пред-
шественница, и пользователей это
должно порадовать.

7. Новый пользовательский интер-
фейс. Похоже, что Microsoft хочет сде-
лать Windows 8 самым значительным
обновлением за всю длинную историю
данной ОС. Для этого компания соби-
рается создать новый пользователь-
ский интерфейс, который будет напо-
минать интерфейс Windows Phone 7.
Когда в июне Microsoft впервые пред-
ставила будущую ОС, было сказано,
что в ней появится новый стартовый
экран, состоящий из плиток, который
заменит привычное меню “Пуск”. Бо-
лее того, в новой ОС будут реализова-
ны так называемые “живые” плитки с

уведомлениями и информацией о при-
ложениях. Так что Windows 8 будет вы-
глядеть по-новому.

8. Смена фокуса Microsoft? Возмож-
но, самым главным фактором является
очевидное желание Microsoft значитель-
но обновить Windows. Ведь эта ОС не
особенно менялась с момента появле-
ния Windows 95, хотя Microsoft и вноси-
ла в нее кое-какие важные изменения.
Но компания, приступая к созданию
Windows 8, видимо, поняла, что в разви-
тии экосистемы Windows наступил за-
стой и без существенных перемен вряд
ли удастся обойти конкурентов, таких
как Apple и Google. Это говорит об из-
менении фокуса компании, что в пер-
спективе может сыграть на руку всем
пользователям.

9. Поддержка ARM. Важным допол-
нением Windows 8 будет поддержка про-
цессоров с архитектурой ARM. Раньше
Windows не поддерживала технологию
ARM, и это ставило ее в невыгодное по-
ложение на мобильном рынке. Теперь
такая ситуация изменится. Следует ожи-
дать увеличения количества мобильных
устройств, работающих под Windows, а
если повезет, то и появления облегчен-
ных ноутбуков, в которых вместо доро-
гих процессоров будут использоваться
ARM-чипы. Поддержка ARM станет со-
ставной частью успеха Windows 8.

10. Первый залп Microsoft по Google.
Летом Google выпустила Chrome OS, ус-
тановленную на ноутбуках Chromebook
от Acer и Samsung. С тех пор на софтвер-
ном рынке не утихают дебаты о том, смо-
жет ли Google обойти софтверного ги-
ганта таким же образом, как ей это
удавалось на других рынках. С помощью
Windows 8 компания Microsoft сможет
ответить на вызов Chrome OS и выну-
дить Google сделать ответный шаг. Вы-
пуск Windows 8 может положить начало
гонке между Chrome OS и Windows, что,
безусловно, положительно отразится на
пользователях обеих компаний. 4

Что сулит Windows 8?
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Антон Новиков: “Все наши новинки компактнее,
продуктивнее, экономичнее и эргономичнее моде2
лей2предшественниц”

Цветное МФУ Samsung CLX23185W



www.pcweek.ru

Информационные технологии ста-
новятся неотъемлемой частью
современной цивилизации. Более

того, от них все сильнее зависит физиче-
ское существование людей. Вместе с тем
по мере усиления влияния информацион-

ных технологий все более
очевидными становятся

проблемы, связанные с безопасностью их
использования.

О своем видении разрешения некоторых
существенных коллизий между современ-
ными ИТ и информационной безопасно-
стью (ИБ) научному редактору ежене-
дельника PC Week/RE Валерию Васильеву
рассказывает директор подразделения
Cisco по технологиям безопасности Ник
Эдвардс.

PC Week: У технологического прогресса всегда
есть оборотная сторона. Для современных ИТ
это — информационная безопасность. Как вы оце�
ниваете взаимное влияние ИБ и таких технологий,
как облачные вычисления и социальные сети?
НИК ЭДВАРДС: Облака и социальные сети
пришлись по душе самым разным классам
пользователей и быстро получили широкое
распространение. Однако из-за взрывного
роста популярности этих технологий разви-
тие механизмов их защиты просто обрече-
но на отставание. Дела тут складываются
так же, как в свое время было, например, с
электронной почтой. Ее удобство люди то-
же быстро оценили и стали широко ис-
пользовать, а вскоре вместе с почтой стали
получать спам и эксплойты, с которыми
приходится вести неустанную борьбу.

Закрыть, скажем, Facebook из-за тех
неприятностей, что связаны с утечками
пользовательских данных, нельзя — те
же участники этой сети будут против это-
го. Однако уже сегодня такие компании,
как Cisco, предлагают средства контроля
социальных сетей. С их помощью органи-
заторы Facebook могут сделать ее про-
зрачной для управления и безопасной,
не нарушая частных прав пользователей.

Тем не менее еще раз подчеркну, что
средства обеспечения безопасности дей-
ствительно отстают от темпов распро-
странения технологий коммуникации,
потому что эти технологии удобны, дру-
жественны, эффективны, позволяют ис-
пользовать современные планшеты и
смартфоны, которые охотно применяют
в том числе и сами ИТ-руководители, не-
смотря на издержки, связанные с их безо-
пасностью. Рынок стимулирует использо-
вание ИТ-новаций: к ним прибегают, что-
бы быть более эффективными, чтобы
опережать конкурентов.

PC Week: Чего больше не хватает сегодня в
безопасности облачных вычислений — защит�
ных технологий или организационных меро�
приятий?
Н. Э.: Провайдеры облачных услуг уже се-
годня предлагают своим клиентам согла-
шения об уровне услуг (SLA), оговари-
вающие не только технические аспекты
предоставления сервисов (в том числе
касающиеся и механизмов защиты), но и
обязательства по ИБ. Можно констатиро-
вать, что облака становятся все более за-
щищенными и компании чувствуют себя
в них все комфортнее. Это видно на при-
мере той же электронной почты, реализо-
ванной в виде облачных сервисов. Ведь
всего несколько лет назад никто и не рас-
считывал разместить свой почтовый ящик
в облаке.

PC Week: Анонимность пользователей в Интер�
нете — это благо или зло? Может, нам стоит от�
казаться от нее ради безопасности?
Н. Э.: Интернет во многом существует
благодаря анонимности. К сожалению,
на этом его свойстве паразитирует ки-
беркриминал. Однако я полагаю, что с
помощью тех инструментов, которые
предоставляют Интернету технологии
безопасности, эта проблема все более
продуктивно решается в интересах защи-
щенности пользователей Сети, посте-
пенно лишая киберпреступников пре-
имущества анонимности.

PC Week: Российские аналитики считают, что
если киберпреступность будет расти теми же
темпами, что и сегодня, то через пару лет кибер�
преступники придут во власть и начнут влиять
на властные решения в своих интересах. Что
нужно делать, чтобы противостоять этому?
Н. Э.: Для борьбы с киберкриминалом в
государственных масштабах нужно вкла-
дывать средства в создание соответст-
вующих механизмов. Подобно тому, как
государства защищают свою сухопут-
ную территорию, воздушное и водное
пространство, сформировав и поддер-
живая вооруженные силы, точно так же
теперь они должны защищать свое ки-
берпространство, создавая для этого со-
ответствующую платформу. Правда,
здесь помимо технологических сущест-
вует множество правовых аспектов, и
нам нужно накапливать как внутригосу-
дарственный, так и международный
опыт.

PC Week: Сегодня киберпреступники атакуют
избирательно. Какие средства защиты против
целевых атак вы считаете наиболее эффектив�
ными?
Н. Э.: Думаю, ничего специального здесь
делать не требуется. Например, фи-
шинг-атаки через электронную почту
бывают заточены под определенные
группы пользователей и даже нацелены
персонально. Но ухищрения злоумыш-
ленников не сработают, если респон-
денты перестанут получать фишинго-
вые письма. Для этого нужно правиль-
но настраивать почтовые серверы,
маршрутизаторы, межсетевые экраны,
IPS/IDS-шлюзы, антифишинговые и ре-
путационные фильтры. Чтобы помочь в
этом своим клиентам, Cisco собирает и
обрабатывает информацию с сотен ты-
сяч коммуникационных и защитных уст-
ройств, работающих в самых разных
странах мира.

PC Week: Благодарю за беседу. 4
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ДЭРРИЛ ТАФТ

Руководствуясь стремлением разви-
вать Java, Oracle объявила о выходе
новой версии платформы — Java 7.

По словам экспертов по Java, среди кото-
рых Марк Рейнхольд, главный разработ-
чик в группе Java Platform в Oracle, иро-

ния заключается в том,
что изменения в языке и

платформе скорее эволюционные, чем
революционные, хотя это первое значи-
тельное обновление Java за последние
пять лет.

Несмотря на такие заявле-
ния, прогресс в развитии Java
был тепло встречен разработ-
чиками Java во всем мире, что
продемонстрировала Oracle во
время веб-каста, который
длился более четырех часов.
“Java 7 — это самый ожидае-
мый релиз”, — отметил Бруно
Сауза, президент SOU-Java,
группы пользователей Java из
Бразилии.

Развитие языка программи-
рования столкнулось с различ-
ными внутрикорпоративными
и маркетинговыми трудностя-
ми сначала в Sun, а потом и в
Oracle после поглощения Sun.
Организация Java Community
Process, которая управляет процессом
разработок Java, погрязла во внутренних
распрях и обвинениях в фаворитизме со
стороны Sun, а затем Oracle. Для послед-
ней слова “Нам надо развивать Java” ста-
ли мантрой, будто Oracle была настолько
рада приобретению Java, что хотела про-
двигать ее во что бы то ни стало.

“Java 7 — это релиз, которого все очень
долго ждали”, — сказал Бен Эванс из
Лондонского сообщества разработчиков
Java. Эванс, который также является пред-
ставителем LJC в исполнительном коми-
тете SE/EE (Java Standart Edition / Enter-
prise Edition), добавил, что Java 7 станет
“катализатором”, позволяющим восполь-
зоваться расширенными возможностями
Java при создании новых приложений, в
частности в сегменте финансовых услуг.

“Самое значительное событие — это
сам факт, что мы снова продаем Java, —
утверждает Рейнхолд из Oracle. — Мы
ждали этого почти пяти лет”.

В то же время Адам Мессингер, вице-
президент подразделения разработки про-
дуктов в Oracle, отметил, что по прошест-
вии полутора лет с тех пор, как Java пе-
решла к Oracle (после приобретения
компании Sun), можно сказать, что на-
конец она находится в хороших руках.
Признавая, что в отношении Java Oracle
“стоит на плечах атлантов индустрии”,
он также подчеркнул, что Oracle активно
инвестирует в Java; в частности, она соз-
дала “просто огромную” команду для ра-
боты над языком и платформой, объеди-
нив людей из HotSpot и JRockit.

Мессингер заявил, что Oracle работа-
ет над тем, чтобы дальше развивать сооб-
щество Java, и она решила сделать орга-
низацию Java Community Process более
открытой. “Java — стратегическое на-
правление для Oracle. Мы тоже вносим
свой вклад, как и вы” — с такими слова-
ми он обратился к сообществу разработ-
чиков Java.

Новые элементы платформы
Платформа Java 7 имеет ряд новых эле-
ментов, в том числе Project Coin (также из-
вестный как Java Specification Request
334). Проект состоит из небольших язы-
ковых изменений, которые помогают по-
высить эффективность труда разработ-
чиков и облегчают решение стандартных
задач программирования благодаря
уменьшению необходимого объема про-
граммного кода. Основные особенности
Project Coin — это реализация таких

функциональных особенностей, как опе-
ратор diamond operator, блок try-with-re-
sources и strings in switch.

Внедрив в Java 7 новую функциональ-
ную особенность Java7 InvokeDynamic,
Oracle добилась поддержки динамиче-
ских языков типа Ruby, Python и
JavaScript, требуемой для повышения про-
изводительности виртуальной машины
JVM (Java Virtual Machine). Алекс Бакли
из группы Java Platform утверждает, что
Java 7 “позволила впервые убедиться в
том, что JVM развивается в правильном

направлении”.
Так как JVM была разрабо-

тана для Java, “все режимы вы-
зова организованы с учетом
семантики Java”, отметил
Джон Роуз, инженер из Oracle,
который возглавлял процесс
разработки InvokeDynamic.
“Но мы ввели еще один ре-
жим для других языков”, —
продолжил он. По словам Ро-
уза, InvokeDynamic добавляет
поддержку начального уров-
ня и стабильную работу других
языков на JVM.

JDK 7 (Java Developer Kit
7) — седьмая версия комплек-
та разработчика от Java —
представляет собой новый при-

кладной программный интерфейс (API)
для параллельного программирования
или создания приложений для мно-
гоядерных систем. Новая рабочая
среда Fork/Join Framework позво-
ляет разработчикам разбивать про-
блемные задачи на фрагменты, ко-
торые могут затем выполняться
параллельно с использованием
произвольного числа ядер процес-
соров. В Java 7 также добавлены
новый интерфейс ввода-вывода (I/O)
для работы с разными файловыми сис-
темами и новые сетевые функции и сред-
ства безопасности; помимо этого обеспе-
чена обратная совместимость с предыду-
щими версиями платформы.

Отраслевой обозреватель и аналитик
IDC Эл Хилва отметил: “Самые значи-
тельные новые функции — это поддерж-
ка многоядерных сред благодаря
Fork/Join, поддержка динамических язы-
ков и новый API для работы с файловы-
ми системами. Все перечисленные выше
характеристики какое-то время обсужда-
лись специалистами Java, поэтому всем
разработчикам приятно видеть их реали-
зацию в новой версии Java. Что еще важ-
но после всего того, что творилось во-
круг Java в течение предыдущих полуто-
ра лет, — это то, что Oracle осознает
ценность Java и готова продолжать инве-
стировать в ее развитие. Сообщество Ja-
va наконец-то может вздохнуть свободно”.

Важность поддержки динамических
языков была отмечена и Миком Кёрсте-
ном, главой Tasktop Technologies и созда-
телем открытого проекта Mylyn. Но он
считает, что многочисленные обновле-
ния, реализованные в Java 7, не настоль-
ко революционны, чтобы поразить разра-
ботчиков. Он также добавил, что это при-
знак того, что Java бесспорно лидирует на
рынке корпоративных решений, где все
изменения должны быть постепенными.

“В большей степени стоит отметить ин-
новационные изменения в Java 7, которые
не связаны с самим языком программиро-
вания, — сказал Кёрстен. — InvokeDy-
namics обеспечит заметное увеличение
производительности таких динамических
языков, как Groovy и JRuby. Новая рабо-
чая среда Fork/Join поможет внедрить
функциональные языки типа Clojure и
Scala. Тогда как десятилетие назад мы
должны были буквально лезть из кожи
вон, чтобы создать AspectJ для работы
на JVM, новые функциональные возмож-
ности Java 7 позволят JVM превратиться

в основную среду исполнения программ,
где можно реализовывать инновации в
области языков программирования”.

Проблемы инновации
Вопрос инноваций в Java в последнее вре-
мя стал предметов споров и дискуссий.
Многие аналитики говорят, что организа-
ции, ответственные за развитие Java (Or-
acle-Sun, IBM и Red Hat — J Boss), боль-
ше не лидируют в деле внедрения нов-
шеств в Java, в то время как другие игроки
(включая ряд молодых мелких компаний)
вырываются вперед в отношении иннова-
ционных разработок.

На самом деле многие считают, что
Oracle и IBM устраивает тактика посте-
пенного внедрения усовершенствований
в платформу, и они довольствуются сво-
ей прибылью на рынке корпоративных
решений, где Java, очевидно, вытеснит
.NET. Соглашение Oracle и IBM в отно-
шении OpenJDK, заключенное в про-
шлом году, отображает то, насколько ком-
фортно чувствуют себя обе компании.

В настоящее время инновационные раз-
работки появляются вне этого “сговора”,
и многие их них являются результатом
действий небольших вендоров и старта-
пов в сфере динамических языков, разра-
ботанных на JVM. Больший вес приобре-
тают так называемые “девопы” (инициа-
тивы, где разработчики находятся в

прямом контакте с ИТ-специалистами
по инфраструктуре и системному
администрированию), Agile-объе-
динения, являющиеся самоорга-
низованными группами разра-
ботчиков, а также ALM-группы,
занимающиеся управлением жиз-
ненным циклом приложений.

SpringSource, проект компании
VMware, также во многих отноше-

ниях способствовал внедрению ин-
новаций в Java. В сфере PaaS (Platform

as a Service) тоже происходило внедрение
инноваций, и разработчики таких техно-
логий, как Cloud-Foundry от VMware,
Elastic Beanstalk от Amazon, различные
предложения от Cloud-Bees и др., чуть
ли не дрались за возможность предос-
тавить новую среду исполнения про-
грамм для Java.

Род Джонсон, генеральный менед-
жер подразделения VMware Spirn-
Source, рассказал: “Большинство инно-
ваций в Java разрабатываются не ос-
новными игроками, и сегодня
практически все новаторские реше-
ния в области Java — это свободное
ПО. Я думаю, эволюция языка Java в
версиях 7 и 8 станет хорошим средст-
вом получения прибыли. По моему
мнению, как и в случае с Java 5, прило-
жения станут немного проще и намно-
го складнее”.

Джонсон знает толк в инновациях.
Он создал Spring Framework, среду для
разработки корпоративных приложе-
ний на Java, которая настолько впе-
чатлила сообщество, что его стартап In-
terface21 (позже переименованный в
SpringForce) привлек внимание крупных
покупателей, в конечном итоге став под-
разделением VMware.

Однако дело не только в языке. Джон-
сон утверждает, что сила Java в JVM с ее
библиотеками и рабочими средами, кото-
рые помогают людям делать стоящие ве-
щи. “Я все больше склоняюсь к мнению,
что инновационные разработки будут все
активнее выходить из тени туда, где боль-
ше возможностей, — сказал он. — К при-
меру, Grails и Spring Roo не просто пре-
доставляют рабочую среду, они помогают
разработчикам в процессе работы, как в
случае с Rails”.

Кроме того, Джонсон считает, что ин-
дустрию ждет большое разнообразие спо-
собов взаимодействия экосистемы Java с
развивающимися технологиями. “Мы го-

ворим о тех технологиях, которые подра-
зумевают обращение к базам данных не-
реляционного типа или разработку при-
ложений, подходящих для использования
на нетрадиционных конечных устройст-
вах, которые связываются с серверами
по-разному, — добавил он. — И все более
растущее количество Java-приложений
будет связано с PaaS”.

Java нужна твердая рука
В то время как одни говорят, что для ус-
пеха Java нужны инновации, другие счи-
тают, что больше всего Java требуется
твердая рука. “Oracle оказала громадное
влияние на Java”, — заявляет Майк Ми-
линкович, исполнительный директор
Eclipse Foundation, предоставляющего
инструменты для разработчиков Java.

Он структурирует вклад Oracle в разви-
тие Java следующим образом: “Сначала
они инвестировали в команду разработчи-
ков и инженерные ресурсы, чтобы по-
строить, протестировать и выпустить на
рынок такую крупную платформу, как
Java. А это является фундаментом для
серьезной корпоративной платформы,
какой является Java. Затем они предоста-
вили Java стабильность и обеспечили ли-
дерские позиции. Их можно критиковать
за принятие некоторых непопулярных ре-
шений с момента приобретения Java, но
ни у кого теперь не возникает сомнений
в том, каковы правила, кто главный и к че-
му все идет. А в течение последних двух
лет существования Sun этим нельзя было
похвастаться. Прозрачность и ясность
стратегии оказывает позитивный эффект
на экосистему Java, и недавнее решение
SAP присоединиться к сообществу и уча-
ствовать в инициативе OpenJDK — явное
тому доказательство”.

Также Милинкович сказал, что на про-
тяжении последних лет Eclipse Foundation
также оказывала влияние на Java. Eclipse
привлекалась к управлению JCP и Open-
JDK. “Eclipse остается незаменимой плат-
формой инструментов для разработчи-
ков Java. Наш последний релиз Indigo
включает в себя некоторые из самых луч-
ших технологических разработок за не-
сколько лет”, — добавил он.

Аналитик Хилва из IDC соглашается с
тем, что Oracle обеспечила равновесие

на арене разработок Java. “Во многих от-
ношениях Java была спасена от стагна-
ции, — отметил он. — JCP погрязла в
корпоративных интригах, и начальная
стадия конфликта, связанного с Android,
пришлась как раз на последний год, когда
Java принадлежала Sun”.

Oracle серьезно взялась наводить поря-
док в Java, распределив новые функции по
двум релизам, один из которых уже вы-
шел. Компания разобралась с JavaFX и —
возможно, неожиданно — обеспечила ин-
вестиции в NetBeans и GlasFish.

“В целом все выглядит хорошо, и про-
гресс налицо. Oracle удалось объединить
всех вокруг JDK, в том числе IBM, Apple
и Red Hat. Пришлось, однако, пожертво-
вать Apache, но мне кажется, что по про-
шествии некоторого времени они наведут
мосты”, — добавил Хилва. 4

Java 7: инновации дают первые всходы

ПЛАТФОРМЫ 

“Oracle значительно по,
влияла на развитие
Java”, — считает Майк
Милинкович, исполнитель,
ный директор Eclipse
Foundation

Конвейер XRender для Java 2D — это новый конвейер
2D,графики для Java, основанный на расширенной вер,
сии XRender X11, предоставляющий доступ к большей
части функционала современных графических процес,
соров. Целью разработчиков теперь является создание
нового графического конвейера для 2D,графики на Java
на основе X11



www.pcweek.ru

КРИС ПРЕЙМСБЕРГЕР

Увеличивающееся количество ги-
гантских массивов корпоративных
данных и все технологии для их

создания, хранения, перемещения, анали-
за, архивирования и извлечения информа-
ции — всё это “большие данные”. Ог-
ромный объем информации раздвигает
границы хранилищ, серверов и перимет-
ров безопасности, создавая огромные про-
блемы для ИТ-отделов, подлежащие ре-
шению.

Где же точка перелома? Ко-
гда данные среднего размера
становятся “большими дан-
ными”?

Исследовательская фирма
Gartner описывает “большие
данные” следующим образом:
“объем, разнообразие и ско-
рость структурированных и
неструктурированных данных,
текущих по сетям к процессо-
рам и устройствам хранения,
наряду с преобразованием
этой информации в деловые
советы для предприятий”.

Эти элементы могут быть разбиты на
три отдельные категории: размер, разно-
образие и скорость.

Размер (терабайты, петабайты и, в кон-
це концов, экзабайты): увеличивающийся
объем бизнес-информации, созданной
людьми и компьютерами, наносящий глав-
ный удар по ИТ-системам, старающимся
сохранить и обезопасить всю эту инфор-
мацию для будущего использования.

Разнообразие: “большие данные” — это
увеличивающееся количество типов дан-
ных, которые нужно поддерживать другим
образом, нежели обычную электронную
почту, журналы или записи о кредитных
картах. Сюда включаются данные с сенсо-
ров и другие машинно-собираемые дан-
ные для научных исследований, меди-
цинская и финансовая информация, муль-
тимедиа: фотографии, презентации с
графикой, музыкой, аудио и видео.

Скорость: быстрота перемещения дан-
ных в процессинг и хранилище.

“Проще говоря, этот термин [“большие
данные”] относится к инструментам, про-
цессам и процедурам, позволяющим созда-
вать очень большие объемы данных и хра-
нилища, манипулировать и управлять ими.
“Означает ли это терабайты, петабайты
или даже большие объемы данных? — пи-
шет в своем блоге аналитик Дэн Кузнецки
из компании Kuznetzky Group. — Ответ,
предлагаемый [ИТ]-поставщиками, — да.
Они могут сказать: “Вам нужны наши про-
дукты для управления и лучшего использо-
вания этого массива данных”. Уже просто
размышления о проблемах обслуживания
огромных динамических массивов данных
причиняют мне головную боль”.

В добавление к скорости, разнообразию
и объему есть и другой элемент для харак-
теристики “больших данных” — ценность.
“Большие данные” помогают бизнесу при-
нять верное решение в правильный мо-
мент времени.

Вся информация, а не часть
Исторически программное обеспечение
для анализа данных не могло работать с
большим объемом данных — или хотя бы
с большей их частью — для полного ана-
лиза запроса. Вместо этого для создания
отчетов оно полагалось на репрезента-
тивную выборку или подмножество ин-
формации, хотя анализ большего количе-
ства информации дает более корректные
результаты.

Этот подход изменяется с появлением
новых аналитических движков для ра-

боты с “большими данными”, таких как
облачные аналитические сервисы Apache
Hadoop, HPCC Systems от LexisNexis и
1010data. Эти новые платформы устраня-
ют агрегирование, говорит Тим Негрис,
старший вице-президент компании
1010data, являющейся облачным про-
вайдером анализа данных. “Что касает-
ся “больших данных”, — отмечает он, —
одно дело получить их и разместить где-
то, и совсем другое — использовать их

по-настоящему. Один из барь-
еров — большинство произво-
дителей баз данных, такие как
Oracle, требуют большого объ-
ема работ (для подготовки
данных) перед их использо-
ванием. Мы исключаем эту
[фазу] и передаем данные не-
посредственно в руки анали-
тиков”.

Hadoop и HPCC Systems де-
лают так же. Все три плат-
формы предоставляют пол-
ный охват больших наборов
данных. Вместо того чтобы
тратить дни или даже недели

работы аналитиков на создание 1-, 2-
или 10-процентных выборок, все дан-
ные можно проанализировать за один
раз, в реальном времени.

Что может вызывать беспокойство? То,
что данные в хранилищах и облачных
сервисах содержатся в базовом, необрабо-
танном виде. Истории, руководства и дру-
гая важная информация, погребенная в
хранилищах и базах данных, могут при
правильной интерпретации открыть гла-
за бизнес-руководителям, когда те прини-
мают стратегические решения.

Питер Кохан, венчурный капиталист и
консультант по менеджменту, президент
компании Peter S.Cohan & Associates,
преподаватель в Babson Colledge (Велес-
ли, шт. Массачусетс), недавно привел
убедительный пример в статье, опубли-
кованной в журнале Forbes. Компания
Wallmart хотела выяснить, какие това-
ры являются наиболее продаваемыми
среди тех, что люди покупают перед ура-
ганом.

Ответ № 1 — батарейки — не был сюр-
призом. Ответ № 2 был неожиданным —
полуфабрикаты для тостов Pop-Tarts про-
изводства компании Kellogg. Оказывает-
ся, эта сахарная выпечка хороша в чрез-
вычайных ситуациях: легка, не требует
приготовления и долго хранится без холо-
дильника.

В результате получения этой информа-
ции Wallmart может запастись перед сезо-
ном штормов тостами Pop-Tarts в магази-
нах на побережье. Инструменты бизнес-
аналитики нового поколения великолепны
для прямой помощи предприятиям при
принятии умных решений.

Hadoop на рынке
Apache Hadoop, программное обеспече-
ние с открытым кодом, за последние пять
лет испытано в качестве анализатора дан-
ных большинством трекеров акций. Пер-
воначально созданный Дугом Каттингом
во время его работы в Yahoo, Hadoop по-
лучил свое имя от чучела слона (подходя-
щий образ для того, что называется “боль-
шими данными”), принадлежащего сы-
ну Каттинга. В настоящее время Каттинг
является исполнительным директором
компании Cloudera и президентом Apache
Foundation.

Hadoop обрабатывает большие масси-
вы данных, разбивая их на меньшие паке-
ты, более доступные для обработки, и
распределяет их по нескольким серверам

Большие планы на
“большие данные”
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Дуг Каттинг, СЕО Cloudera
и президент Apache
Foundation
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для анализа. (Быстрота является жизнен-
но важной: подобно тому, как еда, наре-
занная на мелкие кусочки, ускоряет про-
цесс поедания и усвоение пищи.) Затем
Hadoop обрабатывает запросы и пре-
доставляет результаты запросов за гораз-
до меньшее время, чем аналитическое
программное обеспечение старой шко-
лы, — чаще всего за минуты вместо часов
и дней.

“Аналитики Gartner и IDC
описывают “большие дан-
ные” как объем, скорость и
разнообразие данных, и это те
вещи, которые привлекают
людей к Hadoop как к систе-
ме”, — говорит Чарльз Зед-
левски, менеджер по продук-
там компании Cloudera.

После того как Каттинг и
его команда в Yahoo предло-
жили код Hadoop, он был
протестирован и интенсивно
использовался несколько лет
в ИТ-системах Yahoo. Впо-
следствии компания предос-
тавила код сообществу ПО с
открытым кодом, и это от-
крыло новый ИТ-сектор: создание про-
дуктов на базе Hadoop.

Почему был открыт код? Потому что
Каттинг и Yahoo во время разработки,
тестирования и использования базового
кода выяснили, насколько трудно его ис-
пользовать. Они сразу же поняли, что
прибыль можно будет получить из со-
путствующих сервисов: интуитивно-по-
нятного пользовательского интерфейса,
кастомизированных развертываний и до-
полнительных функций.

В марте 2009-го стартап Cloudera стал
первой независимой компанией, выпус-
тившей продукты CDH и Cloudera En-
terprise на базе аналитического движка
Hadoop. Для запуска компании собра-
лась впечатляющая группа инвесторов и
консультантов, включая Диану Грин (ос-
нователя и бывшего исполнительного ди-
ректора WMware), Катерину Фейк (со-
основателя Flickr), Мартена Микоса
(бывшего исполнительного директора
MySQL), Джефа Вейнера (президента
LinkedIn) и Гидеона Ю (финансового ди-
ректора Facebook).

После дебюта Cloudera свои собствен-
ные версии Hadoop на базе свободно
доступной архитектуры с открытым кодом
создали несколько стартапов и компаний
верхнего уровня.

Это по-настоящему новый этап сорев-
нования корпоративных ИТ. Он подобен
эстафете, в которой у всех один вид эста-
фетной палочки (код Hadoop) и соревно-
вание основано строго на индивидуальной
скорости и креативности. В настоящее
время гонка идет среди нового состава со-
перников в продвижении инструментов
аналитики “больших данных” на основ-
ную массу предприятий наиболее эффек-
тивным способом.

Крупная ставка на IBM
IBM, первый пользователь движка среди
производителей больших систем, предос-
тавляет продукт InfoSphere BigInsighs, ос-
нованный на Hadoop, в базовой и Enter-
prise-версиях. Но у компании есть еще
обширные планы.

4 августа на встрече в музее компьютер-
ной истории в Маунтин-Вью (Калифор-
ния) исполнительный директор IBM Сэм
Палмизано сказал, что Голубой гигант
придает большое значение исследовани-
ям и разработкам в области аналитики

нового поколения, охаракте-
ризовав их как “большую
ставку” компании — про-
ект требует не менее 100
млн. долл. инвестиций.

На том же мероприятии
Лаура Хаас, доктор компью-
терных наук и директор
IBM Research, сообщила,
что лаборатории IBM вы-
шли далеко за пределы ис-
следования “больших дан-
ных” и занимаются анали-
зом “экзаданных”. “Мы
работаем над некоторыми
весьма интересными веща-
ми в этой области”, — сказа-
ла она.

Хаас не имела возможно-
сти обсуждать детали планов, зато Палми-
зано открыл их 4 августа в своей презен-
тации: “Примерно через год вы увидите
плоды нашей “большой ставки” на “боль-
шие данные”. Результаты работы, кото-
рую несколько последних лет мы ведем
над Watson [компьютер IBM, выиграв-
ший в состязании Jeopardy! у двух чемпио-
нов], будут использованы в продуктах для
многих важных применений, включая
приложения для здравоохранения, науки
и финансов”.

“Наши инженеры говорят, что им не так
далеко до создания суперкомпьютера раз-
мером с коробку для обуви и эквивалент-
ного человеческому мозгу”, — добавил он.
“Большие данные” занимают все мень-
ше места.

Другие дистрибутивы Hadoop
Компания-новичок MapR Technologies
выпустила распределенную файловую сис-
тему и движок MapReduce — MapRDis-
tribution for Apache Hadoop. Также в парт-
нерстве с EMC, гигантом в области систем
хранения и безопасности, она предостав-
ляет клиентам EMC другой корпоратив-
ный Hadoop-пакет.

Другой разработчик, Platfom Compu-
ting, предоставил поддержку программно-
го интерфейса Hadoop MapReduce в сво-
ем ПО Symphony. Silicon Graphics Inter-
national также предлагает сервис и
Hadoop-оптимизированные решения на
базе серверных продуктовых линеек SGI
Rackable и CloudRack.

4 августа анонсирована самая послед-
няя редакция Hadoop — конфигурация
Dell/Cloudera for Apache Hadoop. Она со-
держит Hadoop, интерфейс Cloudera En-
terprise, программное обеспечение Dell
Crowbar, сервер Dell PowerEdge C2100 и

48-портовый гигабитный коммутатор 3-го
уровня PowerConneсt 6248. Обслужива-
ние, поддержка и руководство по развер-
тыванию включены в комплект поставки.

Появляются и альтернативы. В допол-
нение к облачному сервису 1001data ком-
пания LexisNexis Risk Solutions, в течение
10 лет использующая большую аналити-
ческую систему собственной
разработки, недавно объяви-
ла, что в качестве альтерна-
тивы Hadoop делится некото-
рой частью своей интеллек-
туальной собственности с
сообществом ПО с открытым
кодом.

Сервис-провайдер риск-ме-
неджмента и обнаружения мо-
шенничеств открыл доступ к
суперкомпьютерной платфор-
ме HPCC Systems с открытым
кодом, которая предлагается
под двойной лицензией. Эта
платформа может сортировать,
объединять и анализировать миллиарды
записей в секунду и управлять ими.

“Мы думаем, что выбрано правильное
время, и верим, что HPCC Systems про-
двинет обработку “больших данных” на
новый уровень”, — говорит исполнитель-
ный директор LexisNexis Risk Solutions
Джеймс Пек.

“Дочка” материнской компании
В июне 2011-го Yahoo (создавшая Hadoop)
и Benchmark Capital основали новую ком-
панию, получившую имя Hortonworks в
честь слона из произведения Др. Сьюза
“Horton Hears a Who!”. Хотя ее возглави-
ли несколько бывших сотрудников Yahoo,
бизнес “дочки” останется независимым от
материнской компании и Hortonworks бу-
дет разрабатывать свою собственную ком-
мерческую версию.

Технический директор Yahoo Рэйми
Стата, ключевая фигура в этом проекте,
отвечает за все ИТ-разработки в компа-
нии. Хотя Hadoop переехал в новый дом,
Стата заявил, что Yahoo не рассматрива-
ет новую компанию как отделившуюся.

“В результате в Yahoo будет больше
людей, работающих над Hadoop и сопут-
ствующими технологиями, чем только в
Hortonworks, — говорит Стата. — Мы
рассматриваем это как увеличение инве-
стиций в Hadoop”.

“Мы “засеваем” Hortonworks некоторы-
ми нашими ключевыми талантами, по-
этому отдельные сотрудники будут пере-

мещаться из Yahoo в новую компанию.
Но это не свертывание или отделение.
Это увеличение инвестиций в Hadoop.
Yahoo продолжает генеральное спон-
сорство всех аспектов продвижения
Hadoop”, — добавил он.

Стата разъяснил, что у Yahoo всегда
было стратегическое видение того, что

Hadoop становится индустри-
альным стандартом в аналити-
ческом программном обеспе-
чении для “больших данных”,
но он всегда знал, что Hadoop
может занять свою собствен-
ную бизнес-нишу.

Одна из основных причин
для создания Hortonworks, со-
общил Стата, заключается в
том, что Yahoo уже видела, что
ждет в будущем аналитику на
предприятиях (благодаря шес-
ти годам разработки Hadoop),
и знала, как это будет рабо-
тать. Стало ясно, что необходи-

мость в анализе “больших данных” будет
в скором времени настолько распростра-
ненной, что потребуется выделенная ком-
пания для фокусировки исключительно
на этом — не на рекламе или веб-серви-
сах, которые являются хлебом Yahoo.

“Мы ведем настоящее корпоративное
развертывание Hadoop, и я не думаю, что
кто-нибудь еще делает это. Сегодня это
решение уровня департамента, — сказал
Стата. — Мне кажется, вряд ли потребу-
ется несколько лет для того, чтобы другие
смогли осуществить подобные внедре-
ния. Разрыв между Yahoo и иными потре-
бителями корпоративной аналитики со-
кращается”.

“Очень важно иметь независимую ком-
панию, которая может быть партнером
Yahoo и предвидеть болевые точки на
предстоящем пути. Сейчас нам нужно на-
блюдать за другими покупателями и син-
тезировать эти знания с видением будуще-
го в Yahoo. Очевидно, что независимая
коммерческая компания делает это на-
много лучше, чем команда, работающая с
открытым кодом в Yahoo”, — отметил он.

“То, что мы делаем на базе Hadoop,
создает уникальную ценность для наших
акционеров, — заключает Стата. — Если
Hadoop станет индустриальным стандар-
том де-факто для обработки “больших
данных”, это хорошо для нас. Наша мис-
сия в том, чтобы быть открытыми в разра-
ботке Hadoop. Нам осталось сделать по-
следний шаг”. 4

Большие планы...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 15

Технический директор Yahoo помогает Hadoop самоидентифицироваться
Полдюжины лет Hadoop был просто научным проектом по анализу данных, спрятан'
ным и вскармливаемым в коконе департамента исследований и разработок Yahoo.
Hadoop был под присмотром своего создателя Дуга Каттинга и его команды, руково'
дство осуществлял Рэйми Стата, технический директор Yahoo.

Понимая, что Hadoop имеет большой потенциал, но зная, что в конечном итоге ему
придется найти свое место в мире, Стата находился меж двух огней. Yahoo несколько
лет испытывала финансовые трудности, и обладание потенциальной золотой жилой, та'
кой как Hadoop, было привлекательным. Кроме того, для раскрытия полного потенциала
Hadoop ему нужно было дать путевку в самостоятельную жизнь, создав Hortonworks и
тем самым позволив экосистеме Hadoop укорениться и расцвести.

Наличие родственных отношений подняло вопрос о степени зависимости
Hortonworks от Yahoo. “Hortonworks независима, — говорит Stata. — Yahoo является
миноритарием. Мы — партнер, намеренный продолжать разработку этой основной
технологии. Благодаря родственным отношениям мы имеем возможность интенсивно
трудиться над продвижением технологии”.

Продвижение Hadoop со временем должно дать хороший доход компании Yahoo,
которая будет предлагать поддержку, сервис и дополнительный функционал для ли'
цензиатов Hadoop от Hortonworks.

Рэйми Стата, технический ди+
ректор Yahoo, является ключе+
вым экспертом в области мето+
дов анализа “больших данных”

Чарльз Зедлевски, менед+
жер по продуктам компа+
нии Cloudera

можно будет только параллельно с бу-
мажными, поэтому г-н Ермолаев отдает
себе отчет в том, что на данном этапе
большинство преподавателей закономер-
но воспримет это как увеличение объемов
работы. Чиновник заверил присутствую-
щих, что сейчас вместе с департаментом
образования начнет разрабатываться до-
полнительная система мотивации, но при
этом призвал учителей информатики до-
нести до остальных предметников, что
новшества не так страшны и сложны.

По словам г-на Ермолаева, его департа-
мент ни в коем случае не рассчитывает на
то, что учителя информатики станут сис-
темными администраторами. Продвиже-
нию технологий чиновники собираются
содействовать сами. Но они, что называ-
ется, сторонние люди и просят помощи в
популяризации у преподавателей.

Г-н Ермолаев заострил внимание на
том, что его департаменту сейчас остро не
хватает полного понимания того, что дей-
ствительно происходит в школе — какие
сервисы и программные продукты было
бы интересно внедрять.

Например, сейчас представляется край-
не актуальным создание внутренней ин-
транет-сети городского масштаба. Одна-
ко работы в этом направлении не нач-

нутся, пока чиновники не поймут ре-
альные потребности школ. И, по мнению
г-на Ермолаева, рассказать им об этом
на более-менее доступном языке могут
только преподаватели информатики. С
обычными учителями при встрече, как
правило, удается получить только некий
поток сознания, который весьма тяжело
переварить, — разговор происходит на
разных языках. Преподаватели же ин-
форматики могли бы стать своеобразны-
ми переводчиками.

В завершении выступления г-н Ермо-
лаев призвал учителей к активному взаи-
модействию с департаментом — через его
сайт, а также через Фэйсбук и Твиттер.
По уверению чиновника, им сейчас очень
нужны идеи. Если появятся какие-то реше-
ния, которые были апробированы в шко-
ле, получили положительную оценку со
стороны преподавателей, учеников и роди-
телей, департамент готов взять эти модели
и разместить на общегородском ресурсе.
Чиновники в принципе заинтересованы
в типизации и унификации решений, так
как их гораздо проще поддерживать.

Так или иначе, по уверению г-на Ермо-
лаева, в ближайшие полгода его ведомст-
во станет очень активно мониторить си-
туацию, чтобы понять, насколько успеш-
ными окажутся предпринимаемые сейчас
действия, и иметь возможность в даль-
нейшем скорректировать направление
работ. 4

Московский...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 2



|17экспертиза
PC WEEK/RE 3 № 22 3 13 СЕНТЯБРЯ, 2011

www.pcweek.ru

Очевидно, что деятельность фи-
нансовых или торговых организа-
ций существенно отличается

от работы промышленных предприятий.
А существуют ли там особенности в
сфере применения ИТ? Эта тема стала

предметом диалога с оче-
редным гостем нашей

традиционной рубрики “Кто он, совре-
менный ИТ-руководитель?” — начальни-
ком отдела АСУП Кировградского заво-
да твердых сплавов, членом Клуба
профессионалов АСУ Урала Алексан-
дром Марковым. В беседе с научным ре-
дактором PC Week/RE Ольгой Павловой
он поделился и своими соображениями о
том, какими должны быть взаимоотно-
шения ИТ-службы и бизнеса и как можно
добиться взаимопонимания между ними.

PC Week: Какое место занимают ИТ в вашей
компании?
АЛЕКСАНДР МАРКОВ: Прежде всего я хотел
бы отметить, что наше предприятие не-
большое, у нас одна производственная
площадка, на которой работает пример-
но 1,5—2 тыс. сотрудников. И поскольку
мы относимся к категории СМБ [сред-
ний и малый бизнес], у нас нет финансо-
вой возможности использовать дорого-
стоящие ИТ-решения.

Тем не менее внедрение инновацион-
ных технологий является для нас одним
из главных факторов стабильности и раз-
вития бизнеса. Особую актуальность это
приобрело в годы кризиса, когда завод
был вынужден сократить численность
персонала и свернуть большинство соци-
альных программ. И теперь, несмотря на
проявляющиеся до сих пор посткризис-
ные явления, мы неизменно придержива-
емся выбранного ещё в конце 90-х годов
курса на модернизацию производства, ко-

торый позволяет нам получать положи-
тельные результаты.

Если же говорить о месте ИТ на нашем
предприятии, то я считаю, что мы ничем
не отличаемся от компаний, работающих
в других отраслях. В первую очередь ИТ
должны способствовать получению при-
были, и это роднит даже абсолютно не-
схожие предприятия. Сегодня представи-
тели всех областей бизнеса понимают, что
без использования ИТ невозможно обес-
печить свою конкурентоспособность.

Конечно, у компаний есть разные
пользователи, разное количество денег
на реализацию проектов, имеются какие-
то другие различия. Но в общем цель у
них одна — уменьшать расходы и увели-
чить доходы бизнеса.

При этом я считаю, что ИТ-служба
должна быть инициатором внедрения

большинства нововведений в компании.
Сегодня, например, мы реализуем про-
ект по развертыванию электронного до-
кументооборота; мы активно пошли в
производство, предлагая автоматизиро-
вать процессы учета и контроля, анализа
качества и состава продукции, учета ис-
пользования средств производства и
многое другое, создавая тем самым базу
для планирования и эффективного
управления. В целом же, с моей точки
зрения, бизнесу надо предложить то или
иное ИТ-решение, показать его преиму-
щества. Человек не может желать того,
чего он не знает.

PC Week: Легко ли вам удается убедить бизнес
в необходимости инновационных проектов?
А. М.: Бизнес понимает язык денег. Если
продемонстрировать руководству, что в
компании тратится столько-то средств,
скажем, на бумагу для принтеров, а ми-
ровой опыт говорит о том, что при элек-
тронном документообороте можно тра-
тить на 30% меньше, то вопросов не
возникает. Или, например, надо вне-
дрить систему, фильтрующую почтовый
спам. Как показывают исследования, со-
трудники ежедневно получают в свои
почтовые ящики до 95% ненужных пи-
сем и как минимум десять минут тратят
на то, чтобы разобрать их. Проведем не-
сложные расчеты: возьмем время работы
со спамом одного человека, умножим на
его заработную плату и количество со-
трудников, получающих почту, получим
внушительную сумму. Выходит, что вре-
мя окупаемости подсчитать несложно.
Но если полениться провести подобные
расчеты и сразу предложить руководству
купить антиспамовую программу, по-
скольку с ней будет удобнее (производи-
тельнее или эффективнее) работать со-

трудникам, то вам наверняка ответят, что
вполне можно обойтись и без этого. А
вот если сказать, что это выгодно, по-
скольку позволяет сэкономить столько-
то денег, то ответ будет однозначен: “Ко-
нечно, покупайте!”.

По моему опыту, проведение таких
расчетов не требует специальных эконо-
мических знаний. Если же возникнут ка-
кие-либо сложности, то вендор техноло-
гии (производитель софта) предоставит
вам методики расчета возврата инвести-
ций, если, конечно, продукт действитель-
но эффективен. И вам останется только
адаптировать их под ваши конкретные
условия. И конечно же здесь всегда могут
помочь собственные специалисты пред-
приятия, наши экономисты, юристы и
т. д. Человек не может быть компетент-
ным во всех областях, поэтому я убеж-
ден, что ИТ-руководителю не нужно до-
полнительно получать специальное
экономическое образование.

Однако нередко случается, что ИТ-ру-
ководитель идёт на поводу у вендора, ко-
торый “промывает ему мозги”, например,
по поводу бизнес-аналитики или других
абстрактных систем: “Вот вы внедрите эту
систему, и всё у вас будет хорошо (эффек-
тивно, инновационно и т. д.)”. Попавшись
на эту удочку, вы дальше начинаете зомби-
ровать свое руководство. Нельзя подда-
ваться на такие мифы и внедрять что-либо
просто ради внедрения, престижа или дру-
гих пафосных мотивов. Конечно, сущест-
вуют решения, которые действительно
приносят деньги, но надо избегать тратить
лишнее — следует сесть, посчитать, в на-
ши дни это просто необходимо. Если рань-
ше, до кризиса, еще были какие-то шата-
ния в ту или иную сторону, то сейчас,
когда во многих компаниях сократились

“ИТ – не дорогая игрушка, а необходимый для процветания инструмент”

ИНТЕРВЬЮ 

Александр Марков

С
верхсовременным офисным мониторам
Samsung в последнее время свойствен�
на тенденция: они превращаются бук�

вально в средоточие цифрового окружения
пользователя. Крупный (23 или даже 27
дюймов по диагонали), эффектный, удоб�
ный широкоформатный монитор занимает
на компьютерном столе самое видное ме�
сто — тогда как стационарный компьютер
(как правило, в скромном корпусе мини�сис�
темы или неттопа) сдвигается на перифе�
рию. Или даже вовсе оказывается не нужен.

Статистика свидетельствует: продажи но�
утбуков уже не первый год превосходят по
объёмам поставки настольных ПК. Для лич�
ных или деловых нужд современный ноут�
бук, достаточно мощный и мобильный, ока�
зывается удобнее стационарного компьюте�
ра. Удобнее для всех — от офисных клерков
до заядлых геймеров. Десктопы еще не за�
быты, но ноутбуки наступают.

Дефицит мобильных дюймов. В то же вре�
мя даже самые крупные из ноутбуков облада�
ют лишь 19�дюймовыми дисплеями, тогда
как для комфортной работы, игры и отдыха
куда лучше подошел бы большой широко�
форматный монитор. Выход очевиден: уста�
новить такой монитор на рабочем месте или
дома (а лучше — и там, и там!) и подключать
к нему ноутбук в то время, когда он выступает
в роли замены настольного ПК. А если нужна
мобильность — просто отсоединять провода
(идущие от ноутбука и к монитору, и к мар�
шрутизатору локальной сети, и к USB�концен�
тратору для подключения всевозможной пе�
риферии) и использовать его автономно.

Удобно? Конечно; и ещё удобнее было бы,
если бы проводов было поменьше! В свое
время английский писатель Джером К. Дже�
ром в романе “Трое в лодке не считая, соба�
ки” живописал дурной нрав бечевы... Ха! Он
не имел дела с компьютерными кабелями!
Многочисленные “шнурки”, соединяющие
устройства и компоненты компьютерной сис�

темы, моментально превращаются в змеиный
клубок, стоит на миг оставить их без пригля�
да. И ведь мелочь вроде бы, но — неудобно.

Именно здесь проявил себя в полной ме�
ре творческий подход инженеров Samsung,
которые совместили в едином устройстве
широкоформатный большой монитор и уни�
версальную док�станцию (HUB, или концен�
тратор). Теперь околомониторное простран�
ство смотрится куда более упорядоченным:
все кабели от локальной сети и USB�пери�
ферии сходятся к док�станции в основании
монитора, а уже к нему одним�единствен�
ным проводом (или вовсе без него, по бес�
проводному каналу) подключается ноутбук.
Необязательно с брендом Samsung на
крышке, кстати.

Больше чем монитор. В серию HUB�мо�
ниторов южнокорейской компании входят 
23�дюймовые модели C23A750X, C23A550U
и 27�дюймовые C27A750X, C27A550U. При
этом дисплейные док�станции снабжаются

не только четырьмя выходами USB, но и ау�
диогнёздами для подключения внешних ко�
лонок, видеовходами HDMI и VGA (на слу�
чай, если нужен будет “просто монитор”) 
и сетевым портом.

Самый распространённый сценарий ис�
пользования HUB�монитора — подключение
проводных клавиатур и мышей, дополни�
тельных Web�камер, а также оперативная
установка и извлечение портативных флэш�
накопителей. Вдобавок HUB�мониторы
Samsung (модели серии CA550) способны
принимать по шине USB и видеоизображе�
ние, в том числе и высокой чёткости. В об�
щем, необходимая периферия оказывается
подключена именно к монитору (отсюда и
название HUB, англ. “концентратор”).

Порядок прежде всего. Такая организация
рабочего пространства оказывается намного
рациональнее, чем традиционные варианты
подключения ноутбука к периферии. Поми�
мо порядка на столе исчезает и необходи�

мость при каждом перемещении ноутбука
аккуратно отключать и подключать кабели
монитора, принтера, сканера, мыши, внеш�
него накопителя, сети, аудиоустройств и т. д.

Процедура обустройства ноутбука на сто�
ле сводится к подключению его к HUB�мо�
нитору одним�единственным USB�проводом.
При подключении ноутбука система автома�
тически находит новый монитор, куда и вы�
водится картинка “Рабочего стола” (видео�
режимы переключаются автоматически), и
“подхватывает” периферию. Идея настолько
проста, что странно, почему до нее недоду�
мались другие изготовители.

Можно наладить соединение с компьюте�
ром безо всякого кабеля, если использовать
мониторы Samsung серии CA750. В ком�
плект входит беспроводный USB�адаптер
для ПК; остаётся лишь подключить его к но�
утбуку — и на расстоянии до 1,5 м между
двумя этими устройствами будет организо�
вано беспроводное соединение UWB (Ultra
Wide Band; сверхширокополосная связь) с
полосой пропускания от 100 до 500 Мбит/с
и крайне низким потреблением энергии.

Еще одна интересная особенность: ориги�
нальная конструкция подставки. Она позво�
ляет изменять высоту расположения экрана в
пределах от 27 до 102 мм над поверхностью
стола. На практике это означает возможность
поставить ноутбук, а над ним разместить
большой экран. (Это куда удобнее, чем обыч�
ная схема “ноутбук и монитор стоят рядом”.)

Удобно же! Удобство подключения и от�
ключения многочисленных устройств, гене�
рирующих и/или транслирующих самый раз�
нообразный контент, к одному и тому же мо�
нитору — залог оптимального расходования
средств в нынешних непростых экономиче�
ских условиях, а также серьёзный шаг на пу�
ти к тотальной цифровой конвергенции.
Меньше проводов, больше комфорта — этот
лозунг вполне подходит в качестве девиза
для новейших HUB�мониторов Samsung.
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HUB�мониторы Samsung: укрощение кабелей

Мониторы Samsung серии CA750 можно подключать к компьютеру без проводов
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МАЙКЛ ОЛТЕР

Впериод восстановления экономи-
ки после кризиса совершенно не-
обходимо одинаковое понимание

финансовых и стратегических вопросов.
Вот чего я добиваюсь от своего руково-
дителя ИТ-подразделения ради нашего
процветания в изменяющихся условиях.

1. Ожидания: безопасность и надеж-
ность

Не хочу, чтобы моя компания попала
на страницы газет в качестве новой Gawk-
er, закрытые страницы веб-сайта которой
и база данных были опубликованы на Pi-
rate Bay Bit Torrent Site, или жертвы по-
следователей Джулиана Ассанджа с его
Wiki-Leaks. Не всякая слава хороша. По-
скольку наша компания работает с день-
гами, клиенты ожидают от нас безопасно-
сти и надежности. В конце концов, через
нас они получают свою зарплату. Мы все-
гда найдем деньги на обеспечение безо-
пасности, и руководителю нашего ИТ-
подразделения это известно. Ничто не
получит “зеленый свет”, пока не решены

вопросы безопасности и надежности, будь
то новая технология, персонал или внеш-
ние услуги.

2. Инновации
Моей компании, как и вашей, необхо-

димо непрерывное совершенствование
технологии. Это позволит нам выделить-
ся на фоне конкурентов и расширить
клиентскую базу. Лидеры должны лиди-
ровать. Продукт, принесший вашей ком-
пании успех 15, 10 или даже 5 лет назад,
не сможет выдерживать проверку време-
нем до бесконечности. Конкуренты вос-
пользуются вашей идеей и усовершенст-
вуют ее. Изменятся рыночные условия.
В интернет-экономике почивать на лав-
рах просто не удастся. Я регулярно инте-
ресуюсь у руководителя нашего ИТ-под-
разделения, что следует предпринять,
чтобы быть лидером в работе с зарплата-
ми. Это означает работать вместе с вице-
президентом по управлению продукта-
ми, а не против него, чтобы воплотить
наше видение в реальность и сделать это
быстро.

3. Простота использования
Хорошей лакмусовой бумажкой для

проверки простоты использования ваше-
го продукта является что-то вроде следую-
щего: проверьте, сможет ли ваша мама ис-
пользовать продукт, не пройдя длительное
обучение и не обращаясь к вам по телефо-
ну за помощью. Клиенты не заинтересова-
ны в том, чтобы стать экспертами по про-
дуктам в вашей отрасли. Они платят,
чтобы вы избавили их от такой необходи-
мости. А у ваших сотрудников нет времени
изучать нюансы сложных систем. Я ожи-
даю, что руководитель нашего ИТ-подраз-
деления обеспечит простоту использова-
ния и возможность быстрого освоения
любых новых технологий и решений, кото-
рые будут созданы для наших клиентов
или внутренних пользователей.

4. Хорошо бы без сюрпризов и задержек
Важно, чтобы руководитель нашего

ИТ-подразделения говорил правду, всю
правду и ничего кроме правды. Обязатель-
ным является согласование с генеральным
директором сроков и объемов всех проек-

тов. Хотите — верьте, хотите — нет, но
мы, генеральные директора, понимаем,
как непросто создавать что-то новое в ко-
роткие сроки. Если вы еще не применяете
итеративный подход, то самое время на-
чать. Нашим потребностям больше всего
соответствует гибкий подход к разработке.
Каскадный подход устаревает с каждым
годом. И, в отличие от Google, мы не мо-
жем позволить своим разработчикам уде-
лять 20% времени их любимым проектам.

5. С позиций прошлого
Извлекайте уроки из прошлого, но не

позволяйте прежнему опыту внушить
вам иррациональный страх и мешать
прогрессу. Недавно мы расширили мас-
штабы использования Salesforce.com, в
том числе для обслуживания клиентов.
Руководителю нашего ИТ-подразделе-
ния и мне пришлось выслушать все воз-
можные возражения против этого. В ко-
нечном итоге данный переход оказался
одним из самых простых за всю историю
нашей компании. Это могли бы подтвер-
дить и технические сотрудники. Не бой-
тесь вести свою команду вперед, когда
возражения основываются лишь на лич-
ном субъективном мнении и не продик-
тованы реальностью. 4

Список пожеланий генерального директора

штаты, нужно заниматься только теми
проектами, которые действительно дают
ощутимый результат. И в этом смысле
можно считать, что кризис пошел на поль-
зу: люди стали реально смотреть на вещи и
по-другому относиться к персоналу, к за-
купкам оборудования и технологий.

PC Week: Как в целом складываются взаимоот2
ношения ИТ2службы с бизнесом и как формиру2
ется ИТ2стратегия на вашем предприятии?
А. М.: Для правильных взаимоотношений
следует прежде всего понять, что цель
бизнеса — зарабатывать деньги. Как я
уже говорил, престижные проекты его не
интересуют, нужно показать возврат ин-
вестиций.

Наша ИТ-стратегия формируется про-
сто: мы занимаемся теми направлениями,
которые больше всего необходимы в на-
стоящий момент (уменьшают убыток, при-
носят прибыль). Самые востребованные
сегодня темы — производство, документо-
оборот, разные элементы аналитики. Все
остальные стратегии типа “закупаем такие-
то серверы, строим такие-то сети и выбира-
ем такие-то технологии” — это внутренняя
кухня ИТ-службы, которую бизнесу вооб-
ще показывать не стоит.

К сожалению, стратегии, написанной
на бумаге, у нас пока еще нет, но она по-
нятна и ощутима обеими сторонами — и
нами, и бизнесом.

С точки зрения взаимодействия ИТ-служ-
бы с руководством нашей компании ис-
торически сложилась ситуация, когда она
подчиняется техническому директору, и в
вопросах развития и стратегии у нас вы-
рабатывается единое видение. По ряду
вопросов напрямую общаюсь с генераль-
ным директором, когда это касается фи-
нансирования ИТ-проектов или опреде-
ления приоритетных для предприятия
путей развития. Такая ситуация позволя-
ет принимать и продвигать наиболее по-
лезные и правильные решения для пред-
приятия.

PC Week: Какие задачи решает ваше подразде2
ление?
А. М.: Поскольку наше предприятие не-
большое, соответственно такой же и
штат ИТ-подразделения, состоящий все-
го из двенадцати человек.

Нами решаются все ИТ-задачи пред-
приятия: от “железа” до сложной анали-
тической отчетности.

В нашем ИТ-подразделении есть собст-
венные разработчики в количестве пяти
человек, которые занимаются созданием

и поддержкой софтверных продуктов для
нужд завода. Конечно, мы рассматриваем
возможности перехода на стандартное
ПО — скажем, на технологии “1С”, но у
нас существуют некоторые специфиче-
ские процессы, автоматизацией которых
мы всё-таки будем заниматься самостоя-
тельно. Те продукты, что у нас уже рабо-
тают, я считаю, действительно хорошо
сделаны. В целом же предприятию важен
процесс, а на каком софте он реализо-
ван — это не самое главное.

Мы, кстати, широко используем различ-
ный бесплатный софт. В настоящее время
так реализован Help Desk (поддержка
пользователей) с минимальными затрата-
ми. Представляете, во сколько может
обойтись его создание на базе ПО от
крупного вендора? К счастью, сегодня
можно найти удачные Open Source-реше-
ния для многих задач, но это считается не-
модным. Дело в том, что если вы покупае-
те решение у дорогого вендора, то потом
он расскажет всем, какая замечательная
система внедрена там-то, хотя ожидаемый
эффект мог быть не достигнут — про это
обычно умалчивается. Это интересно и
выгодно поставщику, поскольку ПО име-
ет такую особенность, что оно пишется
один раз, а затем многократно продается.
Эти решения у всех на слуху, активно про-
двигаются на семинарах и в рекламе.

Open Source-решения, как правило, ос-
таются в тени, хотя технологически могут
полностью вас устраивать. И вот здесь как
раз помогает сообщество ИТ-директоров,
где вы можете поделиться своими пробле-
мами с коллегами, перенять у кого-то что-
то полезное, выбрать самое эффективное
для компании. В нашем регионе действует
Клуб профессионалов АСУ Урала, кото-
рый многое даёт ИТ-руководителям — от
расширения горизонтов до моральной
поддержки, осознания роли CIO как про-
фессионала. С моей точки зрения, именно
такое сообщество и может влиять на разви-
тие ИТ-индустрии. В последнее время поя-
вилась здоровая тенденция прагматичного
отношения к проектам, и это оказывает не-
оценимое влияние на эффективность ИТ
для бизнеса, позволяя определить место
ИТ не как дорогой игрушки, а как инстру-
мента, необходимого для процветания.

PC Week: А почему вы не отдаете разработку на
аутсорсинг? Считается, что это экономически
целесообразно.
А. М.: Мне кажется, идея аутсорсинга в
последнее время потеряла свою привле-
кательность. Я вижу здесь несколько при-
чин. В первую очередь цены на аутсор-
синг порой слишком завышены. Так,
когда нам предлагали аутсорсинг печат-
ной техники — а это самое простое, мы

посчитали, оказалось, что в разы дешевле
будет печатать самим на своем оборудова-
нии. И для других задач ситуация анало-
гична. То есть с точки зрения экономики
мы конкурентоспособны. С точки же зре-
ния философии и политики всегда проще
и удобнее воздействовать на человека, с
которым у тебя не сложные договорные
отношения (причем он может быть хоро-
шим или плохим — это не важно), а кото-
рый работает рядом и на которого можно
влиять непосредственно. Это справедли-
во и в отношении моих подчиненных, и в
отношениях бизнеса и ИТ-департамента.
Бизнесу проще вызвать ИТ-руководите-
ля и выяснить с ним возникшую пробле-
му, а аутсорсинг всё усложняет.

Кроме того, как я уже упоминал, ИТ
сейчас для бизнеса — это как кровь, без
которой он не может существовать. И если
отдать свою кровь кому-то на аутсорсинг,
то вы на самом деле рискуете жизнью.

Для нас существенную роль играет и тот
факт, что наше предприятие находится да-
леко от Екатеринбурга. А разработка —
очень тонкая вещь, здесь надо много вре-
мени посвятить изучению проблемы. По-
этому если аутсорсер приедет к нам за не-
сколько сотен или тысяч километров и
пробудет у нас долго только для того, что-
бы просто вникнуть в задачу, это обойдет-
ся нам очень дорого. Плюс к тому сущест-
вует такой важный элемент, как поддержка
и обновление. И это немалые деньги, часто
сравнимые с начальной стоимостью про-
дукта. Как только вы попадаете на чью-то
ИТ-иглу, как правило, сразу же начинают
появляться разные интересные моменты.
В конце 90-х у нас был подобный опыт.

Впрочем, я считаю, что за аутсорсин-
гом будущее всё-таки есть. Просто ры-
нок еще не сложился.

PC Week: С какими проблемами чаще всего при2
ходится сталкиваться ИТ2руководителю?
А. М.: Проблем масса, самых разных, как у
любого руководителя. Вообще же у меня
нет иллюзии, что CIO чем-то отличается,
скажем, от финансового директора или
руководителя какого-либо другого сер-
висного подразделения в компании. Так
что я считаю, что не существует какого-
то феномена ИТ, это — миф.

Следует, правда, признать, что мне не
всегда хватает понимания и поддержки
со стороны бизнеса, в частности в вопро-
сах необходимости тех или иных проек-
тов, которые на самом деле бизнесу-то и
выгодны. А чтобы добиться такого пони-
мания, надо просто говорить с ним на од-
ном и том же языке, быть ближе к пред-
метной области.

Однако нужно понимать и бизнес,
ведь мы для него — не единственное

подразделение, на которое идут деньги.
У бизнеса есть свои задачи, например
переоснащение производства, и они не-
маловажны. Так что надо уметь соотно-
сить свои потребности с глобальными
задачами предприятия.

Вместе с тем отрадно, что в последнее
время бизнес рассматривает нашу служ-
бу в целом не только как затратную. Ска-
жем, в нашей жизни есть такие необходи-
мые вещи, как сотовый телефон.
В принципе, это дорогостоящая вещь, но
можно ли обходиться без неё, как рань-
ше? Так же и с ИТ. Да, мы требуем опре-
деленных финансовых затрат, но при
этом можем помочь предприятию адап-
тироваться к условиям, в которых прихо-
дится вести бизнес.

PC Week: Какими качествами, на ваш взгляд,
должен обладать ИТ2руководитель, чтобы
иметь возможность решать все эти задачи?
А. М.: В первую очередь ИТ-руководи-
тель, как и любой другой руководитель,
должен обладать определенной хариз-
мой. Хорошо, если у него есть навыки
управления персоналом, а также если
он вышел из сферы ИТ. Но в принципе,
мне кажется, ИТ-подразделением (осо-
бенно в крупных структурах) сегодня
может руководить даже и не ИТ-специа-
лист. Вообще принципы управления
везде одинаковы, но у нас в СМБ без хо-
роших знаний ИТ нельзя обойтись. Мы
вынуждены быть как можно ближе к
“железу”, понимать, что делаем, и от
этого будет зависеть эффективность
применения ИТ.

Кроме того, очень неплохо, если вы
представляете себе специфику бизнеса,
но он и сам высказывает пожелания, в
какую сторону двигаться. Так, если вы
работаете в торговой сети, то бизнес мо-
жет предложить заняться складской ло-
гистикой. Если в производстве — то
больше внимания уделить производст-
венным процессам. То есть вы всегда
должны внимательно относиться к тому,
на чём бизнес зарабатывает деньги. Если
это перепродажа, то вы зарабатываете на
процессах (скорость перемещения това-
ра), если производство — то собственно
на нём и зарабатываете (тонкое или бе-
режливое производство). На самом же
деле сам бизнес вам всегда подскажет,
что для него важно. Так что главное —
правильно услышать и понять. А даль-
ше, если вы человек опытный в области
ИТ, то, уже обладая неким багажом зна-
ний, выбираете правильные решения,
применяете правильные технологии и
добиваетесь необходимого результата.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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В
декабре 2011 года компания JOVYAT�
LAS Elektrische Umformtechnik GmbH
(JOVYATLAS, www.jovyatlas.de), немец�

кий производитель систем бесперебойного
и гарантированного электропитания, будет
отмечать свой очередной день рождения —
66�ю годовщину с момента основания. За
годы своего существования компания доби�
лась значительных результатов: из неболь�
шой фирмы по производству выпрямителей
и преобразователей частоты JOVYATLAS
превратилась в международное предпри�
ятие, поставляющее свою продукцию при�
мерно в 30 стран и входящее в один из
крупнейших оборонных концернов мира —
L�3 Communications.

Основанная в декабре 1945 года инжене�
ром Рихардом Йови в г. Леер, земля Ниж�
няя Саксония, компания JOVYATLAS на сего�
дняшний день является одним из старейших
производителей систем бесперебойного
электропитания (СБЭ) в Германии. Среди
первых изделий были выпрямители для ки�
ноаппаратуры, преобразователи частоты и
инверторы. На сегодняшний день JOVYAT�
LAS является 100%�ной дочерней компани�
ей одного из крупнейших американских
оборонных концернов — аэрокосмического
и военно�промышленного холдинга L�3
Communications (www.l�3com.com) и входит
в подразделение L�3 Marine & Power
Systems (www.l�3mps.com). Производство
размещено на двух собственных заводах
JOVYATLAS в городах Леер и Йемгум, рас�
положенных в северной части Германии, и
частично на заводе подразделения L�3
Marine & Power Systems в Гамбурге. В нача�
ле 2011 года компания JOVYATLAS присту�
пила к строительству третьего собственного
производственного подразделения в г. Йем�
гум общей площадью 6000 кв. м.

В настоящее время JOVYATLAS разраба�
тывает и производит широкий спектр сис�
тем гарантированного и бесперебойного
электропитания:
2 ИБП переменного тока мощностью от

1 кВА до 800 кВА в одном конструктиве;
2 ИБП переменного тока специального на�

значения — морские, сейсмоустойчивые,
контейнерные и промышленные;
2 ИБП постоянного тока;
2 промышленные инверторы — однофаз�

ные до 100 кВА, трехфазные до 200 кВА, с
подключением к DC�шинам на объектах, где
используется постоянный ток 220 В;
2 тиристорные и IGBT�выпрямители AC/DC

для ИT� и промышленного применения, в
том числе с технологией активной коррек�
ции коэффициента мощности (PFС);
2 частотные преобразователи;
2 преобразователи береговой электро�

энергии для корректировки параметров бе�
реговой электросети в соответствии с пара�
метрами судовой системы электроснабже�
ния и питания судовой нагрузки;
2 передвижные нагрузочные блоки для

тестирования ИБП и дизельных электро�
станций под нагрузкой;
2 резисторы и сопротивления — путевые

резисторы для нужд железной дороги, ре�
зисторы для судовых и портовых кранов, в
том числе для управления носовым подру�
ливающим устройством, разрядные рези�
сторы для аккумуляторных батарей подвод�
ных лодок, заземляющие резисторы и тор�
мозные сопротивления для ветровых энер�
гетических установок.

В середине 2009 года, спустя 15 лет по�
сле начала поставок ИБП и инверторов
JOVYATLAS в Россию в составе промышлен�
ного, технологического и медицинского
оборудования немецких концернов Siemens

AG, ThyssenKrupp AG и Robert Bosch GmbH,
компания JOVYATLAS открыла в Москве
свое официальное представительство
(www.jatlas.ru). За два года работы в России
региональным офисом реализовано
более ста проектов по поставке ИБП
мощностью от 100 до 400 кВА и
промышленных инверторов мощно�
стью от 10 до 160 кВА, основная
часть которых была выполнена че�
рез партнерскую сеть и приходится
на промышленный сектор и сектор
здравоохранения. Несколько круп�
ных проектов по поставке систем
высокой мощности было реализова�
но в ИT� и морском секторе.

В настоящее время пользователя�
ми СБЭ JOVYATLAS являются рос�
сийские промышленные предпри�
ятия, ИT�компании, органы испол�
нительной власти и медицинские
учреждения, для которых надёж�
ность оборудования — это важней�
ший фактор. Среди них — ОАО
“Газпром” (объект “Морская ледо�
стойкая стационарная платформа
«Приразломная»”), ОАО “Магнитогорский
металлургический комбинат”, ООО “Яндекс”,
Пермская ГРЭС — филиал ОАО “ОГК�1”, за�
вод ЗАО “ФОЛЬКСВАГЕН Груп Рус”, Управ�
ление Федеральной налоговой службы по
г. Москве, Управление Федеральной службы
исполнения наказаний по г. Москве, ФГУ
“Федеральный научный центр транспланто�
логии и искусственных органов имени ака�
демика В. И. Шумакова” Минздравсоцразви�
тия России, ФГУ “Российский научный
центр радиологии и хирургических техноло�
гий Федерального агентства по высокотех�
нологичной медицинской помощи”, ГУ
“Главный военный клинический госпиталь

внутренних войск МВД России”, больницы и
поликлиники Медицинского центра Управ�
ления делами Президента России и многие
другие.

Несмотря на достигнутые результаты ра�
боты в России за два года непосредственно�
го присутствия, JOVYATLAS стремится к ос�
воению новых сегментов российского рын�
ка, таких как банковский, телекоммуникаци�
онный, строительный, где наблюдается рас�
тущий интерес к надежным комплексным
решениям в области энергобезопасности, а

также к развитию ИT�сегмента и дальней�
шему расширению присутствия на хорошо
знакомом для себя промышленном рынке,
учитывая, что для достижения этих целей в
компании имеются все необходимые усло�
вия, инженерные, технические и инфра�
структурные решения. Для реализации по�
ставленных задач региональный офис
JOVYATLAS в Москве продолжает активную
работу по развитию узнаваемости бренда,
расширению партнерской сети и совершен�
ствованию механизмов работы с партнера�
ми, дальнейшему развитию сервисной
службы в Москве и расширению номенкла�
туры складских позиций.
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JOVYATLAS GmbH: шесть десятилетий
в сфере производства систем электропитания

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Спрос на средства виртуализации
данных будет быстро расти в бли-
жайшие три года, считает аналити-

ческая компания Forrester Research, аргу-
ментируя это тем, что организации ищут
более быстродействующую альтернати-

ву традиционным методам
интеграции информации.

В отчете “Data Virtualization Reaches
Critical Mass” (“Виртуализация данных
достигла критической массы”), основан-
ном на опросе более двух тысяч ИТ-спе-
циалистов из предприятий разного мас-
штаба, аналитики утверждают, что инст-
рументы виртуализации данных быстро
становятся более зрелыми. Хотя раньше
такие продукты зачастую разочаровывали
пользователей, увеличение производи-
тельности и расширение функционала по-
высило привлекательность новых версий.

Виртуализация данных — это процесс
абстрагирования, преобразования, агре-
гирования и доставки данных, записанных
в различных информационных источни-
ках, с тем чтобы приложения и пользова-
тели получали доступ к ним независимо от
физической памяти или неоднородной
инфраструктуры. Другими словами, эта
технология подразумевает создание про-
межуточного слоя, который служит для
объединения данных из разных источни-
ков, а также обеспечивает централизо-
ванное управление информацией, исполь-
зуемой людьми, системами бизнес-ана-
литики и приложениями.

По оценке Forrester, не более 20%
ИТ-отделов внедрили технологию вир-

туализации данных и еще меньшее их ко-
личество реализовало ее полный потенци-
ал. Но аналитики ожидают изменения
этой ситуации в течение полутора-трех лет
в связи с техническими усовершенствова-
ниями, усилением интеграции с продукта-
ми других разработчиков и появлением
новых подходов к использованию. По их
мнению, стимулом к переходу пользова-
телей на виртуализацию данных являют-
ся недостатки традиционных методов ин-
теграции данных, таких как ETL (Extract,
Transform, Load — “извлечение, преобра-
зование, загрузка”), и средств консолида-
ции баз данных. Так, интеграция с помо-
щью ETL вызывает проблемы с качеством
данных и замедляет доставку информа-
ции, а консолидация баз данных требует
значительных усилий и высоких затрат и,
кроме того, чревата рисками.

Но несмотря на прогресс, достигнутый
в последнее время, пользователи отно-
сятся к инструментам виртуализации дан-
ных с некоторым недоверием, опасаясь
проблем с безопасностью, защитой персо-
нальной информации и соответствием
требованиям регулирующих органов.

По мнению Forrester, решить вопросы
защиты данных и некоторые другие про-
блемы позволяет новая функция маски-
рования данных, которая появилась в по-
следних версиях инструментов виртуали-
зации. Маскирование подразумевает
создание дополнительной версии данных
с аналогичной структурой, служащей для
предохранения основной версии. Среди
других улучшений инструментов виртуали-

АНАЛИТИКА 

Forrester предвидит рост спроса
на виртуализацию данных

яться включать по утрам свой ноутбук,
смартфон и планшет.

“А вдруг кто-то внедрит в микропро-
грамму моей кофеварки червя Stuxnet и
превратит ее в урановую центрифугу? —
жалостно замяукал Собиратель слухов. —
Ведь утром для зарядки мне
нужна порция кофе-латте, а
не ядерного коктейля”.

Нынешние устрашающие
кибератаки вызвали у Спен-
сера ностальгию по време-
нам дилетантских шалостей
80-х — начала 90-х, когда в
худшем случае можно бы-
ло подцепить какой-нибудь
мелкопакостный вирус с за-
раженной дискеты или из
электронной почты. Можно
лишь посмеяться над тем,
что делал вирус Stoned (“В
отрубе”), гулявший по свету
в 1989 г. Монитор вдруг на-
чинал мигать, а потом вы-
свечивал сообщение: “Ваш ПК теперь в
отрубе — легализуем марихуану”.

В те бесхитростные старые времена на
Спенсера сыпались почтовые бомбы от
разгневанных читателей, забивавшие его
папку входящих, и он час-другой тратил
на их удаление. Вот и вся незадача. Теперь
же Кот всерьез опасается, что хакеры
взломают его онлайновый аккаунт на Pet-
co и запишут на его счет закупку целого

склада фрискиса, кошачьей мяты и игру-
шечных мышей.

В связи с этим Кот-Философ подумал о
том, мечтали ли создатели Интернета,
что благодаря их изобретению самая сек-
ретная информация простых людей, ог-

ромных организаций и великих наций
станет доступной для кражи или публич-
ного оглашения посредством нескольких
строчек кода и щелчка мышкой.

“Не является ли утрата анонимности и
неприкосновенности приватной инфор-
мации слишком высокой платой за быст-
роту и удобство покупки билетов в кино
через Интернет?” — глубокомысленно
вздохнул Спенсер.

СПЕНСЕР Ф. КЭТТ: СЛУХ ОТ СПЕНСА

Из-за киберугроз Спенсер
становится пугливым

Нескончаемая полоса широкомасштабных кибератак
вогнала Маниакального Мышелова в небывалый
стресс. Все эти новости о недавних налетах Anoni-

mous, LulzSec и государственно спонсируемых кибершпио-
нах довели Спенсера до такого страха, что он уже стал бо-
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Последнее время компания HP на-
ходится в фокусе внимания прес-
сы и широкой общественности,

делая довольно решительные и важные
для всей мировой ИТ-отрасли шаги. В ча-
стности, сейчас активно обсуждается

отказ HP от собственного
производства планшетов и

выделение в отдельную компанию бизнеса
по выпуску персональных компьютеров.
Судя по всему, поиск новых форм работы
на местном рынке активизировался и в
России. Так, в календаре мероприятий
HP появилась ежегодная осенняя конфе-
ренция “Инновационные миры”. С гене-
ральным директором представительст-
ва НР в России Александром Микояном
побеседовал научный редактор PC
Week/RE Сергей Свинарев.

PC Week: Судя по всему, сентябрьская ежегод�
ная конференция HP в нынешнем году меняет
свое название с “Программные миры HP” на
“Инновационные миры HP”. Действительно ли в
фокусе ее внимания будет уже не ПО? Если это
так, то какие вопросы HP намерена обсуждать
на этом форуме в первую очередь?
АЛЕКСАНДР МИКОЯН: В России мы регу-
лярно проводили форум “Программные
миры”, который стал знаковым событи-
ем российского ИТ-рынка, а на между-
народном уровне — НР Software Uni-
verse и HP Technology@Work. И вот
недавно мы подумали, что в России бы-
ло бы разумно объединить тематику
указанных двух конференций в одну,
поскольку на наших глазах происходит
интеграция аппаратных и программных
решений в разного рода облачных архи-
тектурах. Еще одна заметная тенденция:
людей все больше интересуют не сами
по себе информационные технологии, а
то, что они могут дать бизнесу. Как они
помогают отвечать на вызовы современ-
ной конкурентной среды, требующей
быстрой трансформации бизнес-про-
цессов и поддерживающей их ИТ-ин-
фраструктуры. В этом контексте инте-
грация ПО, инфраструктуры и услуг
выглядит совершенно естественно. От-
сюда и перемены в концепции и темати-
ческой направленности нашего россий-
ского форума. Аналогичный тренд есть
и у наших международных конферен-
ций, которые объединились под флагом
HP Discover, но “Инновационные ми-
ры” будут проходить в несколько ином
формате, включающем наряду с тради-
ционными технологическими секциями
еще и деловые дискуссий и выставку
партнеров форума.

PC Week: Какие вопросы HP намерена выне�
сти на дискуссионные площадки и сколько их
будет?
А. М.: Мы бы хотели обсудить на них ос-
новные тенденции развития ИТ-рынка,
актуальные вопросы, связанные с ролью
инноваций в построении и развитии
предприятия XXI века, выработкой стра-
тегии предоставления ИТ-решений и ус-
луг для передовых предприятий различ-
ных отраслей экономики. В результате
конвергенции облачных вычислений, мо-
бильности и средств связи, существенно
меняется подход к предоставлению тех-
нологий, услуг и их потреблению. В рам-
ках дискуссии “Инновационное пред-
приятие как новая модель развития
бизнеса” мы хотели бы представить
взгляд НР на построение инновационно-
го предприятия, а также обсудить с экс-
пертами рынка их взгляды на развитие
информационных технологий, роль ИТ в
бизнесе, а также представить наиболее
успешные ИТ-проекты лидеров россий-
ского рынка. Сегодня предприятие, как
никогда раньше, должно уметь гибко
реагировать на меняющиеся потребно-
сти бизнеса, быстро перестраивать свою

деятельность в соответствии с рыночной
ситуацией, максимально эффективно ис-
пользовать все возможные ресурсы для
принятия стратегических решений. На
площадке “Новый подход к построению
ИТ-инфраструктуры предприятия, как
инструмент инноваций в бизнесе” мы со-
бираемся поговорить о том, как иннова-
ционные решения HP и применяемый
ею системный подход к внедрению опти-
мизированных архитектур для виртуали-
зации, приложений и облаков способны
помочь в решении данной задачи. В част-
ности, как конвергентная инфраструкту-
ра HP помогает предприятиям быстро
адаптироваться к изменениям условий
ведения бизнеса. В рамках дискуссии
“Облачные сервисы для корпоративного
ИТ: за и против” речь пойдет о том, как
по мере развития облачных архитектур
грамотно сочетать предоставление услуг
через облако с использованием традици-
онной инфраструктуры. HP расскажет
как решать столь масштабную задачу в
рамках гибридной модели предоставле-
ния услуг и как она уже применяется на-
шими заказчиками в реальных проектах.
Повышение эффективности ИТ с помо-
щью новых технологий и методик имеет
свои границы. Растут трудозатраты, ус-
ложняются системы и процессы, увели-
чиваются сроки реализации нужных ком-
паниям изменений. На определенных
этапах ее развития появляется необходи-
мость корректировки курса и пересмотра
стратегии использования ИТ. На пло-
щадке “Трансформация ИТ или как со-
ответствовать ожиданиям бизнеса” вы-
ступят заказчики, которые приняли
непростое решение фундаментально
преобразовать свою ИТ-стратегию и го-
товы поделиться своим опытом.

PC Week: Многие эксперты сегодня отмечают
сходство в стратегиях HP и IBM. HP, как и IBM,
много внимания уделяет развитию сервисного
направления, о чем свидетельствует покупка та�
кого крупного игрока этого рынка, как EDS.
Только что объявлено о планах по уходу HP с
рынка ПК. Аналогичный шаг в свое время со�
вершила и IBM, продав такой же свой бизнес
Lenovo. Сделав главным маркетинговым слога�
ном фразу “Разумная планета”, IBM смещает
акценты с продуктов и технологий на результа�
ты, которые они могут принести бизнесу и об�
ществу. Похоже, что и появление “Инновацион�
ных миров” преследует ту же цель. На ваш
взгляд, в чем упомянутое сходство действи�
тельно имеет место, а в чем принципиальное
различие стратегий двух мировых ИТ�лиде�
ров — HP и IBM?
А. М.: Наш подход, как мне кажется, более
прагматичен. Мы не стремимся изменить
всю нашу планету, а больше думаем о
том, как помочь конкретным предпри-

ятиям, которые используют наши техно-
логии каждый день. Не случайно, и на-
звание форума “Инновационные миры”,
оно берет свое начало от концепции
“Инновационное предприятие” (НР In-
stant-on Enterprise), представленной HP в
ноябре прошлого года. Речь идет о том,
что технологии должны помочь предпри-
ятию производить продукцию или ока-
зывать услуги наиболее эффективным
образом, быстро реагировать на измене-
ния внешней бизнес-среды. Мы не долж-
ны забывать о том, что в основе всех
ИТ-услуг лежит ИТ-инфраструктура, ко-
торая в последние годы становится все
более сложной. Это виртуальные маши-
ны, развернутые на множестве серверов,
системы хранения с гигантскими объема-
ми накопленной информации, сложная
структура взаимосвязей всех этих компо-
нентов. Следует понимать, что ИТ-ин-
фраструктура, в зависимости от того на-
сколько правильно она организована,
может способствовать как взлету пред-
приятия, так и его падению. Без адекват-
ных средств управления, затраты пред-
приятия на поддержку ИТ могут
превысить все разумные пределы. Дру-
гая важная задача — управление кор-
поративной информацией, как струк-
турированной, так и, прежде всего,
неструктурированной, которое поможет
предприятию быстро оценивать сложив-
шуюся ситуацию и принимать оптималь-
ные решения. Это направление развива-
ется с приобретением Vertica и заметно
усилится за счет приобретения такого
сильного игрока, как Autonomy.

В конечном итоге наша цель состоит в
том, что CIO должен гораздо меньше за-
ниматься текущими операционными за-
дачами и больше времени уделять стра-
тегическим вопросам применения ИТ в
бизнесе своего предприятия. Если CIO и
в дальнейшем будет тратить 70% своего
рабочего дня на операционную деятель-
ность, бизнес от него ничего по-настоя-
щему инновационного не дождется.
Боюсь, что если операционная деятель-
ность благодаря разумно построенной
инфраструктуре и передаче части задач
на аутсорсинг будет упрощена, некото-
рые CIO, не способные предлагать биз-
несу стратегические инновационные
решения, могут оказаться невостребо-
ванными.

PC Week: Ожиданий от аутсорсинга много, но
насколько велик реальный спрос на него?
А. М.: Если говорить об аутсорсинге, пре-
доставляемом HP в мире в целом, то
здесь все обстоит очень хорошо. Ситуа-
ция в России не столь оптимистична. Я
имею в виду весь рынок аутсорсинга, а
не только то, с чем сталкивается HP.
Можно искать разные причины такого
положения, но рынок аутсорсинга в на-
шей стране плохо развит. Хотя для этого
нет никаких экономических причин.
Мне кажется, настоящие причины ника-
кого отношения к бизнесу не имеют. Бы-
ло бы неплохо обсудить эту ситуацию на
одной из дискуссионных площадок фо-
рума, но делать это было бы правильнее
с руководителями и владельцами пред-
приятий, а не только с CIO. Один из уча-
стников форума — компания “РОЛЬФ”,
с которой мы подписали крупный аут-
сорсинговый контракт по переводу части
ИТ-услуг в облака. Думаю, рассказ ее ру-
ководителей будет в этом отношении
очень интересен.

PC Week: В последние годы много внимания
уделяется не ИТ самим по себе, а тем преиму�
ществам, которые они могут дать тому или ино�
му конкретному бизнесу. В HP этот подход
получил название Business Technology Optimi�
zation. Насколько широко он востребован в на�
шей стране? Какие новые продукты и сервисы,

поддерживающие его, появились за прошед�
ший год?
А. М.: На смену портфелю ВТО пришел
новый программный комплекс НР IT
Performance Suite, призванный повысить
эффективность ИТ с учетом таких новых
парадигм, как виртуализация, облачные
вычисления и т. д. Он позволяет контро-
лировать все основные показатели тако-
го рода на единой приборной панели с
удобным визуальным интерфейсом. Ос-
новные функции комплекса: финансовое
планирование, проектное и портфельное
управление и управление активами. В
нем реализован подход, основанный на
сбалансированной системе показателей
и позволяющий ИТ-директору следить
за эффективностью деятельности своего
департамента, измерять ее результатив-
ность и отчитываться по целому ряду
важных показателей.

PC Week: Несмотря на то что тенденции разви�
тия ИТ во всем мире одинаковы, в разных стра�
нах одни и те же инновации приживаются не
одинаково быстро. В России, к примеру, до сих
пор заказчики очень осторожно относятся к об�
лакам и модели SaaS. Как российский офис HP
учитывает локальную специфику такого рода?
Какие новые технологии и бизнес�модели нахо�
дились в “отложенном” состоянии, но сегодня
уже готовы “выстрелить” в нашей стране?
А. М.: Прежде всего, хочу сказать, что все
глобальные технологические тенденции
имеют объективную природу и актуаль-
ны для нашей страны, как и для любой
другой. HP в какой-то мере является за-
конодателем мод, но сами эти моды, не-
сомненно, резонируют с потребностями
заказчика. Экономика говорит на языке
денег, и то, что дает осязаемый финансо-
вый результат, будет востребовано в лю-
бой стране. Поэтому разговоры о россий-
ской специфике — это от лукавого.
Наша задача — вести разъяснительную
работу и способствовать созреванию
рынка тех или иных технологий.

Я думаю, в ближайшие годы в России
следует ожидать бурного роста рынка
ИТ-аутсорсинга и облачных услуг. Труд-
но сказать, как эта тенденция затронет
органы государственного управления
или предприятия со значительным госу-
дарственным участием, но крупные ком-
мерческие компании, участвующие в
конкурентной борьбе на международной
арене, неизбежно придут к аутсорсингу.
Облачные решения будут в большей сте-
пени востребованы в сегменте СМБ.
Предприятия такого масштаба уже в зна-
чительной мере привязаны к ИТ, но при
этом они же очень слабо защищены от
любых аварий и сбоев. Облачные услуги
помогут уменьшить риски такого рода.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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зации аналитики назвали адаптеры боль-
ших объемов массивов данных (big data),
позволяющие пользователям работать с
урезанными версиями огромных масси-
вов информации, улучшенные средства
поиска данных, упрощающие процесс по-
строения виртуальных хранилищ, и зара-
нее настроенные инструменты интегра-
ции, облегчающие соединение с источни-
ками данных разных производителей.

В число ведущих поставщиков средств
виртуализации данных аналитики вклю-
чили компании Composite Software, De-
nodo Technologies, IBM, Informatica, Mi-
crosoft и Red Hat.

Forrester рекомендует организациям
приступить к освоению технологии вир-
туализации данных. Для начала аналити-
ки советуют выбрать проект интеграции
данных, который был отложен ради про-
ведения более приоритетных работ, и оце-
нить, что лучше применить в этом слу-
чае — ETL или виртуализацию. 4

Forrester...
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ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВ

Перед уходом на летние
каникулы Госдума при-
няла закон “О внесении

изменений в Федеральный закон
«О персональных данных»”, а
президент страны 25 июля подпи-

сал его. Отныне все
информационные

системы персональных данных
(ИСПДн) должны соответство-
вать требованиям закона “О пер-
сональных данных” (ЗоПД), и ни-
каких переносов сроков его вве-
дения больше не предвидится.

Тема соответствия вновь на слу-
ху. Осень нынешнего года обе-
щает быть жаркой для операто-
ров персональных данных (ПД).
Их в стране около 7 млн., а с вы-
полнением требований ЗоПД, как
считают эксперты, дела у них об-
стоят, мягко говоря, неважно. Так,
согласно данным, опубликован-
ным на сайте Роскомнадзора, из
общего числа операторов ПД за-
регистрировалось на сегодня в
этой организации около 3% .

Основные итоги пятилетки закона
Напомним, что ЗоПД был при-
нят еще в 2006 г., и за прошед-
шие пять лет законодательные
власти страны дважды перено-
сили сроки его полностатейно-
го введения. Время подвести
итоги пятилетней практики при-
менения закона.

Эксперты, к которым мы обра-
тились за комментариями по
данной теме, единодушно при-
знают важность ЗоПД, отмечая
при этом масштабность и глуби-
ну его влияния. Сергей Рябко
видит в нем “благое намерение
демократического толка, акту-
альное как декларация гумани-
стических ценностей в России”.
Владимир Чаплинский считает,
что из всех законов, регулирую-
щих ИТ, только этому удалось
“разбудить” информационное
сообщество страны, стать толч-
ком для развития технологий ИБ
гражданского назначения и эко-
номики ИБ. Вячеслав Медведев
называет ЗоПД “первым в исто-
рии современной России доку-
ментом, реально повлиявшим на
уровень ИБ страны”. Алексей
Сабанов считает ЗоПД одним из
главных драйверов развития рос-
сийской ИТ-индустрии в послед-
ние пять лет.

Активная общественная дея-
тельность, развернувшаяся во-
круг ЗоПД, которую отмечает
Дмитрий Кузнецов, привела, по
его наблюдениям, к следующим
значимым результатам: у граж-
дан появилась практическая воз-
можность защищать свое кон-
ституционное право на непри-
косновенность частной жизни;
специалисты в области ИБ осоз-
нали себя экспертным сообще-
ством, увидев, что критика нор-
мативных документов приносит
плоды и госрегуляторы прислу-
шиваются к их аргументирован-
ному мнению; развивается прак-
тика публичного обсуждения
проектов регулирующих доку-
ментов, причем обсуждения ини-
циируют сами регуляторы.

Ирина Алехина считает, что
государство и бизнес начали слу-
шать друг друга и сближать по-
зиции: “Тема безопасности ПД
стала публичной, актуальной, ее
начали профессионально обсуж-
дать в объединениях, на конфе-
ренциях и семинарах. Я могу на-
звать, по крайней мере, три пло-
щадки, которые способствовали
этому процессу: это и консульта-
тивный совет при Роскомнадзо-
ре, рабочая группа при Минком-
связи и международная конфе-
ренция «Защита персональных
данных»”.

Андрей Конусов отметил, что
именно ЗоПД привлек к вопро-
сам обеспечения защиты инфор-
мации внимание большого числа
руководителей как коммерче-

ских, так и государственных
структур, которые до этого со-
вершенно ими не интересова-
лись. Под его воздействием на-
бирает силу движение за разра-
ботку отраслевых стандартов
ИБ, которое следует считать по-
ложительным явлением.

По мнению Бориса Славина,
основным итогом пятилетнего
существования ЗоПД стало рав-
новесие между чрезмерно жест-
кими и не всегда осмысленны-
ми требованиями регуляторов,
слабым контролем за их испол-
нением и возможностью опера-
торов ПД исполнять все пред-
писания закона. Закон стимули-
ровал рост объема работ в
области защиты ПД, который к
настоящему времени стабилизи-
ровался.

И все же в ситуации с ЗоПД ос-
тается множество принципиаль-
ных проблем. Как отметил
г-н Сабанов, национальный за-
кон сильно отличается от модель-
ного, рекомендованного Конвен-
цией Совета Европы о защите
физических лиц при автомати-
зированной обработке персо-
нальных данных, о наблюдатель-
ных органах и трансграничной
передаче информации, которая
легла в его основу и которую Рос-
сия подписала, сделав, однако,
акцент на технические средства
защиты. При этом, несмотря на
технологический крен, по его
мнению, связанные с ЗоПД ожи-
дания разработчиков продуктов
обеспечения ИБ не оправдались
и выгоду от его принятия получи-
ли только некоторые консалтин-
говые компании и ряд интеграто-
ров, по его выражению, “поста-
вившие дело на поток”, особенно
за последние два года.

По мнению г-на Чаплинского,
закон выявил несовершенство
законодательной базы в сфере
ИБ ввиду отсутствия четких фор-
мализованных целевых критери-
ев, механического переноса нор-
мативных требований из других
областей правового регулирова-
ния без учета специфики и целей
регулирования ИБ, а также кон-
серватизм в привлечении обще-
ственности и научного сообщест-
ва к разработке законов.

Г-н Славин еще более радика-
лен в оценке привлечения обще-
ственности к законотворчеству и
заявляет, что надежды на то, что
закон позволит привлечь обще-
ственные организации и бизнес-
ассоциации к формулированию
требований по защите ПД оказа-
лись похоронены среди бюро-
кратических оговорок. Именно
поэтому новые поправки вызва-
ли такой негативный отклик со
стороны бизнес-сообщества.

Несмотря на отмеченные экс-
пертами успехи с уровнем пуб-
личности обсуждения ЗоПД, Ро-

ман Кобцев считает, что подав-
ляющее большинство граждан
остается вне проблем защиты
ПД. Население, как он отметил,
только начинает образовывать-
ся в этой области и, к сожале-
нию, в первую очередь это от-
носится не к самым добропоря-
дочным его представителям.
“Наверное, новой волной вхож-
дения закона в жизнь страны ста-
нет этап, когда о необходимости
правильного обращения с ПД бу-
дет знать каждый гражданин, а
также разовьется соответствую-
щая судебная практика. Пока же
все мысли операторов ПД на-
правлены, не на то, как избежать
инцидентов с ПД, а на то, как бы
половчей отвязаться от назойли-
вых регуляторов”, — считает он.

Анализируя пятилетнюю ис-
торию закона, г-н Рябко вспом-
нил о первой реакции рынка на
попытку регулирования защиты
ПД: непосильно ни по бюдже-
ту, ни по режиму. Значительная
часть операторов ПД реагиро-
вала на закон по-дембельски: не
торопись выполнять приказ, его
могут отменить. Зато наиболее
зрелые бизнесы в стране (преж-
де всего банковский) отказались
от профанации защиты ПД, по-
требовали открытости и гар-
монизации регулирования и
продления сроков подготовки.
Накал дискуссий достиг небы-
валого уровня летом 2009 г., ко-
гда по вопросам защиты ПД про-
водилось по два мероприятия в
день. Регуляторы отреагирова-
ли на ситуацию: ФСТЭК выпус-
тила обновление требований, а
срок подготовки ИСПДн про-
длили на год.

Некоторые представители
профессионального сообщества
поставщиков решений, по сло-
вам г-на Рябко, оценили сложив-
шуюся ситуацию как появление
новой “кормовой базы” и следо-
вали девизу “Вам требуется атте-
стация ИСПДн — тогда мы идем
к вам (с пакетом типовых атте-
стационных документов)”. Вы-
росли продажи оборудования и
ПО для защиты ПД (по оценкам
г-на Рябко, с учетом кризисного
падения рынка примерно на
5%), при этом рост продаж услуг
в области ИБ составил около
40%. В результате, как считает г-
н Рябко, сложились традицион-
ные для России отношения меж-
ду законодательством и его ис-
полнением. ПД в стране сегодня,
по его словам, защищены пре-
имущественно бумагами, что во-
все не бесполезно, как он счита-
ет, для увеличения безопасности
ПД, поскольку наведение поряд-
ка — тоже важная мера защиты.

Г-жа Алехина оценивает ны-
нешнюю ситуацию с ЗоПД как
переломную: “С одной стороны,
закон открыл широкое поле для

деятельности целому сектору
бизнеса и он этим с благодарно-
стью воспользовался. С другой
— слабая подготовка операторов
ПД, не позволяющая им четко
понять, каким образом с мини-
мальными затратами максималь-
но обеспечить соответствие за-
кону, а также излишне жесткие
требования регуляторов к техни-
ческой стороне вопроса привели
к тому, что большая часть реше-
ний оказалась неподъемно доро-
гой, особенно для малого и сред-
него бизнеса”.

Парад сертификатов
ЗоПД породил волну сертифика-
ции ИБ-продуктов на соответст-
вие его требованиям. Мнения на-
ших экспертов по поводу этого
явления не совпадают. Так,
г-н Славин считает, что сертифи-
кация тормозит внедрение совре-
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менных средств защиты и затрудняет при-
менение международных стандартов за-
щиты информации в стране.

Если следовать нормативным докумен-
там, то, как полагает Алексей Бабенко,
средства защиты ПД должны в обяза-
тельном порядке пройти процедуру оцен-
ки соответствия требованиям закона. Од-
нако на данный момент требования и по-
рядок такой оценки, по его мнению, не
установлены и формально ни одно из су-
ществующих средств защиты не может
использоваться для обеспечения безопас-
ности ПД. Тем не менее компании для за-
щиты ПД часто выбирают средства, сер-
тифицированные ФСТЭК, что, несомнен-
но, ведет к дополнительным затратам на
замену уже существующих систем защи-
ты и ограничениям выбора сертифициро-
ванных продуктов, в частности для нети-
повых операционных систем.

Г-н Кузнецов тоже рассматривает си-
туацию с оценкой соответствия как неод-
нозначную. “Есть несколько форм оцен-
ки соответствия — от добровольной дек-
ларации до обязательной сертификации.
В результате конкретная форма оценки
соответствия для средств защиты ПД не
определена. Большая часть средств за-
щиты сертифицирована сегодня на соот-
ветствие неким техническим условиям,
причем эти ТУ пишут сами разработчики
средств защиты, включая в них произ-
вольные требования по своему вкусу”, —
заметил он.

Свое понимание процедур оценки соот-
ветствия требованиям ЗоПД Михаил Лева-
шов изложил так: “Сейчас в законодатель-
стве есть только понятие “применение
прошедших в установленном порядке про-
цедуру оценки соответствия средств за-
щиты информации”. Общедоступных до-
кументов по этой процедуре нет, и это

должна быть не только сертификация.
В зависимости от потребностей оператора
и субъекта ПД должен использоваться ши-
рокий спектр решений, определяемый ли-
цензиатами, реализующими эти решения.
И это могут быть не только “сертифициро-
ванные” решения”.

Существенная проблема заключается,
по мнению г-на Кузнецова, в том, что
обеспечить защиту данных наложенными
средствами, пусть даже и сертифициро-
ванными, без использования штатных
функций безопасности самих информаци-
онных систем технически невозможно.
Отсюда он заключает, что требование
сертификации средств защиты ПД пре-
вращается в фикцию, а в некоторых слу-
чаях в инструмент конкурентной борь-
бы и административного ограничения
рынка средств ИБ.

Оппонирует этой позиции г-н Медве-
дев: “Сегодня практически все произво-
дители имеют необходимые сертификаты,
и операторы ПД могут строить ИСПДн
любых типов, используя только сертифи-
цированные продукты. При этом цены
на них, как правило, не отличаются от
цены несертифицированных решений”.

Столь же оптимистичен в оценке насы-
щенности рынка сертифицированными
предложениями г-н Сабанов: “Решений и
продуктов, сертифицированных по раз-
личным требованиям, на сегодняшний
день достаточно. Можно выбрать любое,
подходящее к модели угроз, модели нару-
шителя и концепции ИБ, принятой в ком-
пании. Внедрять подходящие решения и
защищать данные можно, но почему-то
этого не происходит, во всяком случае в
массовом порядке”.

Г-н Кобцев разъясняет отсутствие мас-
сового внедрения сертифицированных
ИБ-средств так: “Для защиты ИСПДн не
всегда нужны именно сертифицирован-
ные средства защиты. В первую очередь
дело за правильной категоризацией ин-
формационных ресурсов и построением

адекватной модели угроз. Да, сертифи-
цированных средств, как отечественных,
так и зарубежных, предостаточно. Что
же касается их доступности, то это смот-
ря для кого. Крупных операторов ПД во-
обще вряд ли чем напугаешь, зато у мало-
го и среднего бизнеса любое дополни-
тельное обременение вызывает ужас и
негодование”.

По мнению г-на Рябко, сертифициро-
ванных ИБ-продуктов сегодня в стране
недостаточно, как и до принятия ЗоПД.
“Россия не производит функционально
полного комплекса продуктов защиты ин-
формации. Наши ИБ-продукты не кон-
курентны на мировом рынке (исключе-
ние — разработки “Лаборатории Каспер-
ского”). Национальный производитель
опирается на протекционизм в виде тре-
бований сертификации (что не есть пло-
хо само по себе — государство тем самым
поддерживает отечественного разработ-
чика в области критических для себя тех-
нологий). В итоге все-таки необходимый
минимум для защиты набирается. Цены
на сертифицированную продукцию вы-
ше, поскольку, во-первых, рынок для
амортизации затрат на ее разработку ни-
как не мировой, а только национальный,
и, во-вторых, производитель сам обреме-
нен дополнительными затратами на ли-
цензирование и сертификацию”, — ком-
ментирует он ситуацию с сертификацией.

Г-н Чаплинский обращает внимание на
то, что наличие сертификата не означает,
что продукт актуальный, передовой, эф-
фективный. Сертификация средств ИТ
и ИБ, по его мнению, не дает пользовате-
лям полной гарантии на этот счет. “Есть
примеры сертифицированных средств
ИБ, которые в плане выполнения функ-
ций защиты, возможно, достаточно хо-
роши, но как ИТ-продукты являются сы-
рыми, — сказал он. — По-настоящему
оценить эффективность ИБ-продуктов
можно только эксплуатируя их некото-
рое время в реальных условиях, причем,

чтобы был выбор, надо пробовать не-
сколько продуктов. И здесь сертификация
не помощник, поскольку она не оценива-
ет эффективность и оптимальность при-
менения в конкретных условиях”.

По мнению Рустэма Хайретдинова, хотя
технологий и продуктов защиты любой ин-
формации сегодня достаточно, следует еще
учитывать, насколько быстро сертифициру-
ются по требованиям ЗоПД продукты, уже
имеющие другие государственные сертифи-
каты, например по гостайне или отсутствию
НДВ. Что же касается ценовых вопросов,
то, поскольку сам процесс сертификации
требует денег, сертифицированные про-
дукты, возможно, считает он, и станут доро-
же, но не настолько, чтобы говорить об из-
менении уровня их доступности.

Требование использовать специально
сертифицированные продукты г-н Хайрет-
динов назвал самым опасным недостатком
ЗоПД: “Это ограничивает возможности
операторов ПД и облегчает задачу взлома
злоумышленникам. Принципиальным не-
достатком закона, по его мнению, являет-
ся также отсутствие ответственности опе-
ратора ПД за раскрытие ПД — он отвеча-
ет только за их ненадлежащую защиту.
В результате задача защиты данных подме-
няется задачей прохождения аттестации
ИСПДн по требованиям ЗоПД, и аттесто-
ванные системы считаются защищенны-
ми. Разница тут такая же, как между знани-
ем математики и сдачей ЕГЭ: хорошая
оценка вовсе не означает реальных зна-
ний. Эта коллизия проявится достаточно
быстро — как только из аттестованных
систем начнут утекать данные и встанет
вопрос: «Кто виноват?»”.

Летняя редакция ЗоПД — 
что же изменилось?

Как считает г-н Левашов, в измененном в
июле законе уточнены почти все опреде-
ления. Так, ИСПДн в новой редакции
определена как “совокупность содержа-

Защита...
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АННА ГОЛЬДШТЕЙН, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ДЕПАРТАМЕНТА
АУДИТА КОМПАНИИ “ИНФОРМЗАЩИТА”

В
этой статье хотелось бы кратко осве"
тить последние изменения в ФЗ “О
персональных данных” (в редакции от

25.07.2011 № 261"ФЗ).
Сразу хочется отметить, что большое ко"

личество правок касается корректировки
терминов и определений, уточнения форму"
лировок. Интересно, что появились опреде"
ления автоматизированной обработки, ин"
формационной системы обработки персо"
нальных данных (ранее предметов рассмот"
рения ПП № 687 и 781 соответственно). Од"
нако включенные в текст закона определе"
ния аналогичны ранее использовавшимся в
ПП и по"прежнему не исключают неясности
в толковании.

Некоторые изменения коснулись вопроса
организации трансграничной передачи. Те"
перь она разрешена безо всяких условий на
территории государств, являющихся сторо"
нами Конвенции Совета Европы о защите
физических лиц при обработке ПДн, а также
иных государств, перечень которых утвер"
дит Роскомнадзор. В остальных случаях
оператору необходимо брать согласие субъ"
екта в письменной форме. Также детализи"
рованы требования и в целом к передаче
персональных данных третьим лицам.

До ввода новой редакции операторы стал"
кивались с серьезными трудностями в реа"
лизации положений ФЗ № 152"ФЗ в части
сбора согласий, уведомления субъекта об
обработке его ПДн. Например, ФЗ предпо"
лагал возможность сбора ПДн непосредст"
венно от субъекта, в противном случае от
оператора требовалось выполнение непро"
стых процедур уведомления субъекта о фак"
те получения и начале обработки его персо"
нальных данных. При этом совершенно не
учитывалось, что существует целый ряд
процессов, в которых ПДн в норме собира"

ются оператором совершенно законно, но
не от самого субъекта. Это страхование
(данные застрахованного лица в случае, ес"
ли он не совпадает со страхователем), кре"
дитование (данные поручителей) и т. д.

В настоящий момент были внесены прав"
ки, призванные если не решить, то снизить
остроту данной проблемы. Так, расширен
перечень условий, при которых возможна
обработка персональных данных без согла"
сия субъекта (“...для исполнения договора,
стороной которого либо выгодоприобрета"
телем или поручителем по которому являет"
ся субъект персональных данных, а также
для заключения договора по инициативе
субъекта ПДн или договора, по которому
субъект... будет являться выгодоприобрета"
телем или поручителем”). Кроме того, до"
бавлены исключения в правило, обязываю"
щее оператора уведомлять субъекта о нача"
ле обработки его ПДн, полученных не от са"
мого субъекта. Теперь достаточно, чтобы
оператор, осуществляющий сбор ПДн и пла"
нирующий их передачу другой организации,
информировал об этом субъекта в момент
сбора его ПДн. Ну и следует отметить, что
новая редакция ФЗ признает согласие субъ"
екта в форме электронного документа рав"
нозначным согласию в письменной форме
на бумажном носителе.

Еще больше в новой редакции закона рас"
ширены права субъекта в части получения
информации от оператора, касающейся об"
работки его ПДн. Для обработки таких обра"
щений организациям придется вести учет
обрабатываемых ПДн, документируя не
только виды данных, цели и необходимый
срок их обработки, но также и вид отноше"
ний с субъектами, в рамках которого возни"
кает обработка этих данных (например, кре"
дитное обслуживание), информацию о до"
пущенных к обработке категорий лиц, спо"
собах обработки (в том числе в каких ИС),
осуществляется ли передача и кому именно
(налоговая, банки, страховые, пенсионный

фонд и т. д.) и др. Отсутствие в упорядочен"
ном виде данной информации затруднит ор"
ганизации выполнение возложенных на нее
ФЗ обязанностей по обработке обращений
субъектов в положенный срок.

Дополнительная нагрузка на оператора не"
много скомпенсирована введенным ограни"
чением прав субъекта на получение доступа
к сведениям, касающимся обработки его
ПДн. В новой редакции ФЗ введен срок в 30
дней, ограничивающий право повторного за"
проса/обращения субъекта (ранее частота
подачи запросов не ограничивалась).

Ну а теперь о главном — обязанностях
оператора по защите персональных данных.
Цепочка нормативных документов, опреде"
ляющих конкретные меры, требуемые от
оператора для защиты ПДн, была, как из"
вестно, следующей: ФЗ "> Постановления
Правительства (№ 781 и № 687 в части об"
работки данных в информационных систе"
мах и неавтоматизированной обработки со"
ответственно), далее 781ПП определяло
полномочия ФСТЭК и ФСБ в части регла"
ментации детальных требований по техниче"
ским защитным мерам и криптографиче"
ской защите. Набор мер определялся моде"
лью угроз и классом информационной сис"
темы (по сути отражающим возможный
ущерб в случае нарушения безопасности
ПДн). Причем за основу для формирования
наложенных на тысячи операторов ПДн тре"
бований были использованы существующие
практики для защиты конфиденциальной
информации и государственной тайны.

Что же мы видим в обновленном законе?
Статья 18 обязала операторов защищать
ПДн, дав им при этом право самостоятельно
определять набор необходимых для этого
мер (особняком были выделены операторы,
являющиеся государственными или муници"
пальными органами, определять требования
по защите которых было поручено прави"
тельству). Далее следовала осторожная ре"
комендация, что “к таким мерам могут, в ча"

стности, относиться...” и ссылка на перечень
разработанных законодателями мер, вклю"
ченных в статью 19 . Здесь операторам сле"
довало бы возликовать — как данному им
праву в определении перечня мер, так и ока"
занной специалистами по ИБ помощи в виде
подготовленных рекомендаций. Однако в
статье 19 уже не идет речи о рекомендатель"
ном характере изложенных защитных мер
или об ограничении области их применения
по типу оператора. “Оператор ... обязан при"
нимать необходимые ...меры или обеспечи"
вать их принятие для защиты персональных
данных... Обеспечение безопасности персо"
нальных данных достигается:..” Итак, опера"
тор должен защищать персональные данные
таким образом, чтобы обеспечить уровень их
защищенности, который определит Прави"
тельство РФ (ака “классы информационных
систем”). Правительству же вменено в обя"
занность определить вместе с уровнями и
соответствующие им требования по защите
(полная аналогия с 781 и 687 ПП), а далее
для информационных систем ФСТЭК и ФСБ
должны детализировать эти меры ( т. е. сно"
ва 58"й приказ ФСТЭК и существующие ме"
тодические документы ФСБ). Как и ранее в
781 ПП, используемые средства защиты
должны проходить “в установленном поряд"
ке процедуру оценки соответствия”. В об"
щем, “найдите 10 отличий”...

Подытоживая, хочется отметить, что из"
менения нормативной базы по защите пер"
сональных данных можно считать скорее
косметическими”, т. е. большинство попра"
вок ставит своей целью уточнить или пояс"
нить положения и требования, но не затра"
гивает объявленных ранее принципов. К со"
жалению, мы так и не ушли от схемы, в ко"
торой на федеральном уровне не только оп"
ределяют цели защиты персональных дан"
ных и ответственность за их несоблюдение,
но и формулируют, как именно к ним идти.
Не получился бы опять “не по Тишке каф"
тан”...
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Закон о персональных данных, или “Новое – это немного забытое старое”



Тема защиты персональных данных
(ПД), инициированная федераль-
ным законом “О персональных дан-

ных” (ЗоПД) примерно пять лет назад,
вновь обострилась в связи с внесением
этим летом в закон новых поправок и

введением его в полную силу.
О практике выполнения

ЗоПД и его влиянии на защищенность
ПД в стране генеральный директор ком-
пании LETA Андрей Конусов рассказал
научному редактору PC Week/RE Вале-
рию Васильеву.

PC Week: Стоило ли законодательно выделять
ПД в отдельную категорию конфиденциальных
данных?
АНДРЕЙ КОНУСОВ: Мне кажется, что имен-
но государство должно формулировать и
предъявлять требования к защищенно-
сти данных о гражданах, относящихся к
их частной жизни, и выделять их в осо-
бую категорию, потому что в отдельно
взятой компании или организации такое
выделение далеко не всегда согласуется с
бизнес-целями.

Тот факт, что с принятием пять лет на-
зад закона “О персональных данных” в
стране в принципе начали заниматься за-
щитой ПД, я считаю явлением положи-
тельным, несмотря на все коллизии, свя-
занные с практикой исполнения этого
закона. Выход ЗоПД имел, я бы сказал,
историческое значение: он поменял от-
ношение к ИБ в головах большинства
людей. Те, кто до этого ничего не знал и
не хотел знать про ИБ, кто полагал, что
его она не касается, после принятия фе-
дерального закона вынуждены были по-
вернуться к вопросам ИБ лицом и корен-
ным образом изменить к ней свое
отношение. Прежде всего важно то, что
это произошло с руководителями струк-
тур самого разного профиля и масштаба.

PC Week: Каково ваше мнение об открытом
письме группы экспертов российской ИТотрас
ли Президенту РФ по поводу июльских измене
ний в ЗоПД?
А. К.: Как социально активное явление
(хотя и с крайне малой вероятностью ус-
пеха) мне это импонирует. Как попытка
остановить принятие ЗоПД и отправить
его на очередную доработку вызывает
возражение. Еще один перенос оконча-
тельно дискредитировал бы ценность за-
кона. Не стоит забывать, что мы накану-
не выборов в Госдуму и президента
страны, и если бы закон не приняли, то
эпопея с его принятием, как мне пред-
ставляется, была бы отложена еще года
на полтора, что отодвинуло бы сроки ре-
альной деятельности по защите ПД на
неопределенное время.

Как специалист, работающий в облас-
ти ИБ, я считаю, что у нас все еще есть
достаточно возможностей для дальней-
шей планомерной работы над ЗоПД.
Я — за более эволюционный путь разви-
тия событий. Используя наработанный
опыт, можно выходить на регуляторов с
новой законодательной инициативой по
дальнейшему изменению закона, осно-
вываясь на выявленных проблемах его
применения. В последнее время уровень
открытости регуляторов, их общения с
представителями ИТ-рынка значительно
вырос по сравнению с тем, что было пять
лет назад.

PC Week: Сколько стоит соответствие закону
“О персональных данных” для оператора ПД?
А. К.: В Интернете можно найти сравнение
стоимости средств защиты информации
разных производителей, которые зако-
ном определяются как обязательные для
систем персональных данных различных
классов. Но к организации защиты ПД я
предлагаю подходить интеллектуально, а
не формально. Выполнение ЗоПД “в
лоб” обойдется дорого. Минимизировать

затраты можно, грамотно составив мо-
дель угроз, прописав в ней только те рис-
ки, которые реальны для конкретной ор-
ганизации, документально обосновав
неактуальность остальных и не покупая
средства защиты от них.

В защите ПД далеко не всегда необхо-
димо идти путем технических решений,
можно, особенно в небольших компа-
ниях, обойтись и организационными ме-
рами. Это потребует от специалиста,
ответственного в компании за ПД, вни-
мательно разобраться в информации по
теме защиты ПД, которой сейчас много,
она хорошо проработана и структуриро-
вана. Сегодня компании, которые хотят
самостоятельно понять, что нужно для
выполнения требований ЗоПД, могут это
сделать, в отличие от ситуации в 2008 г.,
когда уровень неопределенности был го-
раздо выше, чем сегодня, и даже от са-
мых активных и компетентных предста-
вителей операторов ПД такое понимание
требовало гораздо больших усилий.

Вместе с тем, исходя из опыта нашей
компании, могу сказать, что для пред-
приятия примерно с 1000 работников
средний типовой проект по организации
защиты ПД стоит 2,5—4 млн. руб. и длит-
ся от 4 до 8 мес. В результате заказчик
получает консультационные услуги, тре-
буемый законом комплект документации
и минимально необходимый комплекс
средств защиты. Напомню, что аналогич-
ные работы пару лет назад стоили 4—
7 млн. руб.

Не за горами время, когда появятся ре-
шения, приемлемые по цене и для мало-
го бизнеса. LETA планирует до конца го-
да запустить интернет-сервис для
компаний со штатом в несколько десят-
ков человек, с помощью которого они
смогут привести свои корпоративные ин-
формационные системы в соответствие
с требованиями ЗоПД. Стоимость такой
услуги, как мы полагаем, не превысит
300 тыс. руб. Клиенты этого сервиса смо-
гут покупать доступ к веб-порталу, через
который, введя данные о компании с по-
мощью интерактивных форм, будут по-
лучать адаптированные под свои компа-
нии и проверенные консультантами
LETA требуемые законом документы и
рекомендации по установке и настройке
необходимого оборудования. Акцент в
этой услуге сделан на жесткую миними-
зацию стоимости соответствия требова-
ниям закона. Поэтому будет предусмот-
рено несколько вариантов услуги, самый
дешевый из которых позволит восполь-
зоваться ею и за 150 тыс. руб.

PC Week: А сколько стоит для разработчиков
сертификация ИБпродуктов под требования
ЗоПД?

А. К.: По государственному прейскуран-
ту — несколько десятков тысяч рублей.
Но основные деньги разработчик платит
проводящим испытания лабораториям и
консультантам, помогающим правильно
подготовить набор документации.

Однако из-за того, что на процесс сер-
тификации влияет множество факторов,
точные цифры назвать трудно. Начнем с
того, что к зарубежным производителям,
особенно к крупным, отношение со сто-
роны уполномоченных структур более
строгое, прежде всего в отношении про-
верок на наличие недекларированных
возможностей, их продукты изучают бо-
лее детально и соответственно дольше,
чем продукты отечественных разработ-
чиков. По опыту LETA, сертификация
отдельного ИБ-решения стоит начиная
от 1 млн. руб., причем знаю, что над сер-
тификацией некоторых решений бьются
годами. Правда, можно и сэкономить, ес-
ли иметь в штате своих искушенных спе-
циалистов, а испытательное оборудова-
ние взять в аренду.

PC Week: Какова сегодня среди операторов ПД
доля тех, кто соответствует требованиям ЗоПД?
А. К.: Думаю, не более 10% от их общего
количества, хотя пару лет назад она с тру-
дом доходила до 1%. Но операторов ПД
все же следует сегментировать по разме-
ру бизнеса, потому как среди крупных
компаний требования закона выполняет
больше половины, из числа средних ком-
паний (с количеством персонала около
1000 человек) таковых 20—25%, а из чис-
ла малых компаний, соответствующих за-
кону, может, и 1% не наберется.

PC Week: А как выглядят портреты операторов
”конформистов” и операторов”уклонистов”?
А. К.: Нужно признать, что полноценное
исполнение ЗоПД требует солидного фи-
нансирования. Поэтому соответствовать
ему стараются представители тех отрас-
лей, в которых, с одной стороны, по роду
бизнеса обрабатываются большие объе-

мы ПД, а с другой — достаточно прибы-
ли, чтобы следовать закону. Это — теле-
ком, банки, страховые компании, в
меньшей степени — представители фи-
нансово-промышленных группировок,
негосударственные пенсионные фонды,
крупные коммерческие медицинские уч-
реждения.

Насколько мне известно, в структурах,
финансируемых из госбюджета, в доста-
точном объеме бюджетная поддержка
выполнения требований ЗоПД не обес-
печена, т. е. государство, издав закон, не
озаботилось созданием условий для его
реализации даже внутри самого себя. Хо-
тя не все руководители в госструктурах
заняли формальную позицию — ничего
не предпринимать с защитой ПД до той
поры, пока на это не будут выделены це-
левые бюджетные средства. Среди них
нашлись и такие, которые сумели грамот-

но обосновать затраты на исполнение за-
кона в рамках бюджетов, этого не преду-
сматривающих.

Вместе с тем не стоит забывать о том,
что госструктуры — далеко не самые не-
искушенные в области ИБ. Ведь опреде-
ленного уровня требования к защите
информации и следование этим требова-
ниям там были всегда, и появление еще
одной категории данных — ПД — для
них не стало диковинным. Крупные ком-
мерческие предприятия, которые суме-
ли привлечь к работе квалифицирован-
ные кадры из государственных силовых
структур, тоже наладили защиту своих
данных и делают это по большей части
даже лучше, чем государственные.
Но вот компании сегмента СМБ меня по-
ражают. Два-три года назад во многих из
них, даже в тех, где численность персона-
ла достигает 1000 человек, максималь-
ным уровнем ИБ был лицензионный ан-
тивирус. Только упоминание о ЗоПД, с
проверкой исполнения которого могут
прийти к каждому оператору ПД, застав-
ляет их озаботиться вопросами ИБ. Свое
игнорирование задач ИБ они объясняют
просто: у нас нет такой информации, из-
за утечки которой мы можем пострадать,
даже потеря клиентской базы для нас
некритична, да и с проверками регулято-
ры, авось, именно к нам не придут — нас
таких много.

Любой руководитель компании исхо-
дит в своих решениях из экономической
целесообразности, и до тех пор, пока не
будет введена серьезная ответственность
за утечки ПД, компаниям нет смысла че-
стно оценивать состояние с их защищен-
ностью и вкладываться не в формальное
соответствие, а в закрывание реальных
брешей, через которые утечки могут слу-
чаться.

В большинстве стран, поддерживаю-
щих Конвенцию Совета Европы о защи-
те физических лиц при автоматизирован-
ной обработке персональных данных,
установлены значительные штрафы за
утечки ПД, зато нет жестких требований
к тому, какими способами этого не до-
пускать. Действующие в этих странах за-
коны требуют публиковать факты уте-
чек, и за их утаивание наказывают еще
более сурово, чем за сами утечки.

PC Week: Насколько сегодня адекватна причи
няемому утечками ущербу компенсация, выпла
чиваемая субъектам ПД в случае утечек?
А. К.: На мой взгляд, практика выплаты
компенсаций частным лицам за утечки
ПД сегодня просто ничтожна. Гражда-
нам получить что-либо с виновных в
утечках очень сложно. В случае возме-
щения ущерба нужно обосновывать при-
чинно-следственную связь утечки с по-
несенным ущербом. Дело это непростое.
Гораздо проще выявлять факты утечек и
наказывать за них операторов ПД. Я бы
скорее рассматривал не механизмы ком-
пенсации ущерба субъектам ПД, а нака-
зание государством за утечки, прежде
всего крупные.

Нужно отметить, что чехарда с двой-
ным переносом сроков вступления зако-
на в силу заметно подорвала его автори-
тет, и летом были ожидания, что его
опять перенесут. Готовились редакции
закона, подразумевающие большие по-
слабления для коммерческих структур.
И в этом году никто особенно не спешил
отстраивать свои информационные сис-
темы под ЗоПД. Однако сегодня закон
принят, известно и понятно в какой ре-
дакции. Думаю, что многие из тех, кто за-
нимал выжидательную позицию, срочно
захотят “соответствовать”, и в этом я ви-
жу большую проблему для них, потому
что ресурсов грамотных интеграторов не
хватит на такой всплеск спроса.

PC Week: Благодарю за беседу. 4

ИНТЕРВЬЮ 

Эволюция в защите персональных данных

Андрей Конусов
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Выход ЗоПД имел, 
я бы сказал, историческое

значение: он поменял
отношение к ИБ в головах

большинства людей. 
Те, кто до этого ничего 

не знал про ИБ, после принятия
федерального закона

вынуждены были повернуться
к вопросам ИБ лицом

и коренным образом изменить
к ней свое отношение. 
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щихся в базах данных персональных дан-
ных”, что, по его мнению, имеет фунда-
ментальное значение, так как теперь
любая информационная система, содер-
жащая ПД, является ИСПДн. В соответ-
ствии с этим новым определением при-
дется корректировать некоторые
отраслевые стандарты безопасности
ПД — те, в которых указывается, что со-
держащие ПД информационные систе-
мы, установленные не в целях обработки
ПД, не являются ИСПДн. Внесены важ-
нейшие, на его взгляд, изменения в опре-
деление сроков хранения ПД, устраняю-
щие один из главных недостатков
предыдущей редакции, связанный с ог-
раничением сроков хранения ПД. Кон-

кретизированы и расширены возможно-
сти обработки ПД, на которую не требу-
ется согласие субъекта ПД. Значительно
расширены возможности по форме пре-
доставления субъектом ПД согласия на
их обработку, по продолжению обработ-
ки ПД после отзыва субъектом согласия
на это. Уточнены сроки повторных обра-
щений субъектов ПД к операторам ПД,
что затрудняет злоупотребления этим.
Госрегуляторы (кроме Роскомнадзора)
теперь имеют право проверять только го-
сударственных операторов ПД, правда,
как исключение — обоснованно (?), —
могут прийти и к негосударственным.

К фундаментальным изменениям в
ЗоПД г-н Левашов относит появление
новой статьи, основу которой составляет
тезис о том, что оператор ПД самостоя-
тельно определяет состав и перечень мер,
необходимых и достаточных для обеспе-

чения выполнения обязанностей, преду-
смотренных ЗоПД. Однако при этом ре-
гуляторы оставили за собой контроль
нескольких важных направлений деятель-
ности операторов ПД, из которых, по
мнению г-на Левашова, вопрос вызывает
упомянутая выше процедура оценки со-
ответствия средств защиты информации
в установленном порядке. Он считает це-
лесообразным передать полномочия по
проведению таких оценок соответствия
лицензированным организациям.

После внесения изменений и ввода в
действие всех статей в законе, по мнению
г-на Сабанова, все еще отсутствует полно-
та и самодостаточность: без подзаконных
актов не всегда можно понять, что регуля-
торы имеют в виду и как выполнять их
требования. “В законе осталось много раз-
мытых формулировок и “белых пятен”,
допускающих разные толкования, многие

положения не доведены до конца. Тем не
менее новый вариант в целом лучше пре-
дыдущего — мы все-таки сделали очеред-
ной шаг вперед. Многие формулировки
взяты из мирового опыта, и это радует.
В целом движение идет в правильную сто-
рону, и, мне кажется, это не последняя
версия закона”, — считает он.

Г-н Кобцев критикует концепцию зако-
на, предлагая смещать акценты на повы-
шение ответственности операторов ПД за
утечки. “О недостатках данного конкрет-
ного закона бессмысленно говорить, ко-
гда нужно устранять недостатки всей пра-
вовой системы в стране, — заявил он. —
Как прежняя, так и новая редакции по-
зволяют субъекту ПД обратиться в суд и
потребовать возмещение ущерба, поне-
сенного вследствие утечки его ПД, на ос-
новании ГК РФ. Но на практике судебная
тяжба с крупным телеком-оператором,

Защита...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 22

Е
ще полгода назад бурное разви-
тие сегмента DLP-решений
большинство экспертов связы-

вало с отложенным спросом периода
посткризисного восстановления. Дру-
гие склонялись к мнению о том, что
рынок не имеет потенциала роста, а
тема защиты информации в контек-
сте DLP — модная “утка”. Измени-
лись ли отношение и подходы компа-
ний к защите данных? Насколько се-
годня проблема утечек осознана биз-
несом и решается ли она эффектив-
но? И стоит ли ожидать существен-
ных перемен в законодательстве? На
вопросы отвечают ведущие специа-
листы по информационной безопас-
ности, участники Совета “DLP Экс-
перт” и докладчики конференции DLP
Russia 2011.

Денис Безкоровай-
ный, эксперт Ассо-
циации профессио-
налов в области
информационной
безопасности 
RISSPA:

Многие организа-
ции рассматривают
защиту данных ис-

ключительно как техническую задачу,
хотя лишь техническими мерами про-
блема утечки данных, как правило,
не решается. Большую часть рисков
утечки можно снизить, если правиль-
но выстроить организационные меры
защиты, оптимизировать бизнес-про-
цессы обработки конфиденциальных
данных и наладить процедуры кон-
троля.

Многие компании уделяют этим за-
дачам недостаточно внимания, а за-
щиту данных отдают на откуп техни-
ческим средствам защиты от утечек
(системам DLP), пытаясь наложить их
на существующие процессы и инфра-
структуру. Для эффективной защиты
данных важно, чтобы в организации
работала не просто служба ИБ с ог-
раниченными полномочиями, а функ-
ционировала полноценная система
управления ИБ с активным вовлече-
нием менеджеров компании, которые
прислушиваются к мнению ИБ-руко-
водителей.

Только зрелые организации прово-
дят классификацию информационных
ресурсов и данных, определяют их
владельцев и имеют отлаженные про-
цедуры реагирования на инциденты.
Без этого защита данных, внедрение
и использование систем DLP будут
затруднены.

Тема обеспечения конфиденциаль-
ности данных все чаще обсуждается
на разных уровнях во многом благо-
даря публичным случаям утечек и

усилению законодательства. Поэтому
можно предположить, что в сознании
ИБ-руководителей и владельцев биз-
неса эти проблемы займут важное
место, так как для повышения эф-
фективности борьбы с утечками у
большинства российских компаний
есть еще множество неиспользован-
ных методов.

Наталья Каспер-
ская, генеральный
директор InfoWatch:

Если всего не-
сколько лет назад
приходилось объяс-
нять, что такое DLP,
то сегодня ситуация
в корне изменилась:
аббревиатура стала

настолько популярна, а вокруг темы
так много шумихи, что зачастую ра-
зобраться в ней человеку, не близко-
му к ИБ-сообществу, бывает крайне
сложно. Отсюда и почва для спекуля-
ций в контексте “DLP за один день”, и
особое отношение заказчиков к дан-
ному виду решений — компании до
сих пор предпочитают тратить ИТ-
бюджеты на что-то более ощутимое,
например антивирусную защиту. По
сути, российский рынок DLP ограни-
чен парой сотен организаций и он
практически весь распределен, по-
этому ожидать взрывного роста не
стоит.

Вместе с тем мы видим большой
потенциал в расширении направле-
ний применения DLP-технологий
(управление рисками, структурирова-
ние информационных потоков орга-
низации и много другое), особенно
при наличии хорошей технологиче-
ской базы в портфеле разработчика.
DLP сегодня — уже не только защита
от утечек, и ИБ-сообществу еще
только предстоит обсудить, насколько
широк сегодня функциональный
спектр подобных решений и какое
влияние они могут оказать на успеш-
ное развитие бизнеса.

Кирилл Керцен-
баум, специалист по
продажам решений
по безопасности,
IBM в России и СНГ:

За годы развития
DLP-рынка в России
ответ остается неиз-
менным: проблема
осознана, но в раз-

ной степени. Характерной особенно-
стью нашего рынка является не
очень глубокая степень интеграции
служб ИБ в бизнес: где-то службы
информационной безопасности под-
меняются службами экономической

безопасности и ИТ. Здесь возникает
конфликт интересов: ИТ-службы не
всегда заинтересованы в технологиях
информационной безопасности, кото-
рые требуют изменений в системе
ИТ. В службах ИБ эта потребность
осознана, в бизнесе — не очень. Кро-
ме того, если на Западе есть законо-
дательные требования по внедрению
DLP, то Россия до сих пор остается
без подобной законодательной базы.
Все это затрудняет проникновение
DLP глубже на российский рынок.

Основным драйвером таких проек-
тов в России могут и должны высту-
пить именно государство и отрасле-
вые сообщества, предъявляя более
жесткие требования к ИБ, защите
корпоративных данных и пр.

Хорошей традицией стало обсужде-
ние в рамках конференции общих во-
просов по ИБ — о тенденциях на рын-
ке. Важно смотреть дальше, шире, в
общее поле области информационной
безопасности, поскольку все продук-
ты ИБ находятся в интегрированном
индустриальном пространстве.

Дмитрий Костров,
директор по проек-
там ОАО “Мобиль-
ные ТелеСистемы”:

Общеизвестно, что
информация в на-
стоящее время явля-
ется самым мощным
активом современно-
го предприятия, пре-

тендующего на лидирующую роль в
своей отрасли. Именно поэтому за-
метны два тренда — развертывание
на собственных корпоративных сис-
темах подсистем защиты от утечек и
пунктов контроля (DLP-решения), а
также переподчинение департамен-
тов информационной безопасности
непосредственно CIO или даже вла-
дельцу бизнеса.

Если говорить о законотворчестве,
я бы отметил, что существующие за-
коны и подзаконные акты не только
не помогают, но и вносят сумятицу в
головы акционеров. Если выполнять
все “по-написанному”, можно разо-
риться, и все равно даже 80% защи-
ты не добьешься.

Интересным видится создание доб-
ровольной системы сертификации
средств защиты и бизнес-процессов
обработки конфиденциальной инфор-
мации, например в рамках отрасле-
вых СРО. 

Рынок ИБ состоит (грубо) из двух
частей — заказчики и исполнители.
С одной стороны, исполнителям вы-
годно ужесточение закона/подзакон-
ных актов и неразбериха с некоторы-
ми их определениями, с другой — ис-

полнитель при грамотном ТЗ может
не выполнить возложенные на него
работы полностью. Поэтому сами
операторы ПД должны объединенны-
ми усилиями, с помощью Минсвязи,
разработать и согласовать с ФСБ и
ФСТЭК технические регламенты по
обеспечению защиты ПД и не только.

Валерий Боронин,
руководитель лабо-
ратории защиты
информации от
внутренних угроз
“Лаборатории Кас-
перского”:

Проблема осозна-
на недостаточно.
Безусловно, за по-

следние годы ситуация с точки зре-
ния информированности улучши-
лась — чему способствовали как
сдвиги в области законодательства,
так и громкие инциденты и многолет-
ние усилия ИБ-специалистов. Недос-
таточно, потому что не видно широ-
кого понимания и освещения того
факта, что сейчас в ИБ мы платим за
борьбу со следствием, а не за ис-
правление проблем. Производителям
средств защиты невыгодно об этом
говорить, а законодательство и регу-
ляторы хотя и двигаются в верном
направлении, но недостаточно эф-
фективно. Дело в том, что у тех, кто
реально может и должен улучшать
ситуацию, — сейчас нет экономиче-
ских стимулов для этого.

Если говорить о защите персональ-
ных данных (ПД), то реальных про-
блем тут даже две: во-первых, ПД
легко украсть, во-вторых — будучи
украденными, они имеют высокую
ценность. Нужно думать не только о
том, как не дать украсть и на кого по-
весить ответственность за утечки, но
и о том, как сделать невыгодным ис-
пользование украденного.

Например, индустрия кредитных
карт давно пришла к пониманию то-
го, что основные усилия следует при-
лагать при аутентификации транзак-
ций. Это не избавит от проблем безо-
пасности нашей персональной ин-
формации, но серьёзно снизит уг-
розу.

На DLP Russia 2011 можно было бы
подискутировать на тему, как сде-
лать сторону, которая может снизить
риск, ответственной за этот самый
риск. Это означает, что в первую оче-
редь производители ПО должны не-
сти финансовую ответственность за
некачественный или дырявый софт.
Разумеется, речь идет не о 100%-ной
ответственности — здесь множество
участников: степень ответственности
каждого будет определять суд.
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“DLP-Эксперт”: больше чем DLP
ДОКЛАДЧИКИ IV МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ DLP RUSSIA 2011 ОТВЕЧАЮТ НА ВОПРОСЫ О РЫНКЕ, 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И СВОИХ ОЖИДАНИЯХ
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не говоря о ГИБДД или ФМС, — дело
трудное”.

На необходимость изменения сути за-
кона указывает и г-н Конусов: “Закон и
подзаконные акты в нынешней редакции
определяют требования к обеспечению
защиты ПД, а затем регуляторы проверя-
ют выполнение этих требований и нака-
зывают за их несоблюдение. Ответствен-
ность за факт утечки ПД при этом мини-
мальна. Очевидно, что универсальные и
обобщенные требования, разрабатывае-
мые на уровне государства и регулято-
ров, никогда не смогут учесть все специ-
фические особенности каждой из компа-
ний. Поэтому нужно создать такие
предпосылки, чтобы компании не фор-
мально, а реально оценивали свои угрозы
и защищались от них. Сейчас это делать
необязательно, поскольку регуляторы
проверяют только выполнение формаль-

ных требований”, — считает он. Он уве-
рен, что выходом из этой ситуации может
стать серьезное повышение ответственно-
сти операторов ПД за утечки: если штраф
за утечку станет сопоставим с затратами
на внедрение системы защиты, многие
руководители без колебаний пойдут на
выделение необходимых ресурсов защи-
ты от утечек.

Г-жа Алехина акцентирует внимание
на том, что регуляторы, сохранив кон-
цепцию ЗоПД, всю ответственность за
нарушение конфиденциальности ПД пе-
ренесли на себя, поскольку оператор ПД,
формально выполнивший организацион-
но-технические требования закона, не-
виновен, несмотря на утечки.

Г-н Кузнецов тоже рассматривает нали-
чие обязательного набора требований по
организации защиты ПД как наследуе-
мый основной недостаток ЗоПД. “Факти-

чески государство в лице ФСБ и ФСТЭК
взяло на себя обязанность классифициро-
вать различные виды ПД, оценивать акту-
альные для них угрозы и вырабатывать
обязательные требования по защите от
этих угроз. Как показала практика, опера-
торы ПД не располагают необходимыми
для решения такой задачи ресурсами”, —
заявил он.

Как следствие, отмечает г-н Бабенко,
некоторые операторы ПД, например ин-
тернет-проекты, достаточно быстро на-
шли довольно простое решение проблем
с ЗоПД, выводя обработку и хранение
данных за пределы страны. “В результа-
те, вместо того чтобы стимулировать раз-
витие новых ИТ в нашей стране, закон
тормознул их”, — указал он.

Конкретизировав некоторые требова-
ния, прописав часть подзаконных тре-
бований непосредственно в законе, зако-

нодатели, как отметил г-н Чаплинский,
оставили прежний непродуманный по-
нятийный аппарат, прежде всего бес-
смысленно широкое понятие самих ПД,
нечеткое толкование специальных и био-
логических ПД, трансграничной пере-
дачи ПД, противоречивое определение
сферы действия данного закона, упоми-
нание таких неформальных требований,
как “справедливая основа” и т. п.

Как существенный недостаток новой
редакции ЗоПД г-н Медведев рассматри-
вает тот факт, что на данный момент в за-
коне определены требования только к так
называемым типовым ИСПДн. Что же ка-
сается внесенных изменений, то, как он
считает, они существенно подняли план-
ку требований к операторам ПД и теперь
требуется согласованная работа по вы-
пуску подзаконных актов их детализации.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 27
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ВЯЧЕСЛАВ МЕДВЕДЕВ, АНАЛИТИК КОМПАНИИ
“ДОКТОР ВЕБ”

В
июле этого года произошло
событие, наступления которо-
го ждали четыре года, — пол-

ностью вступил в силу федераль-
ный закон № 152 “О персональных
данных” (на самом деле он вступил
в силу уже четыре года назад, от-
ложена была лишь одна часть од-
ной статьи, и уже все
эти четыре года любой
оператор должен был
принимать все необхо-
димые меры по защите
персональных данных.
Но так уж получилось,
что в общественном соз-
нании отложилось, что
отложен весь закон це-
ликом). Одновременно с
этим вступили в силу по-
правки к этому закону,
“в девичестве” называвшиеся зако-
нопроектом Резника. По итогам
трех чтений, каждый раз сущест-
венно менявших его содержание,
закон был практически переписан
заново. В результате изменилось
большинство статей, были добав-
лены новые, уточнены многие оп-
ределения. Если первоначальные
предложения, внесенные председа-
телем Комитета Госдумы по финан-
совым рынкам Владиславом Резни-
ком и принятые в первом чтении,
предполагали, что:

• правительство устанавливает
требования к защите персональных
данных только для государствен-
ных и муниципальных информаци-
онных систем и регулирующие ор-
ганы контролируют меры по защи-
те информации только в этих сис-
темах;

• оператор персональных данных
и субъект этих данных могут сами
договориться о принимаемых ме-
рах защиты (из этого родился оче-
редной миф: коммерческие пред-
приятия могут сами выбирать меры
защиты информационных систем, а
закон о защите персональных дан-
ных действует только для государ-
ственных организаций),
то позднее от этих идей отказа-
лись, и более того, список обязан-
ностей оператора был существенно
расширен.

Так, если в предыдущей редак-
ции закона говорилось, что “опера-
тор при обработке персональных
данных обязан принимать необхо-
димые организационные и техниче-
ские меры... для защиты персо-

нальных данных от неправомерного
или случайного доступа к ним,
уничтожения, изменения, блокиро-
вания, копирования, распростране-
ния персональных данных, а также
от иных неправомерных действий”,
то теперь в связи с тем, что “при
обработке персональных данных
должны быть обеспечены точность
персональных данных, их достаточ-

ность, а в необходимых
случаях и актуальность
по отношению к целям
обработки персональных
данных”, оператор допол-
нительно должен обеспе-
чивать корректность ис-
пользуемых данных, их
полноту и актуальность.

Если ранее закон, воз-
лагая на оператора от-
ветственность за защиту
персональных данных, не

конкретизировал меры, которые
должны были применяться операто-
ром (список этих мер должны были
разработать регуляторы — в част-
ности ФСТЭК и ФСБ), то теперь не-
посредственно в нем перечисляют-
ся меры по защите.

Если говорить о программном
обеспечении, то список этих мер
требует применения в обязатель-
ном порядке средств защиты от не-
санкционированного доступа (куда
входят и антивирусные средства),
средств резервирования и аудита
действий пользователей. Все ис-
пользуемые средства защиты
должны быть сертифицированы.

Стоимость внедрения системы
защиты, соответствующей данному
закону, может быть определена
достаточно легко, и в Интернете
можно найти такие оценки. Соглас-
но им, в расчете на одно рабочее
место (в зависимости от структуры
локальной сети и размера компа-
нии) она составит от 25 до 100 тыс.
руб. (и это при том, что список мер,
описанных в законе, далеко не по-
лон и не включает, например,
средств защиты от утечек, которые
тоже недешевы). Вполне естествен-
но, что такие затраты неподъемны
для подавляющего большинства
компаний, главным образом малого
и среднего бизнеса, особенно с
учетом отсутствия нужного количе-
ства специалистов в области безо-
пасности, необходимых для пра-
вильной (достаточной по принимае-
мым мерам и оптимальной по за-
тратам) организации системы за-
щиты.

В связи с этим большую извест-
ность получило открытое письмо
специалистов по информационной
безопасности Президенту России, а
также реакция на него.

Нельзя не согласиться, что одной
из основных проблем на данный
момент является отсутствие под-
робных методик, позволяющих вы-
полнить требования закона в ре-
альные сроки и с имеющимися спе-
циалистами. Наиболее остро эта
проблема стоит перед компаниями
малого и среднего бизнеса, особен-
но находящимися вдали от цен-
тров, где можно найти квалифици-
рованных сотрудников.

В царской России крестьяне пи-
сали прошения царю, надеясь, что
только он облегчит их участь. И то-
гда это было действительно так. Но
с тех пор утекло много воды, и мы
живем в гражданском обществе,
где от каждого зависит, как мы все
будем жить дальше.

Но если лягушка не будет барах-
таться и бить лапками, то она уто-
нет в той банке с молоком, куда
она свалилась. Никто не запрещает
создавать объединения операторов
с целью выработки рекомендаций и
процедур. И более того, новая ре-
дакция закона упоминает о созда-
нии таких документов, правда толь-
ко с целью улучшения уже сущест-
вующих документов регуляторов.
Действительно, закон суров, но это
закон, и его надо исполнять. Это с
одной стороны. Но и состояние дел
с информационной безопасностью
компаний по всей стране удручаю-
щее. Не будем забывать об этом!

Стоит ли ждать, пока добрый
царь выполнит пожелания “угнетен-
ных крестьян”? Или надо действо-
вать по нормам гражданского об-
щества и использовать имеющиеся
права для решения проблем?

Выше уже упоминались оценки
стоимости защиты. В них учитыва-
лась необходимость покупки от-
дельных продуктов, отвечающих за
антивирусную защиту, разделение
доступа и т. д. Но нужно ли это
всем? Оператор сам отвечает за
выбор актуальных угроз. А боль-
шинство средств защиты являются
комплексными. Да, входящие в со-
став антивирусов файервол и сред-
ства защиты от несанкционирован-
ного доступа уступают по возмож-
ностям специализированным про-
дуктам. Но всегда ли и всем нужны
функции таких специализирован-
ных продуктов, если компоненты

комплексной защиты удовлетворя-
ют требованиям закона и оператору
нужно лишь реализовать бизнес-
процесс, делающий излишним при-
обретение целого ряда решений? И
это не единственная возможность
оптимизировать стоимость защиты
и сроки ее реализации.

Очевидно, что инициатива созда-
ния группы для выработки реко-
мендаций по реализации требова-
ний к защите данных требует пол-
ной поддержки всего российского
ИТ-сообщества.

Традиционно в нашей стране су-
ровость законов компенсировалась
их тотальным неисполнением. На
данный момент количество доку-
ментов, регулирующих уровень за-
щиты компаний и государственных
организаций, очень велик, но на-
сколько это влияет на реальную
безопасность? Естественно, что
вендоры не раскрывают соотноше-
ние продаж различных систем из
своих продуктовых линеек. Но судя
по имеющейся в Интернете обще-
доступной информации (тому же
сайту госзакупок), подавляющее
большинство покупает из всех
средств защиты только антивирусы
для рабочих станций и файловых
серверов. Да, системы для защиты
почтовых сервисов и шлюзов, а
также сканеры безопасности и
средства защиты каналов связи то-
же закупаются, но куда меньше.
И причин тому много — от баналь-
ного незнания современных угроз
безопасности (многие до сих пор
думают, что заметят, когда вирус к
ним проникнет, и сразу его удалят!)
и до надежды на то, что они ма-
ленькие и вирусописателям неинте-
ресны.

Из всех принятых законов, поста-
новлений и указов по безопасности
всеобщее внимание привлек толь-
ко один — закон “О персональных
данных”. Он справедливо вызвал
нарекания экспертов ИТ-сообщест-
ва сразу после вступления в силу,
и вызывает нарекания сейчас. Дей-
ствительно, недостатков у закона
хоть отбавляй. Много и мест, кото-
рые недостаточно освещены и не-
понятны в реализации. Но исходя
из плачевного состояния информа-
ционной безопасности в нашей
стране можно понять и наше прави-
тельство, которое хочет хоть так
заставить коммерческие и гос-
структуры, а также граждан при-
нять какие-то меры по изменению
ситуации.
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Нужно ли ждать доброго царя?
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13. Военные организации ❏

14. Образование ❏

15. Медицина ❏

16. Издательская деятельность

и полиграфия ❏

17. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция ❏

2. Дистрибуция ❏

3. Телекоммуникации ❏

4. Производство средств ВТ ❏

5. Продажа компьютеров ❏

6. Ремонт компьютерного 

оборудования ❏

7. Разработка и продажа ПО ❏

8. Консалтинг ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие ❏

2. ОАО (открытое акционерное 

общество) ❏

3. ЗАО (закрытое акционерное 

общество) ❏

4. Зарубежная фирма ❏

5. СП (совместное

предприятие) ❏

6. ТОО (товарищество с ограни�

ченной ответственностью) или

ООО (Общество с ограниченной

ответственностью) ❏

7. ИЧП (индивидуальное

частное предприятие) ❏

8. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция ❏

2. Информационно�

аналитический отдел ❏

3. Техническая поддержка ❏

4. Служба АСУ/ИТ ❏

5. ВЦ ❏

6. Инженерно�конструкторский

отдел (САПР) ❏

7. Отдел рекламы и маркетинга ❏

8. Бухгалтерия/Финансы ❏

9. Производственное

подразделение ❏

10. Научно�исследовательское

подразделение ❏

11. Учебное подразделение ❏

12. Отдел продаж ❏

13. Отдел закупок/логистики ❏

14. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /

владелец ❏

2. Зам. директора /

вице�президент ❏

3. Руководитель подразделения ❏

4. Сотрудник / менеджер ❏

5. Консультант ❏

6. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет ❏

2. 21–25 лет ❏

3. 26–30 лет ❏

4. 31–35 лет ❏

5. 36–40 лет ❏

6. 41–50 лет ❏

7. 51–60 лет ❏

8. Более 60 лет ❏

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек ❏

2. 10–100 человек ❏

3. 101–500 человек ❏

4. 501–1000 человек ❏

5. 1001–5000 человек ❏

6. Более 5000 человек ❏

8. Численность компьютер#
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров ❏

2. 21–50 компьютеров ❏

3. 51–100 компьютеров ❏

4. 101–500 компьютеров ❏

5. 501–1000 компьютеров ❏

6. 1001–3000 компьютеров ❏

7. 3001–5000 компьютеров ❏

8. Более 5000 компьютеров ❏

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS ❏

2. Windows 3.xx ❏

3. Windows 9x/МЕ ❏

4. Windows NT/2К/ХР/2003 ❏

5. OS/2 ❏

6. Mac OS ❏

7. Linux ❏

8. AIX ❏

9. Solaris/SunOS ❏

10. Free BSD ❏

11. HP/UX ❏

12. Novell NetWare ❏

13. OS/400 ❏

14. Другие варианты UNIX ❏

15. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

10. Коммуникационные воз#
можности компьютеров
Вашей организации

1. Имеют выход в Интернет

по выделенной линии ❏

2. Объединены в intranet ❏

3. Объединены в extranet ❏

4. Подключены к ЛВС ❏

5. Не объединены в сеть ❏

6. Dial Up доступ в Интернет ❏

11. Имеет ли сеть Вашей
организации территори#
ально распределенную
структуру (охватывает
более одного здания)?
Да   ❏ Нет   ❏

12. Собирается ли Ваше
предприятие устанавли#
вать интрасети (intranet)
вближайший год ?
Да   ❏ Нет   ❏

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Если в Вашей организа#
ции используются
мэйнфреймы, токакие
именно?

1. ЕС ЭВМ ❏

2. IBM ❏

3. Unisys ❏

4. VAX ❏

5. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Не используются ❏

15. Компьютеры каких
фирм#изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” ❏ ❏ ❏
ВИСТ ❏ ❏ ❏
“Формоза” ❏ ❏ ❏
Acer ❏ ❏ ❏
Apple ❏ ❏ ❏
CLR ❏ ❏ ❏
Compaq ❏ ❏ ❏
Dell ❏ ❏ ❏
Fujitsu Siemens ❏ ❏ ❏
Gateway ❏ ❏ ❏
Hewlett�Packard ❏ ❏ ❏
IBM ❏ ❏ ❏
Kraftway ❏ ❏ ❏
R.&K. ❏ ❏ ❏
R�Style ❏ ❏ ❏
Rover Computers ❏ ❏ ❏
Sun ❏ ❏ ❏
Siemens Nixdorf ❏ ❏ ❏
Toshiba ❏ ❏ ❏
Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО ❏

2. Офисные приложения ❏

3. СУБД ❏

4. Бухгалтерские и складские 

программы ❏

5. Издательские системы ❏

6. Графические системы ❏

7. Статистические пакеты ❏

8. ПО для управления 

производственными

процессами ❏

9. Программы электронной

почты ❏

10. САПР ❏

11. Браузеры Internet ❏

12. Web�серверы ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

17. Если в Вашей организа#
ции установлено ПО
масштаба предприятия,
то каких фирм#разработ#
чиков?

1. “1С” ❏

2. “АйТи” ❏

3. “Галактика” ❏

4. “Парус” ❏

5. BAAN ❏

6. Navision ❏

7. Oracle ❏

8. SAP ❏

9. Epicor Scala ❏

10. ПО собственной разработки ❏

11. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

12. Не установлено никакое ❏

18. Существует ли на Вашем
предприятии единая кор#
поративная информаци#
онная система?
Да   ❏ Нет   ❏

19. Если Ваша организация
не имеет своего Web#
узла, то собирается ли
она в ближайший год
завести его?
Да   ❏ Нет   ❏

20. Если Вы используете
СУБД в своей деятельно#
сти, то какие именно?

1. Adabas ❏

2. Cache ❏

3. DB2 ❏

4. dBase ❏

5. FoxPro ❏

6. Informix ❏

7. Ingress ❏

8. MS Access ❏

9. MS SQL Server ❏

10. Oracle ❏

11. Progress ❏

12. Sybase ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

14. Не используем ❏

21. Как Вы оцениваете свое
влияние на решение опо#
купке средств информа#
ционных технологий для
своей организации? (от�
метьте только один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 

(подписываю документ) ❏

2. Составляю спецификацию

(выбираю средства) и

рекомендую приобрести ❏

3. Не участвую в этом процессе ❏

4. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

22. На приобретение каких
из перечисленных групп
продуктов или услуг Вы
оказываете влияние
(покупаете, рекомендуе#
те, составляете специфи#
кацию)?

Системы
1. Мэйнфреймы ❏

2. Миникомпьютеры ❏

3. Серверы ❏

4. Рабочие станции ❏

5. ПК ❏

6. Тонкие клиенты ❏

7. Ноутбуки ❏

8. Карманные ПК ❏

Сети
9. Концентраторы ❏

10. Коммутаторы ❏

11. Мосты ❏

12. Шлюзы ❏

13. Маршрутизаторы ❏

14. Сетевые адаптеры ❏

15. Беспроводные сети ❏

16. Глобальные сети ❏

17. Локальные сети ❏

18. Телекоммуникации ❏

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры ❏

20. Струйные принтеры ❏

21. Мониторы ❏

22. Сканеры ❏

23. Модемы ❏

24. ИБП (UPS) ❏

Память
25. Жесткие диски ❏

26. CD�ROM ❏

27. Системы архивирования ❏

28. RAID ❏

29. Системы хранения данных ❏

Программное обеспечение
30. Электронная почта ❏

31. Групповое ПО ❏

32. СУБД ❏

33. Сетевое ПО ❏

34. Хранилища данных ❏

35. Электронная коммерция ❏

36. ПО для Web�дизайна ❏

37. ПО для Интернетa ❏

38. Java ❏

39. Операционные системы ❏

40. Мультимедийные

приложения ❏

41. Средства разработки 

программ ❏

42. CASE�системы ❏

43. САПР (CAD/CAM) ❏

44. Системы управления 

проектами ❏

45. ПО для архивирования ❏

Внешние сервисы
46. ❏

Ничего из вышеперечисленного
47. ❏

23. Каков наивысший уро#
вень, для которого
Выоказываете влияние
на покупку компьютер#
ных изделий или услуг
(служб)?

1. Более чем для одной

компании ❏

2. Для всего предприятия ❏

3. Для подразделения, располага�

ющегося в нескольких местах ❏

4. Для нескольких подразделений 

в одном здании ❏

5. Для одного подразделения ❏

6. Для рабочей группы ❏

7. Только для себя ❏

8. Не влияю ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет#услуги?

1. “Демос” ❏

2. МТУ�Интел ❏

3. “Релком” ❏

4. Combellga ❏

5. Comstar ❏

6. Golden Telecom ❏

7. Equant ❏

8. ORC ❏

9. Telmos ❏

10. Zebra Telecom ❏

11. Через других (каких именно)

_____________________________

_____________________________
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Этому может помешать то, что
при финальном обсуждении по-
правок в июле, как отметил
г-н Кузнецов, фактически был
поставлен крест на попытке за-
крепить сложившуюся практи-
ку партнерства между государст-
вом и бизнесом.

По оценке г-на Рябко, закон
после внесения изменений стал
чище, конкретнее, оставшись
при этом нереалистичным. В ка-
честве примера он указывает на
невозможность выполнения в
ряде бизнес-процессов требова-
ния о получении письменного
согласия от субъекта ПД на авто-
матизированную обработку ПД.
“А что такое письменное согла-
сие? Электронное письмо из Ин-
тернета с неаутентифицирован-
ным ником является таковым?
А если нет, тогда мы быстренько
введем систему всеобщей иден-
тификации/аутентификации?
Или во все электронные обме-
ны ПД включим бумажные пись-
менные согласия?” — спраши-
вает он.

Соглашаясь с г-ном Чаплин-
ским, г-н Рябко отметил, что за-
кон, как и прежде, не вводит ни
строгого определения ПД, ни ос-
нов для классификации ПД, т. е.
не устанавливает однозначно
трактуемые условия применения
мер защиты. Он, как и большин-
ство наших экспертов, считает,
что главный недостаток заклю-
чен в способе исполнения ЗоПД:
“В ЗоПД применяется прямое
регулирование: защищайте ПД
так-то и так-то. А оно, как всегда,
проигрывает косвенному. Не
нужно указывать, как защищать.
Нужно просто обеспечить неот-
вратимость компенсации ущер-
ба, нанесенного владельцу ПД
недобросовестным оператором.
Обсуждая недостатки закона, я
категорически дистанцируюсь
от охаивания его авторов. В дан-
ном случае (в отличие, скажем,
от закона “Об электронной под-
писи”) родина двинула умных и
достойных людей в неравный
авангардный бой. Что бы они ни
предложили — их задача нераз-
решима. Для строгого исполне-
ния политических прекрасноду-
ший типа ЗоПД в сегодняшнем
мире нет ни технологической ба-
зы, ни законодательных основ.
И это — явление глобальное.
Прекраснодушие законодателей
везде компенсирует плохое ис-
полнение законов. Ни одна кон-
ституция не декларирует чьего-
либо права на унижение градан.
Но меня, по моему согласию, но
не принимая во внимание, что у
меня отсутствует реальный вы-
бор, унизительно, как заключен-
ного, обыщут что в российском,
что в американском аэропорту.
Это — незаконно по основному
закону. Но мир не живет по за-
кону”.

За что боролись? Оценка состоя�
ния защищенности ПД в стране

Оценивая общее состояние
защищенности ПД в стране, на-
ши эксперты практически еди-
нодушно признают ее низкой.
В качестве аргумента они ссы-
лаются на то, что у нас свободно
продаются базы данных с ПД
граждан.

Единственным оптимистом
среди наших экспертов оказался

г-н Рябко, который оценивает
защищенность ПД как нормаль-
ную: “Конфиденциальность ин-
формации в целом по стране
обеспечивается. Небогато, но
удовлетворительно, и ПД в этом
отношении ничем от другой кон-
фиденциалки не отличаются”.

По мнению большинства экс-
пертов, ЗоПД на реальную за-
щищенность ПД влияет слабо.
Некоторые из них не связывают
это с технической стороной ор-
ганизации защиты ПД. Так, г-н
Чаплинский оценивает техниче-
скую составляющую организа-
ции защиты ПД как неплохую —
есть технологии, оборудование,
ПО, грамотные специалисты.
Однако это, по его мнению, ни-
велируется малым опытом тех
же специалистов, недооценкой
организационных мер и меро-
приятий по ИБ в целом, озабо-
ченностью руководителей “бо-
лее насущными” вопросами.

Г-н Кузнецов указывает на на-
личие в информационных сис-
темах российских коммерческих
и государственных структур не-
скольких классов уязвимостей,
использование которых, как пра-
вило, позволяет нарушителю
преодолевать защиту сетевого
периметра и получать доступ к
обрабатываемым данным. В пер-
вую очередь он называет слабые
пароли, уязвимости ПО на ра-
бочих местах и уязвимости веб-
приложений.

Как считает г-н Славин, ИБ
прежде всего зависит от прозрач-
ности и управляемости бизнес-
процессов, связанных с обработ-
кой ПД, а не от использования
сертифицированных средств пе-
редачи и обработки данных. По-
ка же культура процессного
управления в российских компа-
ниях, по его оценке, невысока.

Согласно наблюдениям г-на Са-
банова, на те структуры, кото-
рые и до появления ЗоПД зани-
мались защитой ПД, закон по-
влиял положительно: уровень
защищенности ПД у них был
достаточно хорошим, а с приня-
тием закона повысился, посколь-
ку они стали руководствоваться
изданными в рамках ЗоПД доку-
ментами, докупили и внедрили
сертифицированные ИБ-средст-
ва. Для тех же компаний, кото-
рые не знали о том, что нужно в
принципе заниматься вопроса-
ми ИБ и защищать ПД, многие
требования закона оказались со-
вершенно новыми. Так как сами
они, заметил г-н Сабанов, не раз-
бираются в вопросах ИБ, то при-
влекают лицензиатов ФСТЭК,
которые, как правило, рекомен-
дуют некоторые организацион-
ные меры и предоставляют нор-
мативную документацию, чего
на начальном этапе, по его мне-
нию, бывает достаточно. И тем
не менее его вывод таков: реаль-
ной защищенности ПД у боль-
шей части операторов ПД как
не было, так и нет и в ближайшее
время не будет.

ЗоПД и электронные госуслуги
Самым крупным оператором ПД
в стране является государство.
То, что среди похищенных баз
данных с ПД граждан нередко
встречаются и базы данных гос-
структур, дает г-же Алехиной
повод упрекнуть госрегуляторов
в том, что некорректно требо-
вать с коммерческих предпри-
ятий то, что не удается исклю-
чить у себя.

На слабую защищенность ПД
в государственных учреждени-
ях, особенно муниципального
уровня в небольших городах,
указывает и г-н Хайретдинов.
Как некоторое оправдание это-
му, по его словам, можно рас-
сматривать отсутствие у них
бюджетного обеспечения про-
ектов по защите ПД.

О нынешней ситуации с орга-
низацией защиты ПД при оказа-
нии электронных госуслуг г-н
Рябко рассказал, отталкиваясь
от личного опыта: “Получал я
недавно реквизиты для доступа к
госуслугам. Просят подписать
декларацию о моих ПД. В ней
написано, что я фактически отка-
зываюсь от всякой их защиты в
пользу оператора. Я спрашиваю:
“А оператор какие обязательст-
ва на себя в этой связи берет (в
тексте декларации по этому по-
воду — ни слова)?” Мне гово-
рят: “Вопрос не к нам, а в юр-
службу. Можете не подписывать,
ежели не нравится”. Получает-
ся, что одной рукой государство
издает закон, а другой государст-
венный оператор открещивается
от его исполнения, прикрывая
свое мягкое место согласием вла-
дельца ПД”.

Положение дел усугубляется,
если учесть, что именно про-
граммы построения электронно-
го государства могут стать поли-
гоном для широкого внедрения
в стране таких технологий, как
виртуализация и облачные вы-
числения.

Как отметил Александр Лы-
сенко, российские компании уже
оценили преимущества исполь-
зования виртуализации, поэто-
му вопросы приведения вирту-
альных инфраструктур в со-
ответствие законодательству,
регулирующему ИТ, становятся
актуальными. ПД не перестают
быть таковыми при их переносе
в виртуальную среду обработки,
и защищенность виртуальной
инфраструктуры тоже должна
соответствовать требованиям
ЗоПД. Сегодня закон не делает
различий между физической и
виртуальной средой обработки,
однако приведение виртуальной
инфраструктуры в соответствие
ЗоПД имеет свои особенности.
По мнению г-на Лысенко, выру-
чить могут сертифицированные
программные средства защиты
ПД в виртуальной среде.

Как отметил г-н Сабанов,
вопросы защиты ПД должны
учитываться уже при запуске
любого государственного ИТ-
проекта, несмотря на то что су-
ществует мнение, что это тормо-
зит их исполнение. “Я считаю,
что обеспечение ИБ электрон-
ных госуслуг — обоснованное
требование. Мошенничества в
данной сфере будут и в отноше-
нии объектов недвижимости, и в
отношении интеллектуальной
собственности. Если мы не бу-
дем учитывать прав граждан на
защиту ПД, то вот тут-то как раз
развитие электронного государ-
ства и информационного обще-
ства может серьезно затормо-
зиться”, — заявил он.

По мнению г-на Чаплинского
в этой области гораздо большее
значение, чем простое соблюде-
ние формальных требований за-
конов, имеет понимание руко-
водителями и специалистами
госструктур ответственности как
перед государством, так и перед
обществом. 4
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